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Ущерб от падения деревьев 
и гидроударов можно компенсировать

Мощный атмосферный фронт за два дня обрушил на Мо-
скву лавину осадков, сопровождавшихся штормовым ветром. 
Многие низменные места, в том числе дороги и дворы, под-
топило, зафиксировано падение деревьев. Уже сейчас ясно, 
что пострадали десятки автомобилей и другое имущество 
москвичей. Возможно ли компенсировать понесенный ущерб, 
кто за это отвечает и что нужно сделать для получения ком-
пенсации — выяснил «МК». 
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ИОСИФ РАЙХЕЛЬГАУЗ: «Я МЕНЬШЕ ВСЕГО 
ХОЧУ СЕГОДНЯ КОГО-ТО ОСУЖДАТЬ»
Первое интервью «МК» режиссера после отставки

МАМА, РОДИ 
МЕНЯ ОБРАТНО

Услышав слова министра здравоохране-
ния Михаила Мурашко о «порочной практике» 
выбора россиянками образования и карьеры 
прежде деторождения, я вдруг вспомнила две 
легендарные фотографии. Они часто гуляют 
по Интернету.

Афганистан начала 70-х. Счастливые 
студентки в брюках-клеш и мини-юбках по 
мировой моде тех лет. На работу. На учебу. 
На свидания. 

И Афганистан дней сегодняшних. Внучки 
бабушек, некогда носивших мини, завернуты 
с ног до головы в бурки так, что не разглядеть 
их «счастливых» глаз, забиты, затюканы, не-
грамотны, лишены всех прав: от учебы даже 
в начальной школе до возможности при-
менять контрацепцию и планировать рож-
дение собственных детей. Собственно, это 
взаимосвязано.

Дико смотреть на это, особенно у нас, 
в стране, которая после Октябрьской рево-
люции первой в мире открыла женщинам 
все двери. Когда американские феминистки, 
боровшиеся за равные права с мужчинами 
в 50-х годах прошлого века, еще даже не 
родились.

И вот теперь россиянам предлагают на 
всех парах нестись в то же Средневековье. В 
котором уже находится Афганистан и прочие 
традиционные патриархальные общества, с 
которых предлагается брать пример.

Читайте 5-ю стр.

Это самое горячее интервью, которое мне 
приходилось делать за последний год. Иосиф 
Райхельгауз цунами обрушился на меня. Воз-
мущался, кипел, негодовал — южный темпера-
мент неукротим. Как не понять — год назад он 
потерял свой театр, который основал и строил 
33 года — «Школу современной пьесы». «Я еврей, 
говорящий по-русски и родившийся на Украине», 
— яростно говорил он. И все-таки мы поговори-
ли о многом: о письме режиссера Зеленскому, 
об актерском предательстве, об эмиграции и 
трагических фигурах нашего времени. 

Читайте 8-ю стр.
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ПАНДЫ УСТРОИЛИ СВИДАНИЕ ПОД ПРИСМОТРОМ 
КИТАЙСКИХ ЗООЛОГОВ

У больших панд Москов-
ского зоопарка наконец-то 
— спустя 4 года! — состо-
ялось первое свидание. 
Жуи и Диндин успешно 
познакомились и прони-
клись друг к другу глубо-
кой симпатией — теперь 
есть шанс, что они станут 
родителями.

Как сообщили «МК» в 
главном зоосаде стра-
ны, большие панды Жуи 
и Диндин достигли по-
ловой и физиологиче-
ской зрелости, поэтому 
было принято решение 
их познакомить. До это-
го момента панды жили 
в соседних вольерах и 
не общались друг с дру-
гом лично. Некоторое 
время назад произошло 
их первое рандеву. Для 
контроля над процессом 
из Китая, из заповедника 
панд в Чэнду, в столицу 
приехал эксперт по раз-
множению больших панд. 
Именно оттуда прибыли 
Жуи и Диндин.

По совету китайских 
специалистов, долго-
жданная встреча про-
изошла во внутренних 
вольерах. На это время 
павильон закрыли для по-
сетителей.

Для начала зоологи ре-
шили познакомить панд 
через решетку. Животные 
увидели друг друга и за-
интересованно обнюхали. 
Убедившись, что они не 
проявляют никакой агрес-
сии, Жуи впустили в во-
льер к Диндин. Встреча 
началась с игры: панды 
ходили друг за другом, 
кувыркались. А через 
некоторое время, наи-
гравшись, приступили к 
попыткам спариться.

Специалист из Китая об-
ратил внимание на то, что 
панды довольно быстро 
сообразили, что нужно 
делать и как правильно 
себя вести. По его словам, 
обычно зоологи соединяют 
молодое животное с более 
опытным. Несмотря на то 

что и у Жуи, и у Диндин это 
был первый романтиче-
ский опыт, они оба отлично 
проявили себя. Тем не ме-
нее зоологи внимательно 
следили, чтобы интерес 
всегда был взаимным. Как 
только для кого-то из пары 
внимание становилось 
слишком назойливым, их 
разъединяли.

Особенность размно-
жения панд заключается 
в том, что самка может 
забеременеть в течение 
всего нескольких дней в 
году. Поэтому специали-
сты устраивали встречи 
для питомцев 4 раза на 
протяжении трех дней. 
Однако даже удачные по-
пытки спаривания не га-
рантируют наступления 
беременности. 

Так как Жуи и Диндин 
очень молодые панды, 
вполне возможно, у них 
не получилось зачатие 
с первого раза. Теперь 
зоологи следят за состо-
янием Диндин и делают 
анализы.

Беременность у боль-
ших панд длится около 
четырех-пяти месяцев. 
На свет появляется один 

или два малыша (редко 
три), весом всего 100–200 
граммов. Все панды мира, 
в том числе и появив-
шиеся на свет детены-
ши, принадлежат Китаю 
и уезжают на родину по 
прошествии нескольких 
лет.
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Большие пан-
ды приехали 
в Москву в 
апреле 2019 
года спец-
рейсом из 

Пекина. Жуи на тот мо-
мент было 2,5 года, Дин-
дин — 1,5. К их приезду 
был полностью обновлен 
вольерный комплекс на 
старой территории зоо-
парка. Для новеньких 
питомцев построили два 
закрытых и два откры-
тых вольера с водоема-
ми, специально обору-
дованными местами для 
отдыха и внутренними 
помещениями. В пави-
льоне разместили инте-
рактивную выставку, 
посвященную истории 
изучения и сохранения 
больших панд. 

НАСТАВНИК ПО ТЕННИСУ 
СОВМЕЩАЛ ТРЕНИРОВКИ 

С РАСТЛЕНИЕМ
Зюзинский суд Москвы 

вынес приговор в отноше-
нии бывшего тренера по 
теннису, дававшего част-
ные уроки для подрост-
ков в одной из столичных 
школ. Выпускник инсти-
тута физкультуры и об-
ладатель первого взрос-
лого разряда обвинялся в 
сексуальном насилии над 
своими ученицами.

Как сообщал в свое 
время «МК», скандал раз-
разился в сентябре 2021 
года. Родители 12-летней 
девочки, занимавшейся 
у 59-летнего педагога 
(он занимался теннисом 
с 1982 года), нашли в 
ее телефоне более чем 
фривольные сообщения 
от теннисиста. Мужчину 
вызвали на разговор. Он 
отрицал наличие каких-
либо отношений со школь-
ницей кроме профессио-
нальных. Ему поверили, 
однако из секции девочку 
на всякий случай забрали. 
Но и после этого немоло-
дой теннисист продолжал 
одолевать юную спор-
тсменку сомнительными 
эсэмэсками. Кроме того, 
девочка вспомнила, что 
во время занятий тренер 

позволял себе лишнее — 
доходило даже до поце-
луев. После этого делом 
занялся Следственный 
комитет.

В ходе следствия список 
жертв растлителя попол-
нился новыми именами. 
Так, 16-летняя девочка 
призналась, что похотли-
вый спортсмен надругал-
ся над ней прямо в тренер-
ской комнате. Более того, 
у мужчины при обыске 
нашли файлы с неприлич-
ным контентом. При этом 
он сам отец двоих детей, 
старшая дочь тоже препо-
дает большой теннис. 

Педофилу было предъ-
явлено обвинение сразу 
по нескольким статьям УК: 
«Незаконное изготовле-
ние и оборот порногра-
фических материалов с 
использованием Интерне-
та», «Изнасилование», «На-
сильственные действия 
сексуального характера» 
и «Развратные действия в 
отношении несовершен-
нолетней, в том числе не 
достигшей 14-летнего 
возраста, повлекшие 
тяжкие последствия». Суд 
приговорил его к 21 году 
лишения свободы.

НЯНЯ, НЕ УСЛЕДИВШАЯ 
ЗА ВОСПИТАННИКОМ ДЕТСАДА, 

УМЕРЛА ВО ВРЕМЯ СУДА
Д в а  г о д а 

условно по-
лучила хозяй-
ка домашнего 
детского сада в 
Бирюлеве Вос-
точном, где пя-
тилетний вос-
питанник выпал 
из окна. Няня, 
не уследившая 
за малышом, 
скончалась в 
процессе раз-
бирательств.

Как уже писал «МК», не-
счастный случай произо-
шел в декабре 2021 года 
в домашнем детском саду 
на Донбасской улице. По 
недосмотру персонала 
пятилетний мальчик Паша 
(все имена изменены) вы-
пал с балкона 3-го этажа 
через открытое окно. К 
счастью, ребенок выжил, 
но получил различные 
травмы: сотрясение моз-
га, травму груди, перело-
мы. Мать Паши рассказа-
ла, что присмотрела этот 
садик на сайте бесплатных 
объявлений. Учреждение 
располагалось в съемной 
квартире в обычной девя-
тиэтажке. Детей принима-
ли не только на дневное 
пребывание, но и на ночь. 
Судя по всему, родителей 
подкупила дешевизна — 
за круглосуточный полный 
пансион в месяц хозяйка 
просила всего до 20 ты-
сяч рублей. Впрочем, при 
взгляде на обстановку во-
просы по поводу скром-
ной оплаты отпадали. В 
помещении царили хаос 
и антисанитария. Квар-
тира давно не видела 
ремонта, санузлы были в 
плачевном состоянии, по-
стельное белье несвежее, 
по углам грязь, сваленные 
вещи. Балкон также был 
в захламленном состоя-
нии: эксперты пришли к 
выводу, что ребенок смог 
добраться до окна по куче 
вещей.

Паша посещал заве-
дение нерегулярно, по 
словам матери, пару раз 
в месяц. Сам мальчик 
рассказал прохожим, ко-
торые обнаружили его под 
окнами, что его столкнули. 
Однако позже, во время 
следствия, эти данные не 
подтвердились. Еще один 
ребенок, который был сви-
детелем падения, сказал, 
что Паша предлагал ему 
вместе вылезти в окно и 
пойти на поиски мамы. 
Когда сотрудники обнару-
жили, что один из их по-
допечных лежит в сугробе 
под окнами многоэтажки, 
то экстренно попросили 
других родителей забрать 
своих детей по домам. 

Хозяйка домашнего 
садика сначала отрица-
ла свою причастность к 
учреждению и даже попы-
талась переложить вину на 
сестру, которую сама же 
устроила работать воспи-
тательницей. Более того, 
женщина даже сменила 
имя, чтобы избежать ассо-
циации с ИП, которое было 
открыто на прошлые ФИО. 
Однако это не помогло. 

Руководительнице 
предъявили обвинение в 
оказании услуг, не отвеча-
ющих безопасности жизни 
и здоровья потребителей 
и повлекших причинение 
тяжкого вреда здоровью 
человека. Нагатинский 
суд приговорил ее к двум 
годам лишения свободы 
условно.

БЕСПИЛОТНИКИ ХОТЯТ ИСПОЛЬЗОВАТЬ ДЛЯ ТУШЕНИЯ ПОЖАРОВ
Порядок использования 

беспилотных летательных 
средств (БЛС) в мирных 
целях определяет стан-
дарт, принятый на днях 
Федеральным агентством 
по техническому регулиро-
ванию и метрологии. 

Стандарт определяет 
конкретные задачи, кото-
рые можно решать с по-
мощью БЛС. В частности, 

беспилотники будут по-
могать выявлять наибо-
лее опасные направления 
распространения пожа-
ров и других стихийных 
бедствий, выяснять воз-
можность подхода меха-
низированных средств 
тушения, наличие источ-
ников водоснабжения, без-
опасных мест стоянок для 
людей и техники, а также 

путей отхода пожарных и 
спасателей при возникно-
вении критической ситуа-
ции. Также летательным 
аппаратам будут поручать 
поиск пострадавших, опо-
вещение населения о воз-
никновении ЧС. Еще они 
в состоянии доставлять 
медикаменты, продо-
вольствие и другие мало-
габаритные грузы, которые 

могут понадобиться спаса-
телям и спасаемым. ГОСТ 
также устанавливает тре-
бования к характеристикам 
беспилотников. Так, мини-
мальная продолжитель-
ность полета может со-
ставлять от получаса (для 
средств мультикоптерного 
и вертолетного типа) до 4 
часов (для аппаратов са-
молетного типа).  

УЧЕНЫЕ ИЗОБРЕЛИ СПОСОБ 
ГОЛОСОВАТЬ КУПЮРАМИ

Голосовать с помощью 
банкнот предложил изо-
бретатель из города Ще-
кино Тульской области. 
На днях он защитил свою 
разработку патентом Рос-
сийской Федерации.

Изобретатель отмеча-
ет, что существующие 
способы электронного 
голосования достаточно 
уязвимы. В частности, го-
лосование с помощью ком-
пьютера может сорваться 
из-за сбоев в системе. Это 
может привести к потере 
голосов избирателей. 
Данные, передаваемые 
через Интернет, даже не-
смотря на шифрование, 
могут получить посторон-
ние люди. А учитывая, что 
выборы проходят, мягко 
говоря, не каждый день, 
организация избиратель-
ных пунктов с высокотех-
нологичным оборудова-
нием выходит в копеечку. 
При дистанционной пере-
даче голосов избирателей 
с использованием пер-
сональных компьютеров 
и мобильных устройств 
голосование фактически 
перестает быть тайным.

Совсем другое дело — 
голосование с помощью 
купюр. Сначала специ-
ально отобранные банк-
ноты передаются в изби-
рательные комиссии. Их 
серии и номера вносятся 
в базу данных, после чего 
их перемешивают в спе-
циальных аппаратах. Та-
ким образом зарегистри-
рованный избиратель 

получает дензнак слу-
чайным образом, по 
нему его невозможно 
идентифицировать. За-
тем в день выборов из-
биратель приходит в банк 
и голосует с помощью 
платежного терминала, 
соединенного с центром 
подсчета голосов. Пред-
варительно в него загру-
жается специальное про-
граммное обеспечение. 
Терминал переключается 
в режим выборов, в ре-
зультате чего его камера 
отключается, позволяя 
избирателю сохранить 
анонимность. При по-
гружении банкноты в ку-
пюроприемник на экране 
появляется форма для 
голосования, с помощью 
устройства ввода инфор-
мации избиратель отдает 
свой голос.

Так как банковские сети 
намного лучше защи-
щены, чем Интернет, то 
передача по ним данных 
безопаснее. А в силу того, 
что купюры имеют не-
сколько степеней защиты, 
их невозможно так хоро-
шо подделать, чтобы ку-
пюроприемник этого «не 
заметил». Правда, такая 
система может привести к 
незаконному обогащению 
недобросовестных граж-
дан. Впрочем, этот вопрос 
также можно решить, ведь 
в базе данных отобразит-
ся, какие купюры не были 
использованы по назна-
чению, то есть их можно 
будет отследить.

telegram:@mk_srochno
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У столичной по-
годы этим летом, 
похоже, неограни-
ченный запас дождя, 
грома и молний и 
прочих аналогичных 
«приятных явлений». 
А еще это полностью 
относится и к «поли-
тической погоде» в 
стране. Мятеж ЧВК 
«Вагнер» — одно это 
событие в теории 
должно было пол-
ностью истощить 
лимит на кризисы в 
самый теплый се-
зон этого года. Но, 
видимо, такого ли-
мита просто не су-
ществует. Впереди 
российскую власть 
ж дет несколько 
опасных вызовов, 
каждый из которых 
может легко транс-
формироваться в 
полномасштабный 
внешнеполитиче-
ский кризис. 

Читайте 3-ю стр.

ТРУДНОЕ ЛЕТО 2023-ГО
Количество 

угроз России 
не снижается

ВТОРОЕ ПРИШЕСТВИЕ 
БАНКНОТ ИЗ 90-Х

В народе вспоминают про «павловские реформы» 
и гадают о риске возможной деноминации

В кассово-инкассаторские цен-
тры Москвы и Подмосковья начали 
поступать пяти- и десятирублевые 
банкноты. Официальной причиной 
возвращения в денежное обраще-
ние купюр, которые граждане по-
следний раз видели практически 
четверть века назад, назван рост 
цен на металл для чеканки монет. 

Однако в соцсетях начали активно 
проводить параллели с другими со-
бытиями из 90-х, вспоминая и де-
нежные реформы с заменой одних 
банкнот на другие, и случившуюся 
в те годы деноминацию. Насколько 
обоснованы опасения россиян, раз-
бирался «МК». 

Читайте 2-ю стр.У России есть только два союзника — ее армия и флот.
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Читайте 3-ю стр.

РОССИЯ ЗАКРЫЛА 
ДОРОГУ СУДАМ 
В УКРАИНСКИЕ 
ПОРТЫ ЧЕРЕЗ 
АКВАТОРИЮ 
ЧЕРНОГО МОРЯ:
будут рассматриваться 
как потенциальные 
перевозчики военных 
грузов

СЕНЧУКОВА И РЫБИН НАЗВАЛИ ГЛАВНУЮ 
ПРИЧИНУ РАЗВОДА ЕДИНСТВЕННОГО СЫНА: 
ИЗМЕНЫ НЕ БЫЛО 
Наследник уже познакомил родителей с новой девушкой
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ВОСПИТЫВАТЬ 
ПАТРИОТОВ ИГРАМИ
Путин сравнил разработку ИИ 
с атомным проектом СССР
80 процентов юных россиян уверены, 
что Россия дает все возможности для 
карьерного роста. Столь позитивная 
социология была озвучена на засе-
дании наблюдательного совета АНО 
«Россия — страна возможностей», 
которое прошло 19 июля в Москве с 
участием Владимира Путина. Айтиш-
ники, управленцы и педагоги завали-
ли президента идеями. 

Например, в малых городах и селах не 
хватает педагогов. Откуда их взять? Создать 
специальный кадровый резерв — с таким 
предложением к президенту обратилась пе-
дагог детского сада Кристина Копотилова. 
Несколько лет назад девушка отучилась в 
мастерской управления и теперь точно знает, 
как помочь своей отрасли.

— Я так понял, что в детском саду вы уже 
не работаете? — уточнил Владимир Путин. 
Кристина ответила, что очень даже работает, 
методистом — как и до учебы. Правда, за это 
время она еще успела стать наставником и 
провела два форума для педагогов. В общем, 
качественный скачок от простого воспитателя 
до управленца с государственным мышле-
нием налицо.

Геймдизайнер Анна Козлова обратилась к 
президенту с предложением создавать отече-
ственные игры на «родном» движке. Разра-
ботчица компьютерных игр призналась, что 
ее даже с мужем свела компьютерная игра и 
их сын научился в пятилетнем возрасте бегло 
читать благодаря видеоиграм. Так что игра 
сегодня — это не про стрелялки и компью-
терные монстры. Игры вполне могут быть и 
правильными, в духе российских ценностей, 
разумеется. 

— Игра — это не игрушечное дело, — от-
метил Путин. — Это миллиардный бизнес. 
Это должно быть на стыке искусства и об-
разования. Игра должна воспитывать чело-
века в рамках патриотизма. Не квасного, а в 
широком смысле.

Вице-премьеру Дмитрию Чернышенко 
идея развивать российские видеоигры тоже 
пришлась по душе. Он заявил, что игровая 

индустрия развивается такими темпами, что 
уже обогнала кино и музыку. В общем, ско-
ро вообще ничего не будет. Одни сплошные 
видеоигры.

— 23 процента граждан играет. Главный 
вопрос, в какие игры мы играем. Российских 
движков пока нет, — посетовал вице-премьер. 
Но пообещал, что скоро дело с мертвой точки 
сдвинется. 

Самую драматичную историю прези-
денту поведал победитель второго сезона 
конкурса «Лидеры России» Илья Штокман. 
После победы в конкурсе он стал работать 
первым замглавы Нижнего Новгорода. А начи-
нал когда-то простым грузчиком в пекарне.

— Пекарня — это неплохо, — с улыбкой 
сказал Путин. — Я, когда студентом был, 
подрабатывал. Мешки грузил на желез-
нодорожной станции. Но мне это дело не 
понравилось.

Осенью прошлого года, когда в Рос-
сии началась частичная мобилизация, Илья 
Штокман принял новый вызов — отказался 
от брони и ушел в армию. Он и на заседание к 
главе государства пришел в полном воинском 
обмундировании. 

— Это удивительная история. Просто 
удивительная, — задумчиво произнес пре-
зидент. — В ней часть истории страны от-
ражается, поиск страной своего места. Вы 
пришли к самому главному в этом поиске. 
Это посвящение себя своей стране. 

Еще одна не менее трогательная история 
про поиск себя и карьерный путь, который 
пролегает через зону боевых действий, у 
француженки Кристель Неан. Она журналист-
ка, в 2016 году уехала из Франции в Донбасс. 
Сначала журналистка работала в донецком 
новостном агентстве, но с 2018 года, после 
того как редакцию распустили, трудится одна. 
Путину она принесла идею создания еди-
ного медийного ресурса, который позволит 
объединить всех пророссийских западных 
журналистов.

— Сейчас мы как отдельные пальцы. А 

будем как кулак, — сказала Кристель Неан.
Что касается того, что пишет европейская 

пресса, то тут все просто, — считает глава 
государства:

— Люди на Западе боятся правды. Но 
у нас много друзей в европейских странах. 
Люди думают как мы, но за них думают другие 
и навязывают им свои стереотипы поведения, 
— уверен глава государства.

Зато в России за людей даже искус-
ственный интеллект думать не будет. В этом 
убежден 21-летний айтишник Егор Сечинский. 
С 18 лет парень руководит собственной ком-
панией, которая занимается разработками 
в сфере ИИ. 

— Мы создали игру про инженеров бу-
дущего, создали более 50 проектов и три 
сервиса на основе искусственного интеллек-
та. Три года назад я бы не поверил, что буду 
руководить, но в России это возможно, и мо-
лодым здесь дают дорогу. Я должен сказать, 
что ИИ не отнимет работу у специалистов. Он 
занимается рутиной. Так что это страшилки, 
что ИИ заменит человека, — успокоил Егор 
Сечинский.

— Герман Оскарович, искусственный ин-
теллект вас заменит на посту председателя 
Сбера? — пошутил Путин. Греф ответил, что 
явно не при его жизни, но все к этому идет.

— Вот видите, с такими людьми прогресс 
невозможен. Все будет тормозить, — про-
должил шутить президент.

Но вот финансы в развитие ИИ вливаются 
отнюдь не шуточные. Герман Греф рассказал, 
что ежегодно в технологии машинного разума 
инвестируется по миллиарду долларов. Воз-
вращает ИИ порядка трех миллиардов. Тоже 
долларов.

— Масштаб серьезный, — заключил Вла-
димир Путин, — поэтому все усилия в этом на-
правлении должны быть поддержаны. За этим 
абсолютное будущее. По степени важности 
для страны это не менее важно, чем атомный 
или ракетный проект Советского Союза.

Татьяна АНТОНОВА.

c 1-й стр.
Первый раз информация о «вто-
ром пришествии» мелких купюр 
появилась прошлым летом. 
Банк России решил возобно-

вить выпуск банкнот номиналом в 10 рублей 
образца 1997 года, печать которых была 
завершена в 2013 году, а также вернуть и 
пятирублевые банкноты, выпуск которых 
прекратился еще раньше — в 1998 году. Воз-
вращение к деньгам из «лихих 90-х» объяс-
нили подорожанием металла и появлением 
технологий, которые позволяют снизить из-
нос купюр. Так, сегодня банкноты можно 
лакировать, что позволяет увеличить срок 
их службы на 30%. А металлические деньги 
плохо возвращаются в обращение — люди 
попросту предпочитают держать их дома, 
что подтверждают и опросы розничных ма-
газинов. Однако сам факт неожиданного 
возвращения мелких купюр в нелегкое для 
России с экономической и геополитической 
точки зрения время стал причиной появления 
в соцсетях различных слухов об ином под-
тексте в действиях денежных властей. Ви-
димо, наученные горьким опытом много-
численных финансовых кризисов прошлого, 
наши граждане в любом действии властей 
с деньгами ищут дополнительный скрытый 
смысл. Одна из самых популярных ассоциа-
ций — это возможное планирование будущей 
денежной реформы. Кто-то подозревает, что 
власти якобы хотят отказаться от купюр вы-
сокого номинала (5 тысяч рублей), а кто-то 
в этом прямо видит подготовку к деномина-
ции. Опасения встревоженных россиян взял-
ся развеять член наблюдательного совета 
Гильдии финансовых аналитиков и риск-
менеджеров Александр Разуваев: 

— Почему регулятор решил ввести в 
обращение деньги из 90-х?

— На самом деле все просто: себестои-
мость производства монет выросла, а затра-
ты на создание бумажных банкнот, наоборот, 
сократились. На этом основании регулятор 
сделал выбор в пользу более рационального 
в использовании и производстве вида денег. 
Напомню, что монеты состоят из сплавов: 
например, один рубль создается из медно-
никелевого сплава, два рубля — это сталь 
с гальваническим никелевым покрытием и 
т.д. Из-за роста цен на металлы, оборудова-
ние, дополнительные материалы и работу 
по их изготовлению производство монет 
стало менее выгодным, чем печать бумаж-
ных банкнот. 

— В соцсетях в связи с этим шагом ре-
гулятора вспоминают денежные реформы 
90-х, когда начали с того, что меняли одни 
купюры на другие в ходе «павловской рефор-
мы», а закончили деноминацией. Насколько 
актуальны эти ассоциации? 

— Они ложные. К возможной подго-
товке деноминации это не имеет никакого 

отношения. Давайте вспомним суть денеж-
ных реформ 90-х. В истории современной 
России была всего одна деноминация: 1 
января 1998 года власти совершили обмен 
денег в отношении 1 к 1000 рублям старого 
образца. До этого летом 1993 года была ре-
форма, когда отменили советские и постсо-
ветские деньги, оставив в обращении только 
купюры общероссийского единого формата. 
А «павловская реформа», о которой тоже 
вспомнили сейчас, заключалась в выводе 
из обращения денег старого образца но-
миналом 50 и 100 рублей — в СССР это был 
самый большой номинал для банкнот. Она не 
достигла поставленных целей и фактически 
подорвала доверие народа к власти. Все 
перечисленные реформы никакого отно-
шения не имеют к случившемуся «второму 
пришествию» пяти- и десятирублевых купюр 
в 2023 году. Они были вызваны совершенно 
иными причинами. 

— Никакого влияния на финансовый 
рынок этот шаг регулятора, получается, 
не окажет? 

— Нет. Многие даже не сразу заметят, 
что какие-то новые банкноты появились в 
обращении. Сейчас наличные редко исполь-
зуются. Россияне уже давно активно опла-
чивают свои покупки банковскими картами. 
Лично я, в принципе, если вам интересно 
мое мнение, к идее деноминации отношусь 
крайне положительно. Считаю, что ее нужно 
провести в России. Представьте себе, за-
ходите вы в магазин, а там бутылка воды 
продается за 50 копеек, хорошее вино — за 
10 рублей. Это было бы и отличным шагом 
и для будущей интеграции. Я надеюсь, что 
на российский рубль однажды перейдет 
Белоруссия. Может быть, когда-нибудь мы 
увидим и евразийский евро, но это уже дру-
гая история. А сегодня я советую людям 
перестать эмоционально реагировать на 
новости денежного рынка и везде искать 
несуществующую конспирологию. 

 Наталия ТРУШИНА.

Государственные расходы 
оптимизируют на 10%
Проблемы с бюджетным дефицитом, 
накрывшие федеральную казну в 
этом году, никуда не денутся и в сле-
дующем. Правительство одобрило 
предложение Минфина по фронталь-
ному сокращению государственно-
го бюджета с 2024 года на 10%. По 
предварительной оценке, это даст 
экономию в пределах 450 миллиар-
дов рублей.

 Собственно, такое решение властей 
напрашивалось само собой. С начала года 
расходы в стране заметно превышают до-
ходы. Если по итогам пяти месяцев дефицит 
бюджета составлял 3,41 триллиона рублей, то 
затем он малость подсократился. Но все рав-
но остается огромным — 2,6 триллиона. 

 А когда, как говорится, дебет не схо-
дится с кредитом, у нас всегда прибегают к 
секвестированию и режут, что называется, 
по живому. Мера для россиян хорошо знако-
мая, не раз и не два опробованная разными 
составами правительств. В последний раз 
к ней прибегали в пандемию коронавируса, 
когда экономику пришлось на некоторое 
время вовсе остановить.

Правда, нынешнее «фронтальное» со-
кращение, к счастью, произойдет не по всему 
бюджетному «фронту». По заверениям главы 
Минфина Антона Силуанова, нетронутыми 
останутся статьи оборонного бюджета и рас-
ходы на социалку — выплату пенсий, зар-
плат бюджетникам, пособий. Им ничего не 
грозит. Зато все остальные расходы в 2024 

году пойдут «под нож». 
В связи с этим Силуанов предложил ве-

домствам умерить свои аппетиты и самим 
определить, что оставить в приоритете, а от 
чего можно сравнительно безболезненно 
отказаться. 

Отмечается, что еще на уровне обсуж-
дения в правительстве под секвестр первым 
делом должны попасть те статьи бюдже-
та, которые финансово не обоснованы. Но 
какие именно это проекты, знает только 
узкий круг посвященных финансистов. Итак, 
какие отрасли или отдельно взятые про-
граммы могут попасть под сокращение? И 
как эта мера отразится на экономике страны 
в целом?

— Скорее всего, «резать» будут те, кото-
рые традиционно, еще с советских времен, 
считаются не основными, — рассказывает 
финансовый аналитик, кандидат экономиче-
ских наук Михаил Беляев. — Полагаю, пер-
выми кандидатами могут стать экология, не 
приоритетные научные исследования, обра-
зование и культура. Еще в «черный список» 
могут попасть спорт и здравоохранение.

— Как урезание расходов отражается 
не темпах развития экономики? 

— Расходы — это не столько траты из 
бюджета, сколько выполнение госзаказа для 
экономики. Когда они сокращаются, государ-
ство, с одной стороны, меньше потребляет 
ресурсов и задействует производственных 
мощностей, что хорошо для экономии, но с 
другой — при этом снижаются занятость на-
селения и ВВП. В краткосрочной перспективе 
при подобной балансировке бюджета госу-
дарство получает эффект. Однако проигры-
вает в стратегическом плане. Снижается курс 

национальной валюты, растет инфляция.
Допустим, на реализацию какой-то про-

граммы необходим миллион рублей. Если вы-
делят 900 тысяч, это не означает, что проект 
исполнится на 90%. Он не будет выполнен 
совсем. Эти самые 10% часто становятся 
критически важными для реализации на-
меченной задачи.

— Как, по вашему мнению, может 
сократиться ВВП?

— При наших достаточно низких темпах 
роста он может выйти на уровень статисти-
ческой погрешности — то есть измеряться 
десятыми долями процента или даже вовсе 
уйти в небольшой минус. Такой вариант ис-
ключать нельзя. 

Что мы сейчас имеем? Центробанк на-
верняка повысит в ближайшие дни ключевую 
ставку до 8%, что само собой ведет к тор-
можению экономики. Плюс 10-процентное 
фронтальное сокращение расходов — шаг 
туда же. На сверхприбыль для бизнеса за-
дним числом введут повышенные налоги 
— тоже не способствует продвижению впе-
ред нашей экономики. Словом, на горизонте 
маячит целый пакет тормозящих развитие 
мероприятий.

— А есть у правительства альтерна-
тивы: можно ли не прибегать к секвести-
рованию бюджета? 

— На мой взгляд, нужно увеличивать вну-
тренний государственный долг. Мы гордимся, 
что он у нас составляет 15% от ВВП. Чуть ли не 
меньше всех в мире. Однако гордиться здесь 
нечем. Планка по приему стран в Евросоюз 
составляет 60% — это считается безопасным 
уровнем внутреннего долга.

К сожалению, наши власти в своем ста-
рании сбалансировать бюджет, уравнять рас-
ходы с доходами, идут по самому простому и 
легкому пути — урезания расходов.

Владимир ЧУПРИН.

ПРЕЗИДЕНТ

ДЕНЬГИ

ФИНАНСЫ
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БЮДЖЕТУ ГОТОВЯТ ОБРЕЗАНИЕ

ДЕПУТАТАМ 
СМОГУТ ЗАПРЕТИТЬ 
ВЫЕЗД ЗА РУБЕЖ
Закон «О гостайне» ужесточили
Госдума приняла в третьем чтении 
новую редакцию закона «О гостайне». 
Требования к россиянам, имеющим 
доступ к секретным сведениям, уже-
сточаются, а основанием для отказа в 
допуске может стать второе граждан-
ство близких родственников или их 
постоянное проживание за рубежом. 
Спикеры палат парламента смогут 
при определенных обстоятельствах 
запрещать депутатам и сенаторам 
выезд за рубеж. 

В силу большая часть нововведений всту-
пит через полгода после официального опу-
бликования закона. Новая редакция закона «О 
государственной тайне» гораздо жестче дей-
ствующей, к тому же расширяет полномочия 
главы государства: президент сможет вносить 
любые изменения общего или персонального 
характера в порядок допуска к гостайне и 
определять степень жесткости наложенных 
на секретоносителей ограничений — в том 
числе «в периоды мобилизации, действия 
чрезвычайного или военного положения».

О каких нововведениях идет речь?
Секретные сведения бывают трех уров-

ней: под грифом «особой важности», «совер-
шенно секретно» или «секретно». В допуске к 
гостайне (а значит, и к некоторым должностям 
или видам деятельности, которые допуск 
автоматически предполагают) теперь могут 
отказать при наличии у гражданина или его 
близких родственников иностранного граж-
данства или вида на жительство и в случае их 
постоянного проживания за рубежом. Если 
проверка ФСБ выяснит наличие чего-то по-
добного, спецслужба может вынести заклю-
чение о нецелесообразности доступа данного 
лица к сведениям, составляющим гостайну. С 
таким заключением принимать на связанную 
с секретами работу или назначать на соот-
ветствующую должность гражданина будет 
нельзя категорически. Близкими родствен-
никами, говорится в тексте принятого закона, 
считаются супруги, родители, дети — родные 
или усыновленные, усыновители, братья и 
сестры, в том числе неполнородные.

Сначала предполагалось признать не 
совместимым с допуском к гостайне еще и на-
личие у близких родственников должностных 
лиц и их самих недвижимости или счетов за 
рубежом. Депутаты даже задавали при обсуж-
дении текста в первом чтении вопросы вроде 
«сколько имеющих доступ к гостайне мэров 
останется на своих местах, если их близким 
запретить иметь недвижимость даже в дру-
жественных соседних странах». Проблему 
решили радикально: упоминание об имуще-
стве и счетах исчезло из принятого закона. 
Кстати, чиновникам и должностным лицам 
разного уровня и Конституция, и законы иметь 
недвижимость за рубежом разрешают.

Для занимающих определенные долж-
ности с допуском к секретам останется огра-
ничение на свободу передвижения и после 
окончания службы или срока полномочий 
тоже. Но «возможность выезда за рубеж может 
быть предоставлена лицам, имеющим доступ 
к государственным секретам, по гуманитар-
ным основаниям — например, в случае смерти 
близкого родственника или при необходимо-
сти срочного лечения», — обратил внимание 
журналистов глава думского Комитета по 
безопасности и противодействия коррупции 
Василий Пискарев («ЕР»). 

В принятом законе прописаны особен-
ности допуска к гостайне «в особом порядке», 
без предварительной проверки (разве что 
ее прикажет провести президент РФ) — по 
должности или на срок исполнения полно-
мочий, если речь идет о депутатах федераль-
ного или регионального уровня, сенаторах, 
судьях и т.д. При этом получившие допуск в 
особом порядке должны будут уведомлять о 
намерении выехать из страны спецслужбы, а 
ряд должностных лиц, в том числе депутаты 
Госдумы, сенаторы, мэры, федеральные судьи 
после вступления закона в силу вообще могут 
стать невыездными. Такого рода решения 
доверено принимать спикерам палат, главам 
регионов (в отношении мэров) или Судеб-
ному департаменту при Верховном суде по 
согласованию с президиумом Совета судей 
РФ, и только в отношении имеющих доступ к 
тайне с грифами «особо важно» или «совер-
шенно секретно». Единственным публично 
возражавшим против этого нововведения в 
зале заседаний был Валерий Гартунг («СР»): 
после начала СВО депутаты и так уже обязаны 
уведомлять о намерении выехать за рубеж, и 
«этого вполне достаточно», сказал он.

Замглавы Комитета по безопасности и 
противодействию коррупции Анатолий Вы-
борный («ЕР») заявил, что «новеллы дадут воз-
можность осовременить институт гостайны, 
обеспечить режим секретности с учетом тех 
вызовов и угроз, с которыми мы уже сталки-
ваемся и можем столкнуться в будущем», и 
вызовы эти, по его словам, связаны со «спе-
циальной военной операцией, фанатичным 
санкционным давлением и активизацией 
иностранных спецслужб». 

«Напомню, что с территории РФ преспо-
койно уехали и проживают за рубежом один 
бывший премьер, два бывших вице-премьера, 
бывший глава Администрации президента, 
большое количество бывших министров, кото-
рые все были допущены к гостайне и владели 
государственными секретами», — заметил вы-
ступавший от имени КПРФ Алексей Куринный. 
«Принимаемый закон проблему утечки секре-
тоносителей не решает — как и ряд «других 
стратегических вопросов» вроде запрета на 
владение недвижимостью за рубежом для до-
пущенных к гостайне, — сообщил он, — и пото-
му коммунисты голосовать за не готовы». Одна 
из главных претензий — новые ограничения 
для депутатов: сейчас, по словам г-на Куринно-
го, все они имеют допуск с момента избрания, 
а теперь будут допускаться лишь «в случае 
необходимости». В результате, опасаются в 
КПРФ, депутатов из оппозиционных фракций 
могут перестать пропускать на работающие с 
гособоронзаказом предприятия …

«Нами последовательно реализуется 
принцип допуска и доступа к гостайне только 
для тех лиц, которые в силу своих обязанностей 
должны его иметь по объективным причинам», 
— заявил г-н Выборный. По его словам, из 450 
депутатов доступ к сведениям повышенной 
секретности имеют «процентов 8».

Марина ОЗЕРОВА.

ВТОРОЕ ПРИШЕСТВИЕ БАНКНОТ ИЗ 90-Х

Президент 
с 13-летней 
Дарьей 
Арсеньевой, 
двукратной 
победительницей 
технологической 
олимпиады.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Электрическое летающее 
такси британской ком-
пании Vertical Aerospace 
успешно завершило свой 
первый полет в автоном-
ном режиме, сообщило 
агентство Bloomberg. Мо-
дель воздушного такси VX4 
во время испытаний смогла 
развить скорость около 70 
км/ч. Транспортное сред-
ство оснащено системой 
вертикального взлета и по-
садки, а также электродви-
гателями, заряжающимися 
от солнечных батарей. По-
лет прошел на территории 
аэропорта Котсуолд на 
юго-западе Англии, управ-
ление летательным ап-
паратом осуществлялось 
дистанционно.

Часть конуса вулкана Фаградальфсьяль разрушилась при извержении 
в ночь на среду. На землю хлынули потоки магмы, накопившиеся в вулканиче-

ском озере. Сам Фаградальфсьяль расположен в 40 километрах от исландской столицы 
Рейкьявика, где проживает большинство населения страны.

Подросток с полуметровым хвостом 
стал объектом поклонения в Индии. 
14-летнему Сурешу из деревни Барвани 
в штате Мадхья-Прадеш поклоняются 
из-за его необычной физиологической 
особенности. Суреш родился с клоком 
черных волос в области копчика. С го-
дами волосы отросли и превратились в 
своеобразный хвост; чтобы он выглядел 
аккуратнее, подросток стал заплетать 
его в косу. Жители Барвани сравнива-
ют Суреша с Хануманом — индуистским 
божеством с обезьяньим хвостом (не-
которые поклоняются ему). Сам маль-
чик мечтает избавиться от хвоста, по-
скольку он мешает ему в повседневной 
жизни.

КАДР

ДУМА

ИХ НРАВЫ ФОТОФАКТ

ФОТОФАКТ

ШКОЛА

ЗАКОН

ХОЛОДИЛЬНИКИ В МАГАЗИНАХ 
США СТАЛИ ЗАКРЫВАТЬ НА ЦЕПИ

СТАРШЕКЛАССНИКИ БУДУТ ИЗУЧАТЬ ПРИЧИНЫ НАЧАЛА СВО

В Думе не поддержали 
законопроект о длинных 
майских праздниках за 
счет сокращения ново-
годних праздников. 
Комитет Госдумы по труду, 
социальной политике и 

делам ветеранов рекомен-
довал депутатам откло-
нить законопроект. Ранее 
инициативу не поддержала и 
комиссия правительства по 
законопроектной деятельно-
сти. В кабмине отметили, что 

законопроект не учитывает 
то, что нерабочие празднич-
ные дни в январе совпадают 
с новогодними каникулами у 
детей, когда родители име-
ют возможность провести 
время с ними в кругу семьи, 
что укрепляет родственные 
связи.

Последняя глава едино-
го учебника истории для 
старшеклассников, кото-
рый вводится в школах с 
сентября, будет посвяще-
на событиям, которые при-
вели к конфликту на Украи-
не и самой спецоперации. 
Учебник «История России» 
для школьников 11-го класса 
будет включать в себя инфор-
мацию с 1945 г. по начало XXI 

в. В последней главе, которая 
называется «Россия сегод-
ня. Специальная военная 
операция», 17 параграфов: 
«Отношения с Западом в 
начале XXI в.», «Давление на 
Россию со стороны США», 
«Противодействие стратегии 
Запада в отношении России», 
«Фальсификация истории», 
«Возрождение нацизма», 
«Украинский неонацизм», 

«Переворот на Украине 2014 
г.», «Возвращение Крыма», 
«Судьба Донбасса», «Минские 
соглашения. Что это было?», 
«Обострение ситуации», 
«Специальная военная опе-
рация», «Противостояние с 
Западом», «Новые регионы», 
«Украина — неонацистское 
государство», «СВО и россий-
ское общество» и «Россия — 
страна героев».

Депутаты Гордумы Волгограда приняли 
решение о переименовании города в 
Сталинград на еще один день в году, 3 
сентября. Город носит героическое имя 
Сталинград девять дней в году: 2 февраля — 
в День разгрома немецко-фашистских войск 
в Сталинградской битве, 23 февраля — в 
День защитника Отечества, 8 мая — День 
присвоения городу Волгограду почетного 
звания «город-герой», 9 мая — в День По-
беды, 22 июня — в День памяти и скорби, 
2 сентября — в День окончания Второй 
мировой войны, 23 августа — в День памяти 
жертв массированной бомбардировки Ста-
линграда немецко-фашистской авиацией, 19 

ноября — в День начала разгрома фашист-
ских войск под Сталинградом и 9 декабря — 
День Героев Отечества. Теперь город будут 
переименовывать десятый раз 3 сентября — 
День Победы над милитаристской Японией и 
окончания Второй мировой войны.

Дональд Трамп, экс-президент США

«Арсеналы пусты, запасы пусты, казна опустошена, 
ряды пустеют».

Трамп в очередной раз обрушился с критикой на администрацию Байде-
на, назвав президента США «коррумпированным, скомпрометированным 
и кривым». «Последнее, что должна делать эта некомпетентная администрация 

— это рисковать войной с Россией, обладающей ядерным оружием», — сказал он. Восстано-
вить запасы Трамп собирается за счет Европы: «Я буду просить Европу возместить нам 
расходы на восстановление запасов, отправленных на Украину. Они должны делать это уже 
сейчас. Но Джо Байден слишком слаб, его не уважают, чтобы даже попросить об этом. Дело в 
том, что мы потратили на помощь Украине почти 200 млрд долларов, а Европа потратила 
лишь малую толику этой суммы».

ЦИТАТА

ДЛИННЫХ МАЙСКИХ ПРАЗДНИКОВ НЕ БУДЕТ

ВОЛГОГРАД ДОЛЬШЕ БУДЕТ СТАЛИНГРАДОМ

Магазины Сан-Франциско запирают хо-
лодильники цепями для защиты продук-
тов от воров. По словам работников торго-
вых точек, обычно воры выносят всю пиццу 
и мороженое каждую ночь. «Покупатели за-
мороженных продуктов в городе, охваченном 
преступностью, вынуждены отложить свои 
покупки и искать продавца, чтобы отпереть 
холодильники. И покупатели, и работники 
магазинов жалуются на то, что меры по за-
щите от краж раздражают и отнимают много 
времени», — пишут американские СМИ.
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Один из этих потенциальных кри-
зисов получил свое разрешение 
в эту среду. Офис президента 
ЮАР заявил: российскую деле-

гацию на грядущем саммите БРИКС в августе 
будет возглавлять не Владимир Путин, а Сергей 
Лавров. Чуть позже Дмитрий Песков «расширил 
и углубил» эту информацию: «Президент Путин 
принял решение участвовать в саммите БРИКС 
в формате видео-конференц-связи. Это будет 
полноценное участие. На самой встрече будет 
присутствовать министр Лавров». Мы можем 
говорить о новом очень прагматичном решении 
Кремля — прагматичном в духе того решения, 
которое было принято вечером в день движения 
колонн «Вагнера» на Москву. Вместо того чтобы 
«пойти на принцип», Кремль решил пойти по 
пути минимизации потенциального ущерба. В 
период, когда страна вовлечена в ожесточенный 
военный конфликт, Верховный главнокоман-
дующий должен покидать ее территорию только 
при совпадении двух условий: наличия острой 
необходимости в таком вояже и наличия сто-
процентной гарантии, что эта поездка будет 
безопасной. В данном случае нет ни того, ни 
другого. Что такого катастрофического прои-
зойдет, если самым высокопоставленным пред-
ставителем РФ из числа физически присут-
ствующих в зале заседания саммита в Южной 
Африке будет не Путин, а Лавров? Ровным сче-
том ничего. Можно ли гарантировать абсолют-
ную безопасность президента РФ за многие 
тысячи километров от российских границ при 
наличии выданного Гаагским трибуналом под 
давлением Запада «ордера» на его арест? Во-
прос является как минимум дискуссионным.

А еще в интересы России ни в коем случае 

не входило и не входит создание трудностей для 
руководителя страны-хозяйки саммита. А такие 
трудности по факту уже возникли. Политика в 
стране, где некогда существовал режим апар-
теида, носит ярко выраженный конкурентный 
характер. Глава государства не всесилен и вы-
нужден в перманентном режиме отбиваться от 
желающих сместить его с должности. Второму 
черному президенту ЮАР Табо Мбеки пришлось 
досрочно уйти в отставку. Та же самая участь 
постигла его сменщика Джейкоба Зуму. Свои 
проблемы есть и у сменившего Зуму Сирила 
Рамафосы. Противники действующего прези-
дента пытались использовать перспективу по-
явления Путина на территории страны для того, 
чтобы поставить Рамафосу в неудобное поло-
жение: дозировано сливали конфиденциальную 
информацию, расставляли для президента 
другие политические капканы и ловушки. 

Обезвредив эти ловушки, Москва посту-
пила как ответственный партнер, не желающий 
подставлять своих коллег. И ей точно это зачтет-
ся. Но так выглядит только плюсовая сторона 
политического баланса. Поговорим теперь о 
его минусовой стороне. Выдачу «ордера на 
арест Путина» Международным трибуналом 
в Гааге в Москве принято трактовать как нечто 
совершенно малозначимое. Считаю такой под-
ход ошибочным: нельзя недооценивать врагов. 
И нельзя, когда они делают выгодные, удачные 
и эффективные, с точки зрения их интересов, 
политические ходы, утверждать обратное. «Ход 
Гаагой» — один из примеров таких удачных 
политических маневров. Себестоимость этого 
маневра для Запада стремится к нулю или даже 
просто равняется нулю. А вот объем проблем, 
созданных этим «клочком бумаги» для России 

и дружественно настроенных к ней стран, уже 
сейчас является совсем не нулевым. 

Одна из главных нынешних задач Запада 
— отрезать Москву от нейтралов. Например, на 
саммите Европейский союз — Латинская Аме-
рика верхушка ЕС потратила массу усилий для 
того, чтобы убедить своих партнеров публично 
осудить Кремль и его действия на Украине. Все 
тщетно. Руководство стран Латинской Америки 
не горит желанием влезть в чужую драку — пу-
скай даже риторически. И рычагов, способных 
изменить такое положение дел, у официального 
Брюсселя нет. А вот действенные рычаги воз-
действия на руководство ЮАР у Запада, как мы 
видим, нашлись. И это плохой прецедент — или, 
вернее, так: отдельный изолированный слу-
чай, который ни в коем случае не должен стать 
прецедентом. Если Западу удастся запереть 
ВВП внутри периметра российских границ и 
границ стран типа Китая, которым «всякие там 
Гааги» глубоко по барабану, это будет означать 
очевидную пропагандистскую и политическую 
победу США и ЕС. 

А вот другая потенциальная проблема. На 
главной странице сайта Министерства обороны 
Азербайджана в эту среду красовалась боль-
шая фотография президента Ильхама Алиева с 
рукой сжатой в кулак. А в последние дни появи-
лись намеки на то, что этот кулак может снова 
обрушиться на Армению и Нагорный Карабах — 
зону, где размещены российские миротворцы. 
В минувшие выходные внешнеполитическое 
ведомство в Баку обрушило на своих коллег 
на Смоленской площади в Москве поток очень 

жесткой критики: «Заявление Министерства 
иностранных дел Российской Федерации от 15 
июля 2023 г. в связи с трехсторонним заявлени-
ем и мирным процессом вызывает недоумение 
и сожаление. Данное заявление МИД РФ не 
соответствует Декларации о союзническом 
взаимодействии между Азербайджанской Ре-
спубликой и Российской Федерацией, а также 
выступлениям Президента Российской Феде-
рации В.В.Путина о поддержке территориаль-
ной целостности и суверенитета Азербайджана, 
включая Карабахский регион». 

Вполне возможно, что этот «крик души» так 
и останется рядовым эпизодом в бесконечном 
перетягивании геополитического каната в За-
кавказье, помнить о котором будут лишь узкие 
спецы. Но возможно и другое. Азербайджан 
еще не достиг полностью своих стратегических 
целей, не закончил свою игру в кошки-мышки 
с Арменией и Карабахом. А можно ли найти 
для такого эндшпиля лучший момент, чем ны-
нешний? Не исключено, что нет. Россия сейчас 
полностью поглощена конфликтом на Украине и 
не имеет свободных лишних ресурсов для того, 
чтобы открыть еще один фронт конфликта — с 
Азербайджаном и стоящей за ним Турцией. 

Ну и, наконец, последний из грозящих 
России новых потенциальных кризисов — по-
следний в этом перечислении, но отнюдь не 
последний по значимости. Зерновая сделка 
приказала долго жить. И попытки воскресить ее 
без участия Москвы выглядят не очень убеди-
тельно. Например, статья агентства Блумберг 
на эту тему пестрит заявлениями вроде: «Укра-
инская торговля мертва», «Ни один судовладе-
лец в здравом уме не отправит туда корабли 
без страховки». Но все ли в этом мире в 2023 
году происходит в соответствии со «здравым 
умом»? Применительно к одностороннему «вос-
крешению» зерновой сделки будем пока считать 
этот вопрос риторическим. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

За Крымский мост опять 
прилетело Одессе и Николаеву
Вторая ночь ракетных ударов, которую 
уже прозвали «судной», обернулась 
для Украины огромными военными, 
финансовыми и имиджевыми поте-
рями. Россия продолжила наносить 
удары по инфраструктуре портов на 
юге Украины после теракта на Крым-
ском мосту.

На этот раз ракетные удары были нане-
сены по Одессе, Ильичевску, Очакову, Нико-
лаеву. Здесь всю ночь велась охота за укра-
инской системой ПВО, поражены склады с 
горюче-смазочными материалами, военной 
техникой. 

Накануне, после первой волны ударов по 
портовой инфраструктуре, эксперты прогнози-
ровали, что российская армия не остановится 
на этом и продолжит «калибровать» порты. 
Ночь на 19 июля подтвердила эти прогнозы. 
Российская армия выводит из строя портовую 
инфраструктуру, чтобы, во-первых, уничтожить 
базу для запуска морских дронов, а во-вторых, 
чтобы исключить возможность продления зер-
новой сделки без участия России, о чем ранее 
заявил президент Украины.

В ночь на 19 июля прилеты были зафикси-
рованы в Одесском морском торговом порту, 
Черноморском морском торговом порту, Рыб-
порту, атакованы мост через Днестровский 
лиман (мост в Затоке), мосты через Днестр в 

Маяках. Ударили по Одесскому аэропорту и 
аэродрому «Школьный».

Приоритетными целями были комплексы 
ПВО противника, а также объекты портовой 
инфраструктуры. Уже известно, что были по-
ражены Николаевский и Ильичевский склады 
ГСМ. Не исключено поражение и других объек-
тов. Потому что, по словам очевидцев, «горело 
и гремело» всю ночь.

По украинским данным, российская армия 
задействовала 16 крылатых ракет морского ба-
зирования «Калибр», 8 авиационных крылатых 
ракет Х-22, запущенных с самолетов дальней 
авиации Ту-22М3, 6 крылатых ракет «Оникс» 
берегового ракетного комплекса «Бастион»; 
одну управляемую авиационную ракету Х-59 
и 32 ударных беспилотника «Герань-2». Эти 
сведения можно было считать с трофейных 
военных планшетов ВСУ, на которых отобра-
жаются данные разведки НАТО.

При этом украинские средства противо-
воздушной обороны просто захлебнулись и 
оказались бессильны перед валом наших ракет 
и дронов. По крайней мере активная работа 
комплексов ПВО не фиксировалась. Местные 
жители, несмотря на запрет любой видеофик-
сации прилетов, сообщали о мощных взрывах 
в разных районах Одессы и близлежащих на-
селенных пунктах.

Российская армия не ограничилась черно-
морским побережьем и нанесла удары по во-
енным объектам в Харькове, Запорожье, а также 
в Днепропетровской, Сумской и Херсонской 

областях. В частности, власти Житомира под-
твердили поражение объекта инфраструктуры 
в регионе. В результате ночных обстрелов в 
Шепетовке Хмельницкой области были времен-
но нарушены графики следования железнодо-
рожных составов. Возможно, дроны-камикадзе 
ударили по транспортной инфраструктуре.

В украинских пабликах все больше коммен-
тариев о том, что теракт на Крымском мосту и 
сиюминутная «перемога» обойдутся слишком 
дорого и удары по украинской инфраструктуре 
продолжатся вплоть до тотальной зачистки 
портов Украины. Там не исключают, что уже 

вскоре ВКС России начнут наносить удары по 
Белгород-Днестровскому, Южному, Измаилу, 
Рени. Пару недель таких обстрелов, и от портов 
останутся только воспоминания — такой про-
гноз дают украинские аналитики.

Эксперты информресурса «Военная хрони-
ка», тем не менее, делают такой вывод: вторая 
серия ночных ударов по Одессе, Николаеву и 
другим портам Украины это еще не полноцен-
ный удар возмездия за Крымский мост. Пока 
использовано ракет и дронов в 5–7 раз меньше, 
чем было задействовано в октябре 2022 года в 
ответке за первую атаку на Крымский мост.

По мнению экспертов, ракеты и дроны, 
примененные в ночь с 18 на 19 июля, это лишь 
«оперативный резерв», который уже был готов 
к применению. Что будет с военными объек-
тами ВСУ, если будет применено вдвое или 
втрое больше ракет и дронов, можно только 
догадываться, заключает аналитик. 

МЕЖДУ
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“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Минобороны РФ вечером 19 июля 
распространило официальное за-
явление о том, что в связи с пре-
кращением функционирования 

«черноморской инициативы» и сворачиванием 
морского гуманитарного коридора с 00.00 мск 
20 июля «все суда, следующие в акватории 
Черного моря в украинские порты, будут рас-
сматриваться как потенциальные перевозчики 
грузов военного назначения». Военное ведом-
ство предупредило, что «страны флага таких 
судов будут считаться вовлеченными в укра-
инский конфликт на стороне киевского режима». 
Кроме того, ряд морских районов в северо-
западной и юго-восточной частях междуна-
родных вод Черного моря объявлены временно 
опасными для судоходства.

Дарья ФЕДОТОВА.

Как объехать «Тавриду»
В Крыму из-за пожара на полигоне 
«Старокрымский» перекрыли трассу 
«Таврида», ведущую к Крымскому мо-
сту, поврежденному несколько дней 
назад из-за атаки дронов со стороны 
ВСУ. Теперь автобусы, грузовики и 
легковые автомобили вынуждены 
двигаться по объездному маршруту, 
а их время в пути станет еще больше. 
О том, как это происходит и с какими 
неудобствами можно столкнуться, 
узнал «МК».

«Таврида» считается удобной и ско-
ростной дорогой. Она проходит в стороне 
от большинства поселений, поэтому пере-
движение по ней было комфортным. Сейчас 
автомобилистов, въезжающих и выезжающих 
из Крыма, больше всего беспокоят поиски 
нового маршрута.

По словам главы Крыма Сергея Аксенова, 
теперь при движении со стороны Симферо-
поля по трассе «Таврида» следует сменить 

маршрут. Сейчас шоссе перекрыто на участке 
со 118-го по 130-й километр. В районе села 
Льговское необходимо свернуть с трассы на 
старую дорогу. Выехать на «Тавриду» можно 
через пгт Первомайское или г. Феодосию. 
Маршрут движения в обратном направлении 
аналогичный либо по дороге Феодосия — 
Белогорск. Петля при этом составляет всего 
10 лишних километров, однако старая дорога 
двухполосная и пролегает через населенные 
пункты, что значительно снижает скорость 
движения. Однако на текущий момент пробок 
на дороге нет, на картах она отмечена зеле-
ным цветом практически по всему маршруту, 
и затруднений из-за объезда у водителей не 
возникает. А вот если автомобилист вдруг 
решит свернуть еще ниже, проехав вдоль 
Феодосийского залива, то движение там 
уже слегка затруднено: дорога обозначена 
желтым. 

«Можно еще свернуть с Алушты в сторо-
ну Судака на Судакском кольце и проехать 
вдоль моря, — поделилась с «МК» жительница 
Алушты Екатерина. — Но этот маршрут весьма 

изматывающий. Там достаточно тяжелая до-
рога — крутые повороты, пассажиры укачи-
ваются, водитель устает».

«Если ехать из Ялты, то после Симфе-
рополя проезд по «Тавриде» заблокирован 
ГИБДД уже перед Белогорском, — расска-
зывает местный житель Андрей. — Там всех 
отправляют направо. Ну и пробки теперь будут 
на трассах будь здоров, отвыкли от них».

На Старокрымском полигоне, по данным 
СМИ, до сих пор раздаются взрывы. Повреж-
дений вне полигона не зафиксировано, но в 
окрестностях объявлена эвакуация четырех 
населенных пунктов, в которых проживает по-
рядка двух тысяч человек. Речь идет о Привет-
ном, Абрикосовке, Айвазовском и Криничках. 
Размещать людей будут в пунктах временного 
размещения, которые располагаются в шко-
лах. Их обеспечат горячим питанием и всем 
необходимым. По словам председателя пар-
ламента Крыма Владимира Константинова, 

эвакуация не будет длительной и займет всего 
лишь день-два. 

Эвакуироваться, впрочем, желают не 
все жители. Кто-то боится мародеров. «Я 
сохраняю спокойствие, — рассказала «МК» 
жительница одного из сел. — Если бы у меня 
была паника, я бы, наверное, эвакуировалась. 
Мы с ребенком сидим дома».

— Какие меры безопасности принима-
ют те, кто не может эвакуироваться?

— Думаю, что безопаснее вне дома, на 
улице. Мы заклеили оконные стекла, чтобы 
сократить вероятность травм от осколков. И 
лучше, если все двери будут открыты.

Туристов же не останавливают дорожные 
сложности и происшествия на территории 
полуострова, многие не передумали провести 
свой отпуск именно там. «Все равно поеду в 
Крым. Буду с вами. Севастополь, жди нас!» — 
написала в соцсетях москвичка Антонина.

Владимир МИХАЙЛОВ.

Вот вам новость: в Пермском крае пья-
ные подростки изнасиловали и подожгли 
15-летнюю девочку, бросив ее на желез-
нодорожных рельсах. Девочка скончалась 
в больнице. Один из подонков задержан, 
других вроде как ищут. Шок от этой ново-
сти? Или все-таки нет? Ответьте сами. Но 
вот что можно точно сказать: подобного 
ада очень и очень много — и не все его яв-
ления и проявления попадают в новостные 
сводки. Я утверждаю следующее (просто 
подумайте об этом): для многих современ-
ных подростков чудовищное насилие, в том 
числе его крайние формы, — лишь среда 
обитания, и каждый день они создают и 
усугубляют ее. 

Почему так? В своем первом романе 
«Книга Греха» я, кроме прочего, ставил 
такой вопрос: «Что будет, если дети от-
кажутся слушаться взрослых, откажутся 
подчиняться взрослым? Что будет?» Ведь, 
если разобраться, на чем строится власть 
взрослого человека над своим отпрыском? 
За счет чего он заставляет совершить его 
то или иное действие?

Потому что он сильнее? Потому что 
у него есть рычаги управления? Потому 
что снабжает деньгами? Обеспечивает 
безопасность? Или всего лишь привычка 
к такому распорядку, привычка к иерар-
хии? Пожалуй, всё вместе, но последнее, 
определенно, имеет немалое значение. 
Есть стереотип поведения — паттерн, ша-
блон, — и согласно ему поступают взрос-
лые и дети. Но что делать, если стереотип 
изменился или, что точнее, его изменили? 
Общество отформатировали по новым об-
разцам, дав новые модели поведения. Что 
мы получили на выходе?

Тут, полагаю, меня одернут, предъя-
вив стандартный набор контраргументов. 
Вроде тех, что еще на табличках древних 
шумеров писали о падении нравов и недо-
стойном поведении детей. Или вспомнят 
фразу Михаила Булгакова: «Люди как люди, 
только квартирный вопрос несколько ис-
портил их». В общем, не стоит драматизи-
ровать нынешнее положение дел, всегда 
плюс-минус были одни и те же беды, но 
человечество как-то выжило. Уверен, нечто 
похожее прозвучит мне в ответ. 

Всё вроде бы так, но не так. Потому что, 
да, грехов, конечно, всего семь (главный из 
них — гордыня), вот только разрастаться 
они могут совершенно по-разному. И ис-
портить людей может не только квартирный 
вопрос, но и куда более страшные вещи. 
Как в третьем сезоне культового сериала 
«Твин Пикс», где Черный Вигвам, в отличие 
от прошлых сезонов, находился уже чуть 
ли не в каждом доме — достаточно просто 
зайти в Интернет. Да, виртуальная жизнь 
заменила реальную, и миллионы людей 
поклонились «Айфону», уйдя в мир соци-
альных сетей. 

Банальность? Да. Поговорили, потре-
щали и разошлись. Ведь так проще. Дал 
ребенку гаджет и занялся своими делами, 
пока ребенок блуждает по виртуальному 
миру. Куда тот заведет, заманит его? Наи-
вно верить, будто интернет-пространство 
неуправляемо. Нет, пользователя ведут 
по нему, натурально зомбируя и подчиняя. 
Поэтому, несмотря на желание выделиться, 
пользователи, по сути, выглядят, говорят и 
поступают почти одинаково. Рабы всегда 
похожи друг на друга. 

Не уверен, что взрослые способны 
противостоять этому. Маловероятно. А 
вот ребенок обречен на поражение в битве 
с Матрицей. И вот тут возникает главный 
вопрос: так кто на самом деле воспитывает 
наших детей? И способны ли мы хоть как-то 
влиять на наших детей? Что они сами хотят 
донести друг другу?

Вот вам еще один случай, из относи-
тельно недавних. Подмосковные Химки. Де-
вочка 11 лет взяла с собой в лицей кухонный 
нож. Вызвала на разборку одноклассницу. 
Достала нож и исполосовала девочку: 26 
ножевых порезов на лице и 20 ран на теле. 
Пятый класс, 46 ударов ножом. После чего 
вернулась в класс и заявила: «Я убила Соню». 
Эту жуть можно было бы классифицировать 
как нечто вопиющее, но подлинный ужас 
в том, что подобное все чаще становится 
обыденностью. Хотя это ведь меркнет перед 
«изнасиловали и сожгли»?

Родители отправляют детей в школы 
и хотят, чтобы там занимались ими. Ведь 
сами родители либо заняты выживанием: 
надо работать, много работать, либо им 
банально лень, они зациклены на себе. 
Помните, как кончается «Лолита» Набоко-
ва? Гумберт попадает в тюрьму, а Лолита 
умирает при родах, произведя на свет 
мертвую девочку. И это символ, конечно, 
символ современного общества, где союз, 
построенный лишь на страсти и выгоде, 
не способен дать ничего живого. Отцу с 
матерью некогда заниматься ребенком, 
они заняты только собой. 

Вот и остается лишь школа. Но, как 
заметил философ Ильин, образование бес-
полезно без воспитания. А в наших школах 
образование сделали услугой, предста-
вив педагогов кем-то вроде официантов, 
и спрос с них стал соответствующий. При 
этом любое проявление индивидуальности 
задавливалось — и в том не вина учителей. 
Как итог, кого видел ученик перед собой? 
Задавленного, униженного, измученного 

человека, поставленного на нищенскую 
зарплату и заваленного бесконечной 
бюрократией. Учителей поставили не 
просто за черту выживания — над ними 
поиздевались. 

И вот сюжет. В Красноярске шести-
классница курила на уроке электронную 
сигарету, а когда учительница попросила 
убрать ее, ученица стала оскорблять педа-
гога и полезла в драку. Так как там насчет 
«не стоит драматизировать»? Впрочем, этот 
сюжет не столь уж вопиющий, есть, опять 
же, намного, намного хуже.

И тут мы возвращаемся к моделям 
поведения, к иерархии, к авторитетам, без 
которых, как заметил еще Юлиус Эвола, не 
способно существовать ни одно общество. 
Даже такое, как сейчас. Так кто в авторите-
те у современных школьников? Как пред-
ставляют они себе иерархию? И каковы 
их ценности? Безусловно, важнейшей из 
них является «Айфон» последней моде-
ли — эта священная корова современной 
цивилизации. За нее можно совершить 
любое непотребство и еще раз совершить, 
чтобы наверняка. Собственно, так детки 
оценивают и педагогов: нет у того «Айфо-
на» — фу, нищеброд, чего его слушать! И 
родители такое отношение зачастую вполне 
одобряют. 

Потому что — и в том причина многих 
бед — общество зациклилось на культе 
успеха и успешности. Ребенку с детства 
вдалбливают: добейся успеха любой ценой, 
потому толкни падающего и добей. Другой 
человек — лишь ресурс, другой человек 
— лишь еда для тебя, уникального и без-
грешного. Капитализм пожрал социализм, а 
теперь доедает сам себя. И в такой матрице 
нет человека, а есть только атрибуты его 
успеха. Дети и подростки чувствуют это луч-
ше других, поэтому они так зациклены на 
«Айфонах», поэтому у них, к примеру, есть 
такое выражение — «пояснить за шмот», 
когда ты должен доказать, что имеешь 
право носить брендовые вещи. 

Виноваты ли тут сами дети? Вряд ли. 
Как объяснить им, что важно хорошо учить-
ся, когда в качестве ролевой модели им 
предложили дегенеративного Даню Мило-
хина? Как объяснить им, что важны пятерки, 
если блогерша зарабатывает миллионы и 
не знает учебника за шестой класс? Ну а 
для тех, кто постарше, есть Блиновская — 
неси ей, неси, дурачок или дурочка, свои 
денежки. Образование уничтожили и обе-
сценили не дети, а сами взрослые, потому 
что намеренно желали выращивать дураков 
и рабов — такими проще управлять. 

Но что-то вышло из-под контроля. И 
ответ на мой вопрос, который я задал: 
«Что будет, если дети откажутся слушаться 
взрослых?», получен: будет страшное. Есть 
такой рассказ Стивена Кинга «Дети куку-
рузы», где подростки захватывают власть 
в городе, прикончив взрослых. Так вот, к 
чему-то похожему мы и движемся, и боюсь, 
в этом нет никакого художественного пре-
увеличения. Только отвратительная проза 
жизни. К слову, в отличие от литературы — 
там среди подростков был относительный 
паритет, мир — в жизни они порежут на 
лоскуты и друг друга. 

Пустота смыслов, пустота без Бога по-
рождает чудовищ, у которых нет понимания 
ценности человеческой жизни. Поэтому 
они убивают так легко, приходят в школы 
и расстреливают сверстников и учителей. 
И унижение здесь практикуется как метод. 
Это видно даже по медиа. Посмотрите шоу, 
любые, в том числе и юмористические, их 
основа, их суть в том, чтобы посмеяться 
над другим, опустить, унизить и так по-
казать свою силу. Милосердие не просто 
слабость, это позор в современной матрице 
ценностей. 

Такие нравы приняты на зоне, но не 
у школьников. Вот только современные 
детки слишком рано состарились, но по-
взрослеть в плане ответственности за свои 
поступки так и не успели. Им только кажет-
ся, что они повзрослели — есть термин 
young adult (молодые взрослые), — но на 
самом деле они так и остались детьми. 
Просто им в головы вложили страшные 
«взрослые истины», самые страшные — от 
насилия до убийства. И сказали: всё можно, 
всё дозволено. Ведь вы этого достойны. А 
если что — современные детки потребуют 
психолога и адвоката. 

И все это на фоне чудовищной визуали-
зации зла. Михаэль Ханеке блестяще разо-
брал природу современного насилия среди 
детей и подростков в двух своих лентах 
Benny's Video и Funny Games. Но то — кино, а 
тут — жизнь. И она кровоточит. Она смердит 
паленым мясом тех, с кем поступили как в 
дешевых отвратительных слэшерах. 

В конце, по законам жанра, должен 
быть какой-то вывод. Но его не будет. Лучше 
посмотрите (или пересмотрите) коротко-
метражку «Задержание», где дети 9 и 10 
лет зверски поиздевались и в итоге убили 
3-летнего малыша. Они совершили это 
безумие просто так, ради фана, потому что 
им было интересно. И в том ответ. Бессмыс-
ленность жизни порождает беспощадность 
жизни. И, казалось бы, из этого кровавого 
тупика нет выхода. Но если вы прочли это, 
то для начала просто поговорите со своими 
детьми. Говорите с ними постоянно. Это 
так, для начала. 

ПОКОЛЕНИЕ ЧУДОВИЩ
Почему наши дети насилуют и убивают
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НЕ ПРОПУСТИ!

— Охотничья культура — национальное до-
стояние России.
— Всероссийская выставка борзых.
— Пора менять правила испытания 
легавых.
— Итоги весенней охоты: очерки 
читателей.

— Волки и волчатники.
— У истоков дичеразведения.
— На грани жизни и смерти: случай на 
охоте.
— Вести с водоемов.
— Капризы морского жереха.
— Ловим рыбу матчевой снастью.

Читайте 
в новом номере 
«Российской 
охотничьей газеты» 
№6 (27 июня — 
24 июля 2023 г.):

ТРУДНОЕ ЛЕТО 2023-ГО
Путин и президент ЮАР 
Сирил Рамафоса.

Запад очень хотел, чтобы 
Зеленский принял участие в 
саммите ЕС — Латинская Америка, 
который завершился во вторник. 
Но добиться этого не смогли. 
«Покажите Латинской Америке 
чудище, которое взрастили. 
Не стесняйтесь. Расскажите 
латиноамериканцам, как 
такое даже в НАТО не берут», — 
иронизировала по этому поводу 
Мария Захарова.

Одесский порт после ракетных 
ударов.

ЛИБО ПРОБКА, ЛИБО СЕРПАНТИН

Схема объезда.

ВТОРАЯ НОЧЬ СУДНОГО ОГНЯ
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Переданные американцами кассетные 
боеприпасы, равно как и другая воен-
ная техника, могут оказаться малоэф-
фективными... из-за их старости. Быв-
ший офицер армии США Станислав 
Крапивник рассказал «МК», что еще 
во время войны с Ираком у США были 
проблемы с кассетными боеприпаса-
ми. Сейчас же ВСУ передадут боепри-
пасы вообще 30-летней давности.

Напомним, что 7 июля США заявили, что 
одобрили отправку на Украину кассетных бое-
припасов. Уже 12 июля командир батальона 
«Восток» Александр Ходаковский рассказал, 
что по его позициям уже трижды отработали 
кассетными снарядами.

«Поскольку личный состав находится в 
укрытиях, урона это не нанесло, — но ситуация 

показательная: накануне было заметное сни-
жение артактивности, вызванное, видимо, 
дефицитом обычных боеприпасов, — а тут 
подоспели (либо были в запасе) кассетные», 
— написал комбат.

По его словам, он впервые столкнулся с 
кассетными боеприпасами на направлении 
Пески еще в 2014 году. Тогда же он обратил 
внимание на то, что особую опасность этот 
тип боеприпасов представляет для техники и 
личного состава вне укрытий.

«Размещение позиций в любых лесона-
саждениях тогда нас здорово выручило: кроны 
деревьев поглощали значительную часть по-
ражающих элементов», — написал в своем 
канале Ходаковский.

По словам бывшего офицера американ-
ской армии Станислава Крапивника, кассетные 
боеприпасы действительно не очень эффек-
тивны против бронетехники. 

— А для легких машин — да, это большая 
опасность. Более того, для техники опасны 

не столько кассетные боеприпасы, которые 
взрываются в воздухе, сколько те, что падают 
и не взрываются, превращаясь в мины.

В то же время кассетные боеприпасы 
превращаются в жуткое оружие, если оно 
используется против пехоты и мирного 
населения.

— Если эти снаряды начнут взрываться 
еще в воздухе, то спрятаться от осколков людям 
очень сложно — осколок запросто «прошивает» 
легковую машину, — говорит Крапивник. — Если 
это не будет фугасный взрыв при приземлении 
снаряда, то это будет взрыв в воздухе. Можно 
сделать так, чтобы такой снаряд взорвался вы-
соко в воздухе. Тогда можно спокойно покрыть 
одним снарядом территорию в 400 квадратных 
метров. Да, будет гораздо меньше осколков на 
каждом квадратном метре, но все равно окна, 
двери — все разорвет осколками в клочья. 
Против мирного населения, которое пытается 
продолжать обычную жизнь, это очень эффек-
тивное террористическое оружие.

По словам Крапивника, как показывает 
практика, почти половина кассетных суббое-
припасов не взрываются в воздухе.

— Так было во время первой войны с Ира-
ком в 1991 году. Тогда до 40% этих боеприпасов 
не взрывалось. И заявления Пентагона о том, 
что не взрывается до 5% суббоеприпасов, — 
это вранье. Потому что тогда применялись 
«свежие» боеприпасы, только что выпущенные. 
А сейчас передадут старые, которые десяти-
летиями лежали на складах.

Военный эксперт не исключает, что у 
кассетного артиллерийского снаряда M864, 
который передается Украине, этот процент 
будет еще выше.

— Потому что этим снарядам, которые 
передадут Украине, более 30 лет. В США во-
обще 5,5 миллиона этих снарядов разных ка-
либров — от авиабомб до ракет залпового 
огня — все подряд. И у армии США всегда 
ставка была на них.

Военный эксперт скептически отнесся к 
тому, что кассетные боеприпасы сильно ска-
жутся на ходе боевых действий.

— Дело в том, что сейчас наступление 
проходит, как правило, небольшими силами, 
— говорит он. — Это не Вторая мировая война, 
когда в сражение вступали большие группи-
ровки — дивизии, корпуса, когда наступали 
колонны танков и много пехоты. Сейчас это 
более мелкие части. Когда артиллерия начи-
нает стрелять кассетными боеприпасами, ее 
быстро подавляют. Кстати, кассетные боепри-
пасы уже есть в зоне СВО. Противник давно их 
применяет. Надо спасибо за это сказать нашим 
турецким «друзьям», которые по лицензии про-
изводят американские кассетные боеприпасы и 
давным-давно передают их украинцам. Просто 
теперь их станет больше. Но при этом активное 
применение кассетных боеприпасов картину 
на поле боя радикально не поменяет. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Через 12 недель на территории Украи-
ны должен вступить в строй завод не-
мецкой военной компании Rheinmetall 
по производству бронетехники. Об 
этом американскому телеканалу CNN 
рассказал глава концерна Армин Пап-
пергер. Кроме того, 8 июля, во время 
визита в Анкару, президенты Украины 
и Турции подписали меморандум о 
развитии совместного производства 
беспилотников. Гендиректор турецкой 
компании Халук Байрактар заявил, что 
первые беспилотники Bayraktar TB2 и 
Bayraktar Akinci будут произведены на 
Украине в 2025 году. Кстати, совладе-
лец компании Сельчук Байрактар яв-
ляется зятем Эрдогана.

Что происходит? Из аграрной страны Укра-
ина превращается в промышленную державу? 
И могут ли помешать этим планам российские 
«Калибры» и «Кинжалы»? На эти вопросы «МК» 
ответил главный редактор журнала «Нацио-
нальная оборона» Игорь Коротченко.

Где именно на территории Украины на-
чалось строительство немецкой «дочки» 
Rheinmetall, глава концерна Армин Паппергер 
афишировать не стал. Хотя скрыть, судя по 
всему, это невозможно. Так, по данным канала 
«Рыбарь», этот объект возводят в Закарпатье 
в районе села Чернотисов, на что указывает 
ряд признаков. 

В частности, через соседний Виноградов 
непрерывно движутся колонны грузовиков с 
гравием, бульдозерами и другой техникой. 
Местные жители шутят, что для такого коли-
чества бетономешалок во всем Закарпатье не 
найдется столько бетона. В обратном направ-
лении движутся набитые грунтом автоприцепы, 
что может говорить о возведении подземных 
сооружений для защиты от ракетных ударов.

Никто из жителей не знает ни точного места 
стройки, ни характера объекта. Все делается в 
условиях строгой секретности, с применением 
маскировки и под охраной людей с оружием. 
Однако местные отмечают, что в один из сосед-
них к стройке городов прибыла группа немцев, 
которая на местном рынке искала переводчиков 
на русский. На фоне масштабной стройки с 
подземными сооружениями, которая ведется 

в условиях тотальной секретности, это вряд ли 
является совпадением.

Кроме того, как пишет канал, само место 
строительства выбрано с расчетом: оно нахо-
дится вплотную к румынской границе и выгодно 
не только логистически, но и по соображениям 
безопасности. В Rheinmetall явно рассчиты-
вали, что Российские вооруженные силы не 
рискнут бить по заводу из-за возможности 
промаха и последующего за этим междуна-
родного скандала, если что-то прилетит по 
румынской территории.

По информации главы Rheinmetall, за-
вод будет построен в трехмесячный срок. На 

первоначальном этапе он должен будет за-
няться обслуживанием и ремонтом немецкой 
техники. То есть всего «зоопарка» западных 
машин, поставленных ВСУ. Но впоследствии, 
заявляет Армин Паппергер, на Украине пред-
усмотрено производство отдельных продук-
тов этой компании за счет обширной пере-
дачи Киеву немецких технологий. На этом 
предприятии украинцев также будут обучать 
обслуживать танки и другую бронетехнику. 
Оценочная стоимость завода глава Rheinmetall 
определил в $218 млн, а производственную 
мощность — около 400 танков в год.

Однако российские военные эксперты 
считают, что все это лишь мечты, мечты…

 По мнению Владислава Шурыгина, ко-
торое он приводит в своем канале, $218 млн 
это, «мягко говоря, не цена завода. Настоящий 
бронетанковый завод полного цикла это годы 

стройки и миллиарды затраченных долларов. 
А $218 млн в лучшем случае цех для «отверточ-
ной» сборки легкой бронетехники или техники 
с баз хранения».

Кроме того, считает эксперт, российские 
ракеты Х-35 или «Калибры» могут «сильно по-
мешать этим планам, а то и вообще их «обну-
лить». Но это только принесет новую прибыль! 
Взамен уничтоженного цеха начнут строить 
новый. Еще за $218 млн.

Другой мечтатель, связывающий свои 
бизнес-планы с Украиной, — зять турецкого 
президента Сельчук Байрактар, по совмести-
тельству совладелец турецкой компании «Бай-
кар Халук» по производству беспилотников. Он 
уже начал под Киевом строительство завода 
производству дронов семейства Bayraktar. 
Открытие предприятия и выпуск первой про-
дукции запланированы на 2025 год. 

Неужели мы будем спокойно смотреть 
на то, как на Украине строятся заводы по 
производству продукции, которая пред-
назначена для того, чтобы убивать наших 
военнослужащих? 

— Мы должны здесь совершенно четко 
понимать, — заявляет Игорь Коротченко, — 
и на всех уровнях: официальных, неофици-
альных, дипломатических, прямых контактов 
— декларировать: любые военные объекты 
по выпуску вооружения и военной техники, 
которые строятся на Украине с участием любой 
из стран, а тем более страны — члена НАТО, 
для нас являются легитимными целями. В мо-
мент, когда эти предприятия будут возведены, 
туда завезут технологическое оборудование, 
станки, комплектующие, эти объекты окажутся 
немедленно уничтоженными с максимальным 
экономическим ущербом для тех западных 
компаний и стран, которые участвовали в их 
строительстве. Все, что нам для этого нужно, — 
всего лишь мгновенный массированный удар 
«Кинжалами». И это будет сделано автомати-
чески, без дополнительного предупреждения. 
Просто это надо совершенно четко продекла-
рировать уже сейчас. Довести и до Rheinmetall, 
и до «Байкар Халук», других компаний. И пусть 
думают: стоит ли им, так сказать, обнулять свои 
инвестиции или не стоит. 

Ольга БОЖЬЕВА.

То, что обещанный украинский «кон-
трнаступ» провалился, теперь понятно 
всем. Киев делает лишь вялые попыт-
ки имитировать на ряде направлений 
наступательную активность, при этом 
несет большие потери. Несмотря на 
это, ряд экспертов прогнозируют, что 
в зоне СВО для нас сейчас складыва-
ется опасная ситуация: осознав во-
енную неудачу, ВСУ начнут строить по 
типу наших собственные укрепрубежи 
и уйдут в глухую оборону. Противосто-
яние примет затяжной характер, что 
будет чрезвычайно выгодно Западу. 
Во многом ситуация на фронте напо-
минает середину шахматной партии — 
миттельшпиль.

Возможность такого развития событий в 
зоне СВО проанализировал для «МК» ветеран 
военной разведки, Герой России полковник 
Рустем Клупов.

Уже сейчас, как отмечают военные анали-
тики, есть предпосылки к тому, что ВСУ после 
неудачного наступления перейдут к обороне. 
Засядут в окопах и станут бить по нашим рос-
сийским городам дальнобойными ракетами, 
которые даст Запад.

Британия первой в мае этого года поста-
вила Киеву ракеты Storm Shadow, способные 
поражать цели на расстоянии до 250 км. 11 
июля о передаче Украине ракет SCALP с такой 
же дальностью объявил французский пре-
зидент Эммануэль Макрон. В США рассма-
тривают возможность отправки Киеву своих 
оперативно-тактических ракет ATACMS с даль-
ностью 300 км. Пока слабо сопротивляется 
только Берлин, отказавшийся передать ВСУ 
дальнобойные ракеты Taurus с дальностью 500 
км. Но вряд ли можно сомневаться: если про-
звучит приказ из Вашингтона, Берлин ответит 
«есть!». Тем более что носителями для этих 
ракет могут быть истребители F-16, которые 
уже обещаны Киеву.

Можно ли надеяться на то, что события 
в зоне СВО не пойдут по желательному для 
Запада сценарию, приняв характер затяжного 
конфликта и позиционных боев с использова-
нием дальнобойного оружия?

— Общую цель СВО никто не отменял, 
— говорит Герой России Рустем Клупов, — 
это защита населения Донецкой, Луганской 
республик, а сейчас уже — и присоединенных 
территорий. Эта цель решается посредством 
денацификации и демилитаризации. В опреде-
ленный момент могло показаться, что мы, 
наоборот, спровоцировали милитаризацию 
Украины поставками вооружений. Однако сама 

Украина уже перестала быть государством, 
способным самостоятельно производить 
какое-либо серьезное вооружение. И это один 
из элементов ее демилитаризации.

— Но это компенсируется поставками 
западных вооружений.

— Сегодня они есть, а уже завтра их может 
и не быть. Саммит в Вильнюсе, с одной сто-
роны, нам показал, что нет согласия в странах 
НАТО. А с другой — что производство всего 
лишь 4000 снарядов ежемесячно всеми стра-
нами альянса — это вовсе не тот показатель, 
который ведет к милитаризации Украины. Они 
больше не способны обеспечивать потребно-
сти Украины в необходимом вооружении.

Западные страны вынуждены расширять 
линейку и номенклатуру поставок боеприпа-
сов. Но они не могут дать ВСУ того, что им 
требуется непосредственно на поле боя. А им 
нужны боевые машины пехоты, бронетранспор-
теры, танки, ствольная артиллерия. Причем не 
капризная западная, а самая неприхотливая и 
простая, типа наших советских систем.

— Однако с этим «капризным» запад-
ным оружием они все еще наступают, а 
мы со своим надежным продолжаем обо-
роняться. А в обороне, как известно, по-
бедить нельзя.

— Любая оборона — это в первую очередь 
создание благоприятных условий для перехода 
в наступление. По всем косвенным признакам 
сейчас складывается ситуация, когда наши 
войска на ряде участков приходится сдержи-
вать, чтобы они самостоятельно не переходили 
в наступление, так как наше общее, глобальное 
наступление, я так понимаю, полностью еще 
не готово.

Резервы на тактическом уровне, возмож-
но, у нас сейчас в недостаточном количестве. 
Слишком много было израсходовано сил и 
средств на остановку украинского наступле-
ния. Теперь силы нам следует накопить.

Как минимум ЧВК «Вагнер» должна занять 
свои исходные позиции. Мы должны закончить 
всю подготовку танковых экипажей и пехоты 
вновь формируемых частей соединений. Все 
они должны выйти в исходные районы…

Украина сейчас вводит в бой свои послед-
ние оперативно-стратегические резервы. 10-й 
армейский корпус она уже весь растранжирила. 
Из 9-го армейского корпуса как минимум три 
из шести бригад она уже ввела в сражение. 
Из штурмовиков, которых готовили на базе 
нацбатов (а там было 8 националистических 
бригад), две Киев точно ввел в бой.

Украинская сторона понимает, что чем 
больше она израсходует сейчас в наступле-
нии своих оперативно-стратегических резер-
вов, тем сложнее ей будет сдерживать наше 
наступление.

— А будет это наше наступление?
— Очень часто гений полководца заклю-

чается в том, чтобы вовремя остановить на-
ступление и перейти к обороне, для того чтобы 
отразить контрудары или контрнаступление 
противника. А когда они отражены, встает во-
прос о собственном наступлении. Поэтому 
ждем наших мощных контрударов.

По некоторым направлениям — Купянском, 
Соледарском, под Авдеевкой — есть намет-
ки таких вот позитивных моментов, где наши 
войска уже «бьют копытом» и рвутся вперед. 
Но их пока сдерживают.

— Некоторые специалисты говорят, 
что у нас для обороны сил хватает, а для 
наступления их нет. Просто недостаточно 
численности.

— Слушайте, это все вбросы. Мы ведем со-
вершенно другую информационную политику, 
нежели Украина. Если Киев распиаривал свой 
действия по «контрнаступу», пытаясь таким 
образом демонстрировать всему миру свою 
силу, то мы действуем совсем иначе.

Был такой китайский философ и военный 
стратег Сунь-цзы, который говорил: если ты 
сильный, покажи противнику, что ты слабый. 
Если слабый, покажи ему, что ты сильный. 

Вот Украина пыталась показать себя че-
ресчур сильной. Там кричали, что они сейчас 
войдут в Крым, восстановят границы 1991 
года… И что получилось? Да ничего.

— Мы, значит, по Сунь-цзы, просто 
не высовываемся и не афишируем свои 
возможности?

— Мы не демонстрируем свои резервы. 
Но, если вспомните, на встрече с военкорами 
президент сказал, что с января 2023 года Ми-
нобороны набрало 156 тысяч контрактников и 
добровольцев. Как думаете, куда пошли все 
эти люди?

— Не знаю.
— Понятно, что все они проходят подготов-

ку. Буквально вчера показывали, как министр 
Шойгу инспектировал заводы, где произво-
дится военная техника. Следом полигон, где 
готовятся резервы. Делайте выводы. Нужно 
быть очень недальновидным человеком, чтобы 
все эти имеющиеся у нас возможности распы-
лить, не собрав в единый мощный кулак. Лучше 
спрятать его, не демонстрируя, и готовиться к 
мощному удару. 

— Очень бы хотелось верить. Сил боль-
ше нет этого ждать… 

— Военное искусство заключается в том, 
чтобы противник не смог понять, что от тебя 
ждать. Важно ввести его в заблуждение в от-
ношении своих действий, которые должны для 
него стать полной неожиданностью.

И пока мы не закончим подготовку к своему 
наступлению, лучше противнику постоянно 
показывать, что он сам еще может наступать, 
может продвигаться вперед пусть хоть на 
100–200 метров в день.

— Их и Запад все еще заставляет 
двигаться.

— И хорошо. Если украинская сторона по-
теряет свой наступательный потенциал, то из 
наступательных боевых порядков перестроится 
в оборонительные, выведет дополнительные 
резервы и начнет окапываться на достигнутых 
рубежах, чтобы отражать уже наш контрудар. 
Нам это пока не выгодно. Так что пусть пока 
реализуют свой «пиар-наступ».

Ольга БОЖЬЕВА.

На Украине строится 
секретный немецкий 
военный завод

США снабдили 
украинскую 
армию опасными 
боеприпасами

Когда можно ждать 
российского наступления

« КОНТРНАСТУП»: МИТТЕЛЬШПИЛЬ

первоначальном этапе он должен будет за-
няться обслуживанием и ремонтом немецкой 
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На Украине строится 
секретный немецкий 
военный завод

«КИНЖАЛЬНАЯ» ЦЕЛЬ

КАССЕТЫ 
ЗАМЕДЛЕННОГО 
ДЕЙСТВИЯ

То, что российские военные медики 
в зоне СВО оказывают медпомощь 
местному населению, ни для кого не 
секрет. Но часто в освобожденных 
городах и поселках попадаются и 
четвероногие «пациенты», которых 
боевые действия тоже, к сожалению, 
не обошли стороной. Покалеченные, 
оголодавшие братья наши меньшие 
находят спасение у российских во-
енных. 

Корреспондент «МК» в зоне СВО по-
общалась с бойцом спецназа «Ахмат», кото-
рый лечит животных, и узнала, как бывший 
сотрудник ГИБДД стал «военным Айболи-
том», какие осколки ни в коем случае нельзя 
оставить в теле животного и чем в полевых 
условиях можно пришить хвост лисе.

Мой собеседник — боец спецназа «Ах-
мат» с позывным «Раут». Вообще-то он ко-
мандир узла связи, но по совместительству, 
как оказалось, местный ветеринар. Навык 
врачевания животных военнослужащий от-
крыл в себе случайно, а если говорить точ-
нее, обстоятельства вынудили. Очень много 
брошенных, пострадавших от обстрелов ко-
шек и собак приходили к военным в надежде 
на помощь. Наблюдать за их страданиями 
«Раут» не мог, а потому решил помогать по 
мере собственных возможностей.

Лечить животных «Раут» начал, когда 
бойцы «Ахмата» стояли еще на Лисичанском 
направлении.

— По городу тогда ходило очень много 
раненых животных, — рассказывает боец. — 
Противник ведь применял в большом коли-
честве запрещенные боеприпасы, особенно 
в избытке были разбросаны мины-лепестки. 
Они совсем маленькие и плохо заметны в 
траве. Достаточно одного прикосновения, 
чтобы мина взорвалась.

Тогда «Рауту» впервые пришлось стол-
кнуться с травматической ампутацией. К 
бойцу пришла собака с почти оторванной 
лапой. Случай был не из простых, самостоя-
тельно помочь животному в такой ситуации 
мужчина не мог, он обратился за помощью к 
военному медику из соседнего медпункта. 
Врач удалил поврежденные ткани, все за-
шил, обработал. Дальше за псом ухаживал 
«Раут». Было решено не выпускать хвостато-
го пациента до полного выздоровления.

— С того момента и началась моя бое-
вая карьера врача-ветеринара, — смеется 
«Раут».

Сейчас практически всю помощь четве-
роногим спецназовец оказывает сам, хотя 
из хирургических инструментов — только 
пинцет для вытаскивания осколков. Под 
рукой — гель-антисептик, перекись водо-
рода, йод, зеленка… Негусто, но даже этого 
зачастую хватает.

Мини-операции приходится проводить 
на живую, поскольку промедол для живот-
ных смертелен, а иных обезболивающих 
на передовой нет. «Раут» признается, что 
его пациенты терпеливо молчат, словно 
все понимая.

— Лучше вытащить осколки так, чем 
потом животное будет погибать в мучени-
ях, — поясняет собеседник. — Осколки от 
гранатометного боеприпаса ВОГ вызыва-
ют заражение крови в течение суток. Они 
не капсулируются, как осколок 
от мины, к примеру. Поэтому их 
надо удалять — что людям, что 
животным.

В большинстве случаев паци-
енты приходят сами. Идут на тепло и 
запах еды, а находят еще и помощь. 
Чаще всего после лечения и порции 
консервов хвостатые убегают во-
свояси, но один кот остался и теперь 
каждый вечер благодарно мурчит 
рядом со своим спасителем.

Барсик, так назвал питомца во-
енный, пришел к нему в ужасном со-
стоянии. Все тело животного было 
усеяно мелкими осколками от боепри-
паса ВОГ. Котик уже еле передвигался 

и мог лишь издавать жалобный писк. «Раут» 
признается, что потратил не один час, вы-
таскивая осколки. Кот героически терпел. 

— Да вы его попозже сами увидите, он 
придет. Днем гуляет просто где-то. 

Первым пациентом здесь, на новом 
месте базирования, на Донецком направ-
лении, тоже был кот. «Раут» вспоминает, 
что просто курил на пороге расположения, 
когда заметил в траве кошачью морду. По-
дозвал. Хвостатый хоть и побаивался, но 
все же подошел.

— Я смотрю, а у него от головы до се-
редины туловища кровоточащее мясо. Взял 
на руки, оценил масштабы бедствия, понял, 
что осколка в теле нет, просто ранение. Об-
работал антисептиком, покормил, напоил. 
Кот остался. На следующий день повторил 
процедуру, и хвостатый убежал.

Сейчас, по словам «Раута», кот иногда 
захаживает в гости к спасителю полако-
миться паштетом или тушенкой. У воен-
нослужащего всегда стоят миски с водой 
и угощением для пушистых. 

Самый тяжелый был случай, по сло-
вам мужчины, когда ему самостоятельно 
пришлось спасать собаку, пострадавшую 
от мины.

— По характеру травмы было понятно, 
что мина разорвалась рядом с животным, — 
поясняет боец. — В боку под ребрами пса 
зияла рана, из которой торчал кусок метал-
ла. У меня даже не было никакого шовного 
материала, поэтому все, что я мог сделать 
в тот момент, — это вытащить осколок, об-
работать рану, затампонировать и пере-
вязать бинтом.

На протяжении недели каждый день пес, 
словно все понимая, приходил к «Рауту». 
Боец менял ему бинты, обрабатывал рану, 
кормил. Сейчас собака полностью здорова, 
все зажило, но все равно нет-нет да и за-
глядывает к своему спасителю.

К «военному Айболиту» приходят за 
помощью не только домашние питомцы. 
«Рауту» приходилось спасать и предста-
вителей дикой природы. Однажды пришла 
лиса с почти оторванным у самого основания 
хвостом.

— Сначала я подумал, что проще было 
бы его ампутировать, — признается боец. — 
Но потом вспомнил, что хвост нужен таким 
животным для баланса. Поэтому принял 
решение — зашивать.

Кроме зубной нити и обычной швейной 
иглы у военного ничего не было, но и других 
вариантов тоже на тот момент найти не по-
лучалось. Пришлось справляться так.

Доводилось спецназовцам оперировать 
даже зайца с перебитыми осколками ушами. 
Правда, в тот раз за дело взялся военный 
медик отряда с позывным «Святой». Зашил 
косому ушки и отпустил.

— Иногда сам удивляюсь, как так жизнь 
повернулась, — улыбается «Раут». — Ра-
ботал в ГАИ, стал военным, а теперь еще и 
животных лечу. Ну а, с другой стороны — как 
иначе? Они же не виноваты в том, что сейчас 
так все происходит.

Лина КОРСАК,
зона СВО.

ПРИХОДИ КО МНЕ ЛЕЧИТЬСЯ...
Спецназовец из «Ахмата» рассказал, 

как стал «военным Айболитом»
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Во время срочного визита в Турцию Зеленский договорился 
с Эрдоганом построить на Украине завод по производству 
беспилотников. Координаты объекта пока не сообщаются.

показательная: накануне было заметное сни- не столько кассетные боеприпасы, которые 

пере
общ
либр
огня
став

M
IL

.R
U

Кассетные боеприпасы по поражающей способности вполне сопоставимы 
с тактическим ядерным оружием. России есть чем ответить.



Всего несколько дней осталось 
до 25 июля — конечного срока подачи 
документов. В этом году, как извест-
но, прием в вузы опять подвергся ре-
визии. Главные изменения коснулись 
порядка подачи документов: согла-
сие абитуриента на зачисление было 
заменено системой приоритетов. 
Еще появилась новая особая квота 
в 10% от бюджета. 
«МК» пообщался с приемными комис-
сиями вузов и поступающими, чтобы 
понять, как разворачивается новая 
приемная кампания. 

Главным оптимистом на университетском 
поле, как всегда, выступает Минобрнауки. 
Мол, и бюджетных мест в 2023 году выде-
лено больше (626 тысяч по стране), и в вузы 
поступит 67% от всех 11-классников (против 
прошлогодних 64%).

Однако есть и другая арифметика. Под-
считано, что в 2023 году школу окончило на 50 
тысяч выпускников больше, чем в прошлом. 
36 тысяч бюджетных мест выделено на но-
вые территории: ЛНР, ДНР, Запорожскую и 
Херсонскую области. И введена отдельная 
квота в 10% для участников СВО и их детей, 
а также Героев России или награжденных 
тремя орденами Мужества. Это вдобавок 
к уже существующей особой квоте (тоже в 
10%) для инвалидов, сирот, ветеранов боевых 
действий и др.

А есть еще поступающие без вступи-
тельных испытаний (БВИ), которые вообще 
никакие конкурсы не проходят, а просто 
встают в начало списка. Это победители и 
финалисты перечневых олимпиад, в основном 
Всероссийской олимпиады школьников, а 
также члены сборных международных науч-
ных олимпиад или спортсмены-олимпийцы, 
которые поступают по своему спортивному 
профилю... Входят ли в эту категорию сто-
балльники, решает сам вуз. Как правило, 
топовые заведения не дают стобалльникам 
поступать без БВИ, а вот вузы среднего уровня 
берут их с радостью.

К этому можно добавить сообщение ми-
нистерства о том, что 73% бюджетных мест 
в этом году получили региональные вузы. 
Несложный подсчет показывает, что жите-
ли столичных регионов в этом году могут 
рассчитывать более чем на 100 тысяч мест. 
На которые будут претендовать абитуриен-
ты со всей страны. А лишь в одной Москве, 

по сообщению мэрии, в этом году школу окон-
чили 68 тысяч человек.

— Мы как узнали, что новая квота еще 
появилась, так и решили сразу на платное 
идти, — рассказывает Наталья из Балашихи. 
— Дочь в школе училась средне, на «4» и «3» в 
основном. ЕГЭ она сдала хорошо, хотя очень 
волновалась. Но не зря, получается, мы два 
года с тремя репетиторами занимались, сдала 
на 227 баллов. Хочет на «рекламное дело», мы 
решили нервы не портить и сразу подавать на 
платное. В приемной комиссии сказали, что 
с этим баллом она точно туда пройдет. Вол-
нение все равно есть, конечно. Окончательно 
все выяснится только к 20 августа, когда будут 
опубликованы списки платников.

Списки поступивших льготников, целеви-
ков и поступивших без БВИ вузы публикуют 
раньше. Приказы о зачислении по ним выйдут 
уже 28–30 июля. В то время как для основной 
массы абитуриентов все решится тоже в ав-
густе: 4–9 августа вывесят приказы о зачис-
лении на основные бюджетные места.

В прошлом году, как известно, Минобрна-
уки выделил почти половину всего бюджета 
на технические специальности, что привело к 
перекосу в распределении КЦП (контрольных 
цифр приема) в вузах. Даже в известных уни-
верситетах упали проходные баллы, а кое-где 
объявляли добор. В этом году мест в пользу 
технарей тоже прибавили, но на сколько, не 
сказали. По наблюдениям «МК», больше всего 
желающих поступить по-прежнему на инфор-
матику и вычислительную технику, приклад-
ную математику, робототехнику и программи-
рование. Дальше с некоторым отрывом идут 
инженерные направления: машиностроение, 
конструирование, технологии. Другие тради-
ционные лидеры, лингвистика и экономика, 
на месте. А вот на юриспруденцию лома нет, 

возможно, впервые за прошедшие годы. В ме-
дицинских вузах контрольные цифры приема 
либо остались прежними, либо подросли на 
1–2 по каждой специальности.

Новая система приоритетов перегру-
зит приемные комиссии — такие опасения 
высказывали эксперты перед началом при-
емной кампании. Как идет прием в одном из 
старейших технических университетов, МАИ, 
рассказывает ответственный секретарь при-
емной комиссии вуза Александр Гетманов.

 — Количество поданных заявлений на 
данный момент превышает показатель пред-
ыдущего года на 40%. Как и в прошлые годы, 
наиболее востребованы IT-направления.

 МАИ, как известно, находится в числе 
шести вузов, где идет эксперимент по посте-
пенному переходу от бакалавриата к специа-
литету. По данным приемной комиссии, места 
в вузе распределились следующим образом. 
Базовое высшее образование длительностью 
5,5 года: 1116 бюджетных мест, 60 — на плат-
ной основе. Базовое высшее образование 
длительностью 4 года: 50 бюджетных мест, 
10 — на платной основе. Бакалавриат: 1330 
бюджетных мест, 894 — на платной основе. 
Специалитет: 150 бюджетных мест, 40 — на 
платной основе.

Намного лучше работает в этом году сер-
вис для поступающих в вузы, где для того, 
чтобы «положить» оригинал в вуз, надо про-
сто проставить галочку. Вредные для нервов 
абитуриентов заминки в изменении статуса в 
личном кабинете вызваны нерасторопностью 
приемных комиссий. Сайты самих вузов в 
этом году тоже особых нареканий не вызы-
вают. Впрочем, самое основное — конкурс-
ные списки и окончательный выбор — еще 
впереди.

В регионах в этом году ввели единую си-
стему поступления в головные вузы и их фи-
лиалы. Можно подать заявление о приоритете 
и в зависимости от баллов пройти в главный 
вуз в областном или районном центре или в 
более скромный филиал. Конечно, в теорию 
всегда добавляется жизненный фактор: на-
личие общежития в головном вузе, да про-
сто деньги на дорогу нужны... Но все равно 
жители не столичных областей уже оценили 
преимущества централизованного приема.

Официальный прием заявлений за-
кончится 25 июля в 12.00 по московскому 
времени (и 20 июля для тех, кто сдавал до-
полнительные вступительные испытания). 27 
июля все вузы вывесят конкурсные списки. 
Но реальное количество мест и свои шансы 
можно будет оценить только после 30 июля, 
когда опубликуют списки льготников.

С выбором вуза необходимо опреде-
литься до 3 августа, то есть положить туда 
оригинал аттестата. Важное послабление 
— в разрешенные даты можно передумать и 
перенести оригинал аттестата в другой вуз. 
А на какую именно специальность зачислят, 
система определит автоматически, исходя 
из указанных абитуриентом приоритетов. 
9 августа будут опубликованы приказы об 
официальном зачислении на бюджет.

— Хорошо, что в этом году не будет су-
масшествия, когда дети и родители бегают с 
выпученными глазами, пытаясь в последний 
день положить оригинал, — рассказали «МК» 
в приемной комиссии одного из вузов. — Да, 
нам больше работы, не всем понятна новая 
система, приходится по 10 раз объяснять 
одно и то же. Думаю, что и несколько дней 
ожидания будут томительными. Раньше аби-
туриенту казалось, что он определяет выбор, 
давая согласие. Иллюзия, конечно, выбор 
определяют баллы. А теперь зачисление ав-
томатическое, осуществляет его вуз.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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ЗЛОБА ДНЯ
Аналитики делятся хорошими ново-
стями: по их наблюдениям, в течение 
последнего года в России подеше-
вела одежда — пуховики, плащи, 
ветровки и даже банальные блузки 
сейчас можно купить примерно на 
15% дешевле, чем год назад. Однако 
все упирается в конкретику: какие 
именно пуховики, какого производи-
теля, какого качества? Вопреки рас-
пространенному мнению «сделано в 
России» — это не синоним дешевиз-
ны. В нынешних ценах на одежду раз-
биралась корреспондент «МК». 

Причиной — будто бы логичной — сни-
жения цен называют рост импортозамеще-
ния. Считается, что произведенные в России 
вещи должны стоить дешевле. По данным 
Центра развития перспективных технологий, 
опубликованным летом 2023 года, средняя 
стоимость пуховика упала до 8400 рублей, 
что на 15% меньше по сравнению с тем же 
периодом 2022 года. Плащи тоже подешевели 
на 15%, демисезонные куртки — на 17%, а 
ветровки на 6%.

Заглянем на сайт большого мультибрен-
дового магазина, который сейчас начинает 
делать ставку на работу с российскими произ-
водителями, но и от доступных европейских не 
отказывается. Самый дешевый пуховик стоит 
5900 рублей, самый дорогой — длинный, с 
натуральным пухом и пером, сделанный из-
вестным финским брендом, — более 70 тысяч. 
Здесь, впрочем, удивляться нечему: любая 
вещь может стоить от «ничего» до «очень мно-
го», причем разница не всегда обусловлена 
реальными достоинствами (наценку за имя 
модного дома еще никто не отменял). Средняя 
цена зимнего пуховика — в диапазоне от 10 
до 20 тысяч рублей. Примерно столько же 
стоили любимые всеми россиянами пуховики 
японского «Юникло» два года назад, ну а будет 
ли речь идти о качестве, можно будет понять 
только опытным путем. 

Впрочем, с пуховиками чуть проще: 
тут хотя бы понятно, что такое «пуховик», 

и можно сравнивать подобное с подобным. 
Гораздо интереснее звучит тезис, будто 
средняя стоимость блузки составляет 1000 
рублей. Внимание, вопрос: какой блузки? 
Из хлопка, из шелка, из полиэстера? Где эта 
блузка куплена: в магазине экономкласса 
для студентов или в амбициозном бутике 
молодого российского бренда? Например, 
льняную рубашку отечественного бренда 
не купишь дешевле 2500–3000 рублей, а 
такая же итальянская может стоить и 5–6 
тысяч. То же самое можно сказать о ценах 
на шерстяные свитера: у самых доступных 
брендов они будут стоить 2–3 тысячи рублей, 
а у премиальных, пусть и российских, вплоть 
до 20–30 тысяч. 

Как объяснила в беседе с корреспонден-
том «МК» специалист-маркетолог Снежана 
Гурова, линейное сравнение здесь неуместно, 
ведь речь идет о нестабильном в экономиче-
ском смысле времени:

— Сравнение с аналогичным периодом 
прошлого года абсолютно понятно, но не 
вполне корректно в данном случае. Весна 
и лето 2022 года были в России куда более 

напряженными, чем сегодняшний день, и цены 
тогда демонстрировали куда более резкие 
скачки (и резкие же повышения). В 2022 году 
производители и поставщики еще только 
адаптировались к новым экономическим 
реалиям — санкции, более длинные цепи 
поставок, импортозамещение, — сегодня же 
к ним уже привыкли. Поэтому постепенное 
снижение цены на 10–20% выглядит абсо-
лютно естественным и легко объяснимым. 
Если бы мы сравнили сегодняшние цены с 
ценами 2021 года, сюрприз был бы непри-
ятным, — считает эксперт. 

Также эксперт добавила, что даже если 
говорить об отечественных брендах, произ-
водство многих из них так или иначе связано с 
импортом: за границей закупают ткани, нитки, 
фурнитуру и даже оборудование. 

Единственная одежда, в контексте кото-
рой говорят о подорожании, — шубы: тут цены 
выросли на 30%. Проверим: год назад «МК» 
изучал цены на меха, и тогда мы выяснили, что 

шубы из овчины длиной ниже колена обойдут-
ся примерно в 60 тысяч рублей, норковая шуба 
стоит 150–170 тысяч рублей, а премиальные 
варианты и вовсе дороже 300 тысяч рублей. 
Заглянем на сайт сетевого магазина меха се-
годня и посмотрим похожие позиции. Цены на 
шубки из овчины длиной до колена стартуют 
от 35–40 тысяч рублей (вроде как по акции и 
при условии, что твой размер есть в наличии), 
а за 50–60 тысяч будет просто-таки хоро-
ший выбор. Норковые шубы демонстрируют 
огромный разброс цен — от 45 900 рублей (за 
укороченную, еле прикрывающую поясницу 
шубку «автоледи») до 520–550 тысяч рублей 
(за шубу из премиального меха с отделкой 
из рыси или куницы). Классическая норковая 
шуба с капюшоном и длиной чуть ниже колена 
стоит примерно 230–250 тысяч рублей. Так 
что и здесь нельзя говорить об однозначном 
снижении или повышении цен — все зависит 
от конкретной модели.

Дарья ТЮКОВА.

c 1-й стр.
Осадки 18 июля и последующей 
ночью в Москве и впрямь можно 
назвать аномальными: по оцен-
кам ряда синоптиков, речь идет 

о трехмесячной норме дождей. Та самая по-
года, которую воспевали кинематографисты 
шестидесятых: «Я шагаю по Москве», «Июль-
ский дождь». Но тогда максимум, что могли 
потерять 99% москвичей, — выходной ко-
стюм, который под ливнем, конечно, утратит 
форму. Неприятно, но не разорительно.

Сейчас же в столице миллионы автомо-
билей, каждый из которых может подмокнуть, 
пострадать от гидроудара или даже быть за-
валенным упавшим деревом. Таких случаев 
18 июля зафиксировано уже десятки — по 
официальным данным, это 55 автомобилей, в 
том числе престижных и дорогих. Например, 
в Никитском переулке затопило и повредило 
гидроударом двигатель дорогого автомобиля 
москвички, которая снимала и опубликовала 
в Интернете вид из салона. 

И хотя подобные «тропические» ливни и 
ураганы случаются 1–2 раза в год, в целом по 
России от одних только поваленных деревьев 
страдает около 1500 автомобилей ежегод-
но. «Штатный» государственный механизм 
защиты граждан в этом случае — штормо-
вые предупреждения: при помощи СМС и 
других средств оповещения всех извещают, 
что ожидается ураган и парковать авто под 
деревьями и конструкциями не рекоменду-
ется. Кстати говоря, это же предупреждение 
сыграет свою роль при попытках получить 
компенсацию потом: если дерево было не 
аварийным, с государства взятки гладки, оно 
вас предупредило.

— В этой ситуации лучше всего защище-
ны те, у кого имеется страховка, включающая 
в себя покрытие ущерба от неблагоприятных 
погодных условий, — отмечает юрист Илья 
Афанасьев. — И наиболее простой случай — 
повреждение имущества упавшим деревом 
или какой-либо конструкцией. Сложнее дело 
обстоит с гидроударами и тому подобны-
ми повреждениями автомобилей. Часто в 
правилах страхования подобные случаи ис-
ключаются из страхового покрытия — тогда 
дело значительно усложняется.

Разумеется, под страховкой имеется в 
виду каско — страхование от угона и ущер-
ба, но никак не обязательное ОСАГО, роль 
которого — компенсировать ущерб, который 
может нанести третьим лицам сам водитель. 
Но и по каско неясно, получится ли компенси-
ровать ущерб от гидроудара. Это зависит, по 
словам эксперта, прежде всего от того, в каких 
условиях он произошел. Если автомобиль 
«хлебнул» воды с серьезными последствиями 
на участке дороги, где засорена ливневая 
канализация, то претензию можно предъя-
вить эксплуатирующей организации. Если же 

ливневки на этом участке нет — нужно смо-
треть, должна ли она быть там по проекту. 

— Если ливневой канализации нет, а она 
должна там быть — ответственность все равно 
лежит на эксплуатирующей организации, — 
говорит Афанасьев.

Если автомобиль или другое имущество 
не защищено страховкой, но пострадало 
от упавшего дерева, получить возмещение 
возможно, если дерево было аварийным 
(гнилым), подчеркивает собеседник «МК». 
Однако в этом случае помимо экспертизы, 
определяющей размер ущерба, понадобится 
еще и дендрологическая экспертиза, которая 
ответит на вопрос о кондициях дерева перед 
происшествием. 

— Оформление происшествия нужно 
начинать с ГИБДД, если оно произошло на 
проезжей части, — рассказывает юрист. — Во 
дворе, на парковке или в подобных местах 
нужно вызывать участкового или полицию 
по телефонам 112 или 102. Вызвав полицию, 
сразу же тщательно зафиксируйте обста-
новку. Для начала посмотрите, попадает ли 
место происшествия в поле зрения камер 
слежения. Если есть — хорошо, посмотри-
те, где эти камеры расположены, чтобы по 
телефону оставить заявку в Департамент 
информационных технологий Москвы на со-
хранение записей. 

Самостоятельная съемка также необ-
ходима, говорит Илья Афанасьев. И нужно 
поторопиться — коммунальщики могут опе-
ративно прибыть на место происшествия 
и скрыть следы. Сфотографировать нужно 
повреждения автомобиля и дерево — причем 
с привязкой к местности, чтобы в кадр попал 
номер дома, столб, хотя бы мусорные кон-
тейнеры. Обязательна съемка слома дерева 
крупным планом — есть ли на нем гниль. 

— Фотографируйте больше, в разных 
ракурсах, — советует эксперт. — Чем больше 
фотофиксаций, тем лучше. И помните: дело 
имеет хорошие перспективы, если дерево 
действительно было аварийным. Кстати, 
если все произошло по месту регистрации 
человека — событие подпадает под Закон о 
защите прав потребителей, и можно получить 
с виновной стороны, то есть управляющей 
компании, штраф в размере 50% от размера 
ущерба, а также компенсацию морального 
вреда — небольшую, но и это деньги.

Правда, отмечает Афанасьев, проделать 
все необходимые для этого операции само-
стоятельно довольно трудно — скорее всего, 
для получения компенсации понадобится 
привлечь юриста. Издержки на него, как и 
судебные, будет нести проигравшая процесс 
сторона — правда, в «разумном» размере, то 
есть суд может сократить выплачиваемую 
сумму компенсации по этой статье. 

Антон РАЗМАХНИН.

Я ТУЧИ РАЗВЕДУ НА ДЕНЬГИ

c 1-й стр.
Киндер, кюхен, кирхе — женщи-
на, знай свое место. Не субъект, 
а объект. Без собственных мыс-
лей, чувств, желаний, стремле-

ний. Контейнер. Функция. После выпускного 
в школе — сразу в роддом.

Как там пел в старой песне Андрей Дер-
жавин? Немного перефразируем: «А жена… 
Что жена — местожительство будущего нало-
гоплательщика Российской Федерации».

Скажем честно, рожать женщинам чи-
новники предлагают не для них самих, не 
ради того, чтобы дать жизнь новому чело-
веку и получить пресловутый стакан воды 
перед смертью, — ради государственной 
целесообразности.

Потому что государству так надо.
Конечно же, хотелось бы напомнить 

Михаилу Мурашко: рекомендуя что-то на-
селению, надо начинать с себя самого. Те же 
врачи — он и сам врач — испытывают новые 
лекарства первыми, прежде чем что-то кому-
то советовать.

Так вот. Старший сын министра появился 
на свет в 1991 году. Младший — в 1999-м. 
Супруга — врач по профессии, 1966 года рож-
дения. Это данные из открытых источников 
СМИ. То есть первый мальчик у пары появился 
на свет спустя 7 лет после окончания Ольгой 
Мурашко средней школы, второй — в 33 года. 
Прежде чем стать матерью, супруга мини-
стра, как видно из сроков, все-таки получила 
высшее медицинское образование. И это не 
помешало ей потом реализовать потребность 
в материнстве.

И не рожают в большинстве своем рос-
сиянки в возрасте за сорок пять, как может 
показаться из слов министра, застращавшего 
«старородящих» угрозами бесплодия и невы-
нашивания; средний возраст беременных в 
РФ 26,7 года. Вполне нормально, чтобы окон-
чить вуз, поработать пару лет, не растеряв 
университетских навыков и знаний, узнать 
жизнь, иметь возможность не бросаться в 
омут скоропалительного брака, научиться 
разбираться в мужчинах, а не залететь от 
первого попавшегося. Женщины делают это 
не только для себя, но и для спокойного бу-
дущего детей. Чтобы в случае чего — как это 
часто бывает, к сожалению, — не остаться у 
разбитого корыта: одной и без профессии, 
зато с малыми детьми.

При крепостном праве — да. Чем раньше 
девка обрюхатится, тем лучше. Во-первых, 
барин богатеет от количества человеческих 
душ. Во-вторых, увеличивается период фер-
тильности. Что опять-таки экономически вы-
годно для хозяйства.

В-третьих, уровень медицины на Руси 
был таков, что у более молодых шанс элемен-
тарно не помереть в родах был выше. 

Но сейчас XXI век на дворе.
Второй демографический переход 

во всех цивилизованных странах давно 
завершен. 

Для чиновников, которые опять же могут 
быть не в курсе, второй демографический пе-
реход — это когда люди осознанно способны 
планировать численность потомства, когда 
кому учиться, жениться и размножаться; не 
надо больше рожать много и рано, чтобы вы-
жил хоть кто-то. В постиндустриальном обще-
стве вообще, слава богу, не стоит вопрос 
лишних рабочих рук для выживаемости. 

Можно, конечно, окончательно насильно 
окунуть всех в прошлое, вернуть к мотыгам 
и плугу, в деревни без электричества, объ-
яснив по ТВ, что это правильно, хорошо и 
скрепно. Тогда и выживать заново действи-
тельно придется. Но пока люди способны ду-
мать, анализировать и сравнивать, они будут 

стремиться к лучшей жизни. И вот тут — да, 
тут образование для женщин явно лишнее. 
Многие знания рождают многие вопросы.

Если женщина делает карьеру,  «сокра-
щается время для рождения третьего, чет-
вертого ребенка», — добавил министр.

То есть наши чиновники реально считают, 
что в России, где на одну женщину в данный 
момент приходится 1,7 ребенка, не рожают 
третьих-четвертых исключительно потому, 
что не хватает времени? А не из-за того, что 
государство сложило с себя большинство 
социальных обязательств и рассчитывать 
семьям приходится исключительно на себя, 
приобретая квартиру в ипотеку, давая детям 
образование на свои кровные, в семьях, где 
работает один отец (если он есть)?

Можно вбухать в нацпроект «Демогра-
фия» и три миллиарда, и четыре, но люди не 
племенной скот, они не размножаются по 
чьему-то приказу. 

«В моем окружении, в вашем окруже-
нии есть масса успешных женщин, которые 
реализовали себя как мамы и как специали-
сты», — добавил Мурашко. Я уверена, что у 
господина министра достойное окружение, 
но мы говорим о большинстве.

Есть телевизионное шоу, где показыва-
ют забеременевших в школьном возрасте и 
сразу после. Концепция программы предпо-
лагает, что пример этих девочек от 16 до 18 
(то есть того самого рекомендуемого Минз-
дравом возраста для первой беременности) 
должен вдохновить и остальных становиться 
мамами как можно раньше.

Я не поленилась, посмотрела на вы-
бор серии из разных сезонов. Выявила тен-
денции. Это не пиар. Это антипиар ранних 
залетов. Как обычно: хотели как лучше, а 
получилось как в жизни. География место-
жительства юных мамочек  — в абсолютном 
большинстве случаев маленькие неустро-
енные городки, где некуда пойти и негде 
учиться. Единственный смысл — как можно 
раньше начать взрослые отношения.

Неудавшиеся родительские модели. 
Разведенные будущие бабушки, которые 
тащат на себе семью. Будущие дедушки, ко-
торые или пьют, или сидят. Будущие папаши, 
которые не хотят работать и не хотят нести 
ответственность.

Самое дешевое приданое на последнее. 
Жизнь на детские пособия и пенсии прабабу-
шек. Переезды от тещ к свекровям, потому 
что негде жить. Надежда на материнский 
капитал (чиновники, которые до сих пор видят 
в нем панацею, реально думают, что на 779 
тысяч рублей в 2023 году можно вырастить 
ребенка и ни в чем себе не отказывать?)…

Но дело даже не в этом. Не в деньгах. 
Рожают исключительно ради маткапитала 
только совсем уж маргиналы.

В Интернете можно прочитать, как сло-
жились жизни героинь: в 90% случаев семьи, 
созданные второпях по причине беременно-
сти, быстро распадаются; девочки в возрасте 
около 20 сходятся с новыми сожителями, 
рожают вторых деток, получая остаток ма-
теринского капитала.

Образование? О нем речь вообще не 
идет. Даже о среднем специальном. С точки 
зрения экономики эти женщины выброшены 
из процесса производства и роста ВВП Рос-
сии. И их детей ждет та же участь. Колесо 
сансары. Никому не пожелаешь!

Никому из цивилизованных государств 
первого мира не удавалось вернуться из 
этапа второго демографического перехода 
обратно, в темные времена.

Но у России, похоже, появился шанс...
Екатерина САЖНЕВА.

МАМА, РОДИ МЕНЯ ОБРАТНО

Вечером 18 июля городок Шахты 
Ростовской области взбудоражила 
пропажа 6-летней девочки Ани (имя 
изменено. — Авт.), которую увел с дет-
ской площадки незнакомец. 
К счастью, девочку, которую мужчина 
успел привести к себе домой, уда-
лось спасти. Позже, когда его задер-
жали, выяснилось, что это матерый 
рецидивист, отсидевший за изнаси-
лование и разбой. 

Паблики Ростовской области вечером 18 
июля стали распространять запись с камер 
видеонаблюдения в одном из продуктовых 
магазинов: около 16.30 девочка с рюкзачком 
увлеченно выбирает на витрине сладости в 
компании с незнакомцем. Потом мужчина 
что-то покупает девочке, а себе бутылку пива. 
Вместе они выходят из магазина. Жители 
Шахт, комментируя это видео, удивлялись 
— девочка ведет себя так, будто бы знает 
мужчину, на кадрах она выглядит веселой и 
оживленной.

— Это произошло буквально за несколько 
минут, — рассказала «МК» коллега бабушки 
Ани. — Ее мама собирала детей гулять. Пока 
одевала второго ребенка, брата трех лет, 
отпустила Аню во двор, а мужчина момен-
тально забрал ее с детской площадки. Купил 
ей сладкого, чтобы она подумала, что он до-
брый, и т.п. Она ему поверила, и он увез ее 
к себе домой… На момент похищения мы с 
ее бабушкой ехали с работы. Через полчаса 
она скинула информацию в рабочую группу о 
том, что пропал ребенок, и я распространила 
ее по соцсетям.

26-летняя мама девочки обратилась в 
полицию в 19.30. До этого она сама уже на-
чала искать дочку, бегала по соседям, по 
окрестным детским площадкам. И уже по-
том, когда люди сказали, что ее видели с 
каким-то мужчиной в магазине, мама пошла 
в полицию.

Ребенка искали всем миром. Полиция 
города была поднята по тревоге, было задей-
ствовано 150 сотрудников. Обычные жители 

Шахт выезжали на поиски самостоятельно, 
некоторые организовывались в группы. «Пря-
мо сейчас кинологи с собаками, поисковые 
отряды и просто неравнодушные люди про-
чесывают местность города. Ищут все, ребята 
на велосипедах, мопедах объезжают мест-
ность», — писали вечером паблики Шахт.

В итоге подозреваемого вычислили и 
нашли девочку у него дома. 

— Девочка обнаружена живой в одном из 
частных домов и передана родителям, — рас-
сказали в следственном управлении. — Муж-
чина, подозреваемый в похищении ребенка, 
задержан, это житель г. Шахты, 1981 года 
рождения. Возбуждено уголовное дело по 
статье «Похищение несовершеннолетнего».

К счастью, подозреваемый не успел при-
чинить ей вред. 

— Сейчас она дома, с бабушкой и мамой, 
— сказала нам знакомая семьи. — Провели 
предварительный медицинский осмотр, необ-
ходимые смывы сделали — он ее не тронул. 

Это официально подтвердило следствие: 
«Жизни и здоровью ребенка угрозы не име-
ется, каких-либо противоправных действий 
в отношении девочки не совершалось». Сле-
дователи сообщили, что уже была проведена 
судебно-медицинская экспертиза, кроме 
того, ребенка допросили «с участием закон-
ного представителя и психолога».

Незнакомцем, который привел девочку в 
свою берлогу, оказался 41-летний рецидивист. 
Мужчина на данный момент нигде не работает 
и был неоднократно судим, в том числе за 
разбой и изнасилование. 

— Я Ваню знаю давно, — рассказал «МК» 
Роман, бывший заключенный, отбывавший 
когда-то вместе с подозреваемым срок. — По 
фото я его сразу узнал. Два срока сидел с ним. 
Первый раз — с 2001-го по 2004-й. Он тогда 
сидел за угон 4,5 года, освободился раньше 
срока. На зоне он был «дневальным» — неглас-
ным помощником администратора. Кликуха 
у него была Ваня Конь-голова, потому что он 
был такой… шумоголовый. То есть молодой, 
ветер в голове. Мы встречались с ним потом 
на воле. Потом он опять загремел. Он сидел 
по разным зонам, болел туберкулезом… В 
другой колонии у него уже было погоняло 
Шахид. В следующий раз мы с ним пере-
секлись в колонии в 2015 году. И вот когда я 
его встретил во второй раз, он так изменился! 
У него поменялся взгляд на жизнь, он стал 
серьезней, в Бога уверовал. Мог заступиться 
за товарища. Да, он особым умом никогда 
не отличался, никогда не был тихим, но он 
был идейным! Поэтому я очень удивился, 
что его подозревают в похищении девочки. 

В последний раз я его встретил в Шахтах в 
прошлом году, он таксовал. Если теперь до-
кажут его вину, от него и зэки отвернутся. Бить 
его будут везде, по пересылкам всяким... и ну 
сами понимаете, что сделают с ним. 

Кроме того, Роман привел слухи из мест-
ного чата, что подозреваемый якобы был… 
сожителем мамы похищенной девочки. Это 
многое объясняет. Например, почему девочка 
так спокойно пошла с мужчиной в магазин, а 
потом к нему домой. 

По последним данным, следователи обы-
скали дом подозреваемого. На столе они 
нашли конфеты, которые он купил девочке. 
Мужчина уверяет, что «ничего такого не было», 
а он просто сидел на полу и смотрел телеви-
зор. Его знакомый Роман прокомментировал 
это так: «Я не удивлюсь, если реально ничего 
не было. Но вот зачем он ее привел домой? 
Срока наложили отпечаток, возможно, «фляга 
засвистела». 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ГЛАВНОЕ, 
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ДЕШЕВЕЛ!
Снижение цен на одежду 
касается не всех россиян

ВАНЯ КОНЬ-ГОЛОВА
6-летнюю девочку чудом спасли от рецидивиста-насильника

ВЫБОР 
ОПРЕДЕЛЯЮТ 
БАЛЛЫ
«МК» узнал о первых 
прогнозах приема-2023
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СРОЧНО В НОМЕР

Восходящую звезду подиумов зовут 
Мия, и живет она в Орехово-Зуеве. 
Четырехлетняя модель скоро пред-
ставит Московскую область на мод-
ном показе в Китае.

Мия Новичкова — одна из самых ма-
леньких манекенщиц России. Дефилирует 
буквально с первых шагов, а в модельном 
бизнесе она уже в каком-то смысле как 
рыба в воде. Девочка не раз представляла 
дизайнерские наряды в столице и разных 
городах России.

— У меня никогда не было мысли отда-
вать ребенка в модельный бизнес, — при-
знается мама юной звезды Оксана. — Мия 
сама выбрала для себя это хобби. Увидела 
как-то по детскому каналу модный показ 
и пришла в восторг. Спросила: «Как это? 
Дети ходят в красивых платьях, и им все 
хлопают». Ей очень понравилось. Она не 

оставила нам шанса на сомнение. Сама при-
вела нас в школу моделей и сказала: «Я буду 
заниматься».

На минувшем показе в Сочи Мию на-
звали лучшей подиумной моделью. Вместе 
с ней в конкурсе участвовало более 150 про-
фессиональных манекенщиц.

— Мне многие говорят, что у дочки врож-
денный талант, — продолжает Оксана. — Она 
проходит все точки без помарок, идеально! 
Иногда Мия выполняет дефиле даже лучше, 
чем это делают взрослые модели.

По мнению руководителя школы мо-
делей в Орехово-Зуевском округе Дарьи 
Звягиной, девочку ждет большое будущее 
в карьере. На занятиях в ее школе малышка 
проводит по 6 часов в неделю. Работает над 
осанкой и чувством ритма. Поблажек себе 
не делает даже летом. В свои четыре года 
она точно знает, как надо пройти по подиуму, 
чтобы приковать взгляды зрителей.

— Пяточка идет за мыском, шейка от-
крытая, смотрим прямо, улыбаемся, — рас-
крывает секреты своей профессии Мия.

А в эти дни юное дарование работает 
с тройным усердием. Готовится к дефиле в 
Китае. Девочку пригласили выйти на подиум 
в рамках одного из самых значимых событий в 
мире моды — шоу Russian Fashion Display.

Светлана РЕПИНА. 

Незаконные хостелы для мигрантов 
— весьма прибыльный теневой биз-
нес. Причем он постоянно мутирует: 
на смену «резиновым» квартирам 
пришли «резиновые» дома. Неза-
конные общаги растут в деревнях и 
СНТ как поганки после дождя. С виду 
— обычный жилой дом, только живет 
там не семья из 3–4 человек, а целый 
аул. Сельские жители и дачники умо-
ляют: спасите нас от таких соседей! 
Но похоже, на владельцев незакон-
ных гостиниц скоро найдут управу: 
их ждут суды, штрафы и многократ-
ное повышение налогов.

«С тех пор как рядом с нашим селом 
построили огромный логистический центр, 
жизнь на даче превратилась в ад. День и 
ночь идут непрерывным потоком фуры через 
деревню к складам, шум, грязь, а с недавних 
пор появилась еще одна беда — на соседних 
участках стали строить нелегальные обща-
ги для мигрантов, которые на этих складах 
работают. Теперь не только детей страшно 
выпускать одних на улицу, но и сами мы бо-
имся выходить из дома в темное время су-
ток. Подскажите, как найти управу на хозяев 
этих нелегальных хостелов?» — спрашивают 
жители Чеховского городского округа, где 
расположены самые большие в Европе ло-
гистические центры.

Ситуация с мигрантами в Подмосковье 
стоит остро, что ни день, то ЧП. Но в данной 
ситуации дело не столько в поведении при-
езжих, сколько в том, что для одних дачный 
участок — это место отдыха и труда на при-
роде, а для других — это способ дешевой 
наживы. Поэтому в тихих СНТ и деревнях 
стали на глазах множиться подпольные об-
щаги, автосервисы и шиномонтажи, склады 
и даже свалки опасных отходов.

«Говорят, что на селе нет работы, поэто-
му деревни вымирают, а молодежь уезжает 
в города. Но вокруг нашей деревни полно 
предприятий, где много свободных вакансий 
— работай не хочу! Есть стекольный завод, 
есть производство, где выпускают оконные 
рамы и сайдинг, есть большой складской 
комплекс и несколько крупных магазинов, но 
никто из местных туда работать не идет. Од-
них не устраивает оплата, других — условия 
труда, поэтому везде работают мигранты из 
бывших союзных республик, а местные либо 
жалуются на жизнь, что денег не хватает, 
либо стараются заработать не вполне чест-
ными способами. Например, сейчас стало 
очень популярно сдавать в аренду свои дома 
крупным компаниям, которые нанимают на 
работу мигрантов. Берут с человека по 5 
тысяч рублей в месяц за койку, селят в одну 
комнату по 4 человека, а то и больше. В итоге 
за месяц выручка хозяина даже небольшого 
по размерам дома составляет 100 тыс. и 
выше рублей», — рассказывает Наталья, 
жительница деревни Чудиново.

Женщина жалуется, что хозяева таких 
нелегальных хостелов совсем не беспокоятся 
о том, как себя ведут их постояльцы. Многие 
из них злоупотребляют алкоголем, некото-
рые употребляют наркотики, нередко между 

ними происходят пьяные разборки. «Что ни 
день, а точнее ночь, то драка — вызываем 
полицию, а те говорят: вы нам уже надоели, 
разбирайтесь сами со своими соседями», 
— говорит Наталья.

Нелегальные хостелы надоели не только 
деревенским жителям и дачникам, но и му-
ниципальным властям. Одно дело, когда в 
сельском доме проживает семья, состоящая 
из 3–4 человек, и совсем другое, когда там 
обитает 20 постояльцев. Нагрузка на всю 
социальную инфраструктуру растет, а отдачи 
от такого подпольного бизнеса никакой — 
владельцы налоги в бюджет не платят.

Например, для гостиницы, даже неболь-
шой, нужна центральная канализация и водо-
снабжение, а не септик и колодец во дворе. 
Конечно, мигранты люди неприхотливые, 
они привыкли к спартанским условиям. Но 
каково тем, кто живет с ними рядом, когда 
сточные воды льются через край выгребных 
ям прямо на соседний участок или же по 
трубе в ближайшую речку?

Учитывая перечисленные проблемы и 
огромное количество жалоб от населения, 
местные власти были вынуждены как-то 
реагировать, и вот наконец в этом году со-
трудники муниципального земельного кон-
троля начали проверять по всей Московской 
области подозрительные участки, по поводу 
которых поступили от жителей сигналы, что 
там ведется деятельность, не соответствую-
щая целевому назначению земли. Помимо 
хостелов на участках, предназначенных под 
ИЖС и ЛПХ, часто строят автосервисы и ши-
номонтажи, устраивают автостоянки боль-
шегрузного транспорта, а порой и вообще 
владельцы земли соглашаются за опреде-
ленную мзду устроить у себя на участке по-
лигон вредных отходов.

Проверку начали еще весной, а всего до 
конца года земельные инспектора должны 
убедиться в целевом использовании 274 
тысяч земельных участков общей площадью 
более 700 тысяч гектаров. Сейчас уже про-
верена половина из них, и по 84 000 участкам 
выявлены различные нарушения. Что касает-
ся хостелов, то на 255 участках подтверди-
лась незаконная гостиничная деятельность, и 
по ним сведения уже переданы в налоговую, 
владельцам этих участков поднимут нало-
говую ставку на землю в пять раз. Но и это 
не все, в отношении всех, кто использует 
землю не по назначению, материалы про-
верки лягут в основу судебных исков. Землю 
у них (при условии, что это участки ИЖС, 
ЛПХ или для садоводства) не отнимут, но 
незаконно построенные гостиницы обяжут 
закрыть, в противном случае нарушителей 
ждет штраф.

«Для участков, которые предназначены 
под ИЖС, ЛПХ или для огородничества и са-
доводства, в Московской области действует 
пониженная налоговая ставка в размере 0,3 
процента от кадастровой стоимости земли, 
но если участок используется не по назна-
чению, то налоговую ставку автоматически 
поднимают до 1,5 процента, — рассказывает 
юрист Юрий Баранов. — Если вы видите, что 
ваш сосед использует свой дом под хостел, 
вы вправе обратиться в налоговые органы 
или Росреестр и сообщить, что данный объ-
ект используется для незаконной предпри-
нимательской деятельности и извлечения 
выгоды. Также следует заявить в местную 
администрацию населенного пункта, чтобы 
там инициировали соответствующую про-
верку о соблюдении правил использования 
данного земельного участка. Обращение в 
соответствующие органы по поводу неце-
левого использования земельного участка 
предусмотрено статьей 8.8 КоАП РФ».

Конечно, 255 нелегальных хостелов, ко-
торые обнаружили весной в ходе земельного 
контроля, это лишь капля в море теневого 
гостиничного бизнеса, который процветает 
на территории Подмосковья. Например, в 
одном только Чеховском городском округе 
таких общаг больше сотни. Но чтобы этот 
бизнес вышел из тени, о нем должны знать 
проверяющие органы, и тут сельские жители 
должны помочь себе сами.

Что нужно сделать, если ваши 
соседи построили нелегальную 

гостиницу на своем участке?
По словам эксперта, подать заявление 

или жалобу по фактам нецелевого использо-
вания смежного земельного участка может 
любой гражданин. Прежде всего следует об-
ращаться в управление Росреестра того ре-
гиона, где расположен объект недвижимости. 
При обнаружении нецелевого использования 
земельного участка прокуратура или Росре-
естр выносят предписание об устранении 
выявленных нарушений, и дается полгода 
на их устранение.

Можно также обратиться с заявлением в 
прокуратуру, налоговые органы или в органы 
местного самоуправления. В заявлении в 
свободной форме нужно изложить инфор-
мацию о незаконной предпринимательской 
деятельности и нецелевом использовании 
земли. 

Вы также вправе сами обратиться в суд 
с иском в отношении соседа, открывшего хо-
стел у вас под боком, или попросить муници-
палитет сделать это. В иске следует указать, 
что сосед своей незаконной деятельностью 
нарушает ваши права, например на отдых 
на дачном участке. Кроме того, нарушитель 
ограничивает вас в возможностях извлекать 
все преимущества от владения вашим объек-
том недвижимости — понятно, что стоимость 
дачи, по соседству с которой находится хо-
стел с мигрантами, сильно упадет в цене. 
Такой иск называется «негаторным».

Елена БЕРЕЗИНА.

«Джинсы вымокли до самой попы, спину 
ломит, но оно стоило того!» — пишет на своей 
страничке в соцсетях Оксана из Павловского 
Посада и демонстрирует богатый урожай 
после «тихой охоты».

Полные корзины даров леса выложили в 
Сеть и другие грибники из Лобни, Раменского, 
Орехово-Зуева.

А вот семья из Ясногорского района Туль-
ской области, что граничит с Подмосковьем, 
чуть было не осталась и без грибов, и без 
своей собаки. В лесу они повстречали целое 
стадо диких кабанов. Причем звери вели себя 
совершенно бесстрашно: после того как они 
загнали людей на дерево, еще долго бегали 
по поляне; их не пугали ни громкие крики 
туляков, ни лай их собаки. К счастью, инци-
дент закончился для обеих сторон вполне 
благополучно: кабаны вскоре убрались во-
свояси, а грибники успели записать все про-
исходящее на видео — получился репортаж о 
жизни лесных обитателей, достойный канала 
«Дискавери».

По словам биолога Сергея Матюшина, 
встреча с дикими кабанами для жителей Туль-
ской области или Серпухова давно перестала 
быть чем-то особенным. Рядом Приокско-

Террасный заповедник, где звери чувствуют 
себя вольготно и нередко устраивают набеги 
на поля и огороды по соседству с лесом.

Популяция кабанов в Подмосковье значи-
тельно выросла за последние годы, поэтому 
их можно встретить в разных концах области. 
Но больше всего диких свиней обитает в лесах 
под Волоколамском, Рузой, Клином, Талдо-
мом, Можайском и Лотошином.

«Если вы не охотник, я вам не советую 
искать встречи с кабанами. Эти звери, не-
смотря на солидную массу тела, прекрасно 
бегают и плавают, уйти от них будет очень 
сложно, лучше всего забраться на дерево 
и переждать, как это и сделали грибники из 
Тулы. А еще лучше заблаговременно свернуть 
с пути кабанов, услышать их можно заранее: 
взрослый самец может весить до 300 кило-
граммов, и, когда он продирается сквозь чащу, 
весь лес стонет», — советует эксперт.

Ну а если роковая встреча все же состоя-
лась и вы столкнулись нос к носу со зверем, 
постарайтесь как можно громче закричать, 
завизжать, еще лучше, если у вас есть свисток 
— кабаны не переносят громких звуков. Вот 
чего ни в коем случае нельзя делать, так это 
бежать и поворачиваться спиной: отступать 
нужно спокойно, потихоньку пятясь задом.

«Свисток вообще очень полезная вещь 
в лесу, с его помощью можно отпугнуть раз-
ных зверей, не только кабана. Некоторые 
грибники советуют брать с собой ракетни-
цу или петарды, но я категорически против 
применения пиротехники — в сухую погоду 
можно спровоцировать пожар в лесу, кроме 
того, если вы случайно раните зверя, он мо-
жет пойти в атаку и тогда вас точно ничто не 
спасет», — говорит Матюшин.

Встреча в лесу с огромным секачом мо-
жет изрядно напугать грибника, но намного 
опаснее встретить выводок маленьких по-
росят с мамашей. Вот она точно бросится 
защищать своих малышей, однако люди часто 
этого не учитывают и, завидя хорошеньких по-
росяток, лезут их фотографировать, гладить, 
кормить, а заканчиваются такие «уси-пуси», 
как правило, плачевно.

Если кабан пытается вас атаковать, 
постарайтесь резко уйти в сторону, из-за 
большой массы тела он плохо маневрирует. 
Спрячьтесь за дерево, но лучше всего залезть 
наверх, не обязательно высоко — прыгать эти 
звери точно не умеют. Некоторые пытаются 
отпугнуть кабанов, швыряя в них шишки, вет-
ки, — и совершенно напрасно: зверь может 
обозлиться и надолго застрять под деревом, 
поджидая, когда вы спуститесь вниз. Лучше 
просто спокойно подождите, пока он потеряет 
к вам интерес и уйдет по своим делам.

Но кабаны не единственные обитатели 
подмосковных лесов, с которыми у вас мо-
жет произойти внезапная встреча во время 
грибной охоты.

Валентин Михайлович — грибник со 

стажем. Рядом с дачей лес знает как свои 
пять пальцев, но однажды, сам не понимает 
как, заблудился и, зайдя глубоко в еловую 
чащу, встретил там не кого-нибудь, а самого 
топтыгина. 

«Я становлюсь очень азартным, когда 
дело касается грибов. А в тот раз мне очень 
везло и незаметно для себя я отклонился от 
привычного курса и забрался в глухую ча-
щобу. Там даже птицы не пели. Тем не менее 
в какой-то момент я заметил, что справа от 
меня в полнейшей тишине колышется ветка 
куста, то одного, то другого, как будто птичка 
перелетает с ветки на ветку. И вдруг кусты 
раздвигаются и всего в каких-то 2–3 метрах 
от меня появляется медвежья морда. Секун-
ду, которая показалась мне вечностью, мы 
смотрели друг на друга в упор, в голове как 
молния промелькнула мысль: нельзя бежать. 
Тогда я поднял вверх руки и развел их над 
головой, в одной руке корзина с грибами, в 
другой — палка. Наверно, в глазах медведя 
я выглядел достаточно внушительно, потому 
что он на мгновение выпрямился, и я увидел, 
что он значительно выше меня ростом, потом 
недовольно крякнул и скрылся в зарослях. 
Причем исчез так же бесшумно, как и появил-

ся. Эту встречу я буду помнить всю жизнь!» 
— рассказал грибник.

Но кто бы мог подумать, что самая опас-
ная встреча в лесу для грибника не с каба-
нами, волками и даже не с медведем, а с 
таким, казалось бы, безобидным животным, 
как лось. Лоси во время гона — а этот период 
приходится на август и сентябрь и совпадает 
с массовыми походами в лес за грибами — 
ищут достойных соперников для поединка, 
и горе вам, если вдруг самец решит, что вы 
подходите на эту роль. 

«В обычное время лоси безразличны к 
людям. Но если вы повстречаете самца в 
брачный период или самку с детенышем — 
берегитесь! Представьте, что на вас несет-
ся махина габаритами 2 на 3 метра и весом 
400–600 килограммов, причем рога самца 
весят порядка 30 кило! Тут совет только один: 
лезьте на дерево и сидите молча, пока зверь 
не потеряет к вам интерес. Худшее, что вы мо-
жете сделать, — начать кричать или кидаться 
чем-то в самца, он воспримет эти действия 
как вызов на бой, а бьются лоси отчаянно, у 
них договорных матчей не бывает», — говорит 
Матюшин.

По словам эксперта, дикие животные в 
подмосковных лесах не воспринимают че-
ловека как предмет охоты и специально его 
выслеживать не будут, а чтобы избежать не-
предвиденной встречи с лесными обитателя-
ми, грибникам и туристам нужно как можно 
больше шуметь, это заранее предупредит 
зверей о вашем приближении. 

«Хотя грибную охоту называют тихой, 
ходить по лесу в полной тишине не стоит. 
Нужно, наоборот, как можно больше издавать 
различных звуков: можно свистеть в полицей-
ский свисток, громко петь, разговаривать; 
узнав о вашем присутствии издалека, зверь, 
скорее всего, уйдет от вас подальше», — го-
ворит биолог.

Ну а что делать, если встреча все же со-
стоялась? Специалист советует: ни в коем 
случае нельзя паниковать или бежать, даже 
самые грузные и неповоротливые животные 
могут дать вам фору в этом состязании. От-
ступайте назад спокойно, не поворачиваясь 
к зверю спиной. А еще лучше — постарайтесь 
залезть на дерево и подождите, пока зверь 
уйдет. 

Евгения ВОКАЧ.

МОСКОВИЯ

ДОМИК У ОЗЕРА 
РЕЗИНОВЫИ

Тульские грибники с дерева успели 
запечатлеть напугавшую их стаю 
кабанов.

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ

За использование земельного 
участка не по назначению по-
лагается штраф: физлицам 
— в размере от 20 000 до 
50 000 рублей; должностным 

лицам — от 100 до 200 тысяч рублей; 
юридическим лицам — от 200 до 400 
тысяч рублей.

НАПАСТЬ

ПЕРЕСИДЕТЬ КАБАНА
Эксперты дали практические советы, как самому 
в лесу не стать жертвой «тихой охоты»

территория
Новой Москвы

Лотошинский

Можайский

Волоколамский

Рузский

Талдомский РАЙОНЫ, ГДЕ 
ВЕРОЯТНЕЕ ВСЕГО 

МОЖНО ВСТРЕТИТЬ 
ДИКИХ КАБАНОВКлинский

Серпуховский

Теплые моросящие дожди — самая грибная погода. Уже вторую неделю под-
ряд москвичи и жители Подмосковья постят в соцсетях полные корзинки белых 
и подберезовиков. Правда, для некоторых «тихая охота» имела неожиданные 
последствия. О том, как, отправившись за грибами, самому не стать чьей-то 
добычей, читателям «МК» рассказали заядлые грибники и эксперты.

Убежать 
от кабана 
практически 
невозможно.

КИТАИ У ВАШИХ НОГ
Четырехлетняя 
россиянка отправится 
на модный показ 
в Поднебесную

SOS!

Взамен 
«безразмерных» 
квартир рядом 
с дачниками выросли 
сотни «безразмерных» 
домов

ЛЕБЕДИ-КЛИКУНЫ 
НАЧАЛИ ОСВАИВАТЬ 

ЮГО-ВОСТОК 
ПОДМОСКОВЬЯ

В Коломне заметили краснокнижных 
лебедей, находящихся в Подмосковье на 
грани исчезновения. На территории за-
казника «Осенка» специалисты в течение 
нескольких дней наблюдали лебедей-
кликунов.

Как выяснил «МК», редкие для Москов-
ской области гости были встречены на 
прудах Коломенского рыбного хозяй-
ства. Лебедь-кликун — один из самых 
крупных представителей своего рода. 
Он считается национальным символом 
Финляндии, его изображение использу-
ется как подтверждение качества про-
дуктов, произведенных из экологически 
чистого сырья. 

В Подмосковье этот вид еще недавно 
регистрировался только на пролете. В 
2006 году единственная пара кликунов 
загнездилась в Лотошине, на прудах 
местного рыбхоза. С тех пор успешное 
гнездование наблюдалось только в этой 
локации. Теперь же кликуны замечены 
и в Коломенском районе. 

Специалисты напоминают желающим 
покормить птиц, что пернатых ни в коем 
случае нельзя угощать хлебом. Хлеб вы-
зывает в их организме брожение и может 
стать причиной отравления. Кормить 
уток, лебедей и других водоплавающих 
можно пшеницей, кукурузой или специ-
альным кормом из зоомагазина.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Природа наградила лебедя-
кликуна большим количеством 
перьев — до 25 000! — и теплым 
пухом, чтобы защитить от хо-
лода. Ареал его обитания — от 

побережья Скандинавии и Шотландии 
до острова Сахалин и Чукотского полу-
острова. Кликуны практически всеядны: 
они могут питаться мелкой рыбой, бес-
позвоночными, но отдают предпочтение 
растительной пище: корням, побегам, 
клубням водной растительности. В Фин-
ляндии многие компании используют 
изображение лебедя в качестве логоти-
па и на упаковках различной продукции. 
Весной практически во всех районах 
этой страны устраивают торжество в 
честь возвращения птиц к местам гнез-
дования.

ПОДМОСКОВНЫЕ КЛЕЩИ 
СТАЛИ В ТРИ РАЗА 

ОПАСНЕЕ

Каждый восьмой клещ, найденный 
на территории Московской области с 
начала сезона, является носителем 
боррелиоза. За истекший период 2023 
года эти кровососущие в Подмосковье 
укусили на 1700 человек больше, чем в 
прошлом году.

Как узнал «МК», в Управлении Роспо-
требнадзора по Московской области 
обнародовали данные по клещевой ак-
тивности по состоянию на середину лета. 
Увы, паразиты стали кусать двуногих 
куда чаще, чем год назад. Так, к середи-
не июля в Подмосковье зарегистриро-
вано 10 171 обращение за медицинской 
помощью из-за присасывания клещей. 
Среди пострадавших 3186 детей. Для 
сравнения, за аналогичный период 2022 
года был зафиксирован 8471 укус, из них 
2670 — укушенные дети. 

В лаборатории на исследование по-
пали 2362 клеща; часть из них была со-
брана специалистами на территории 
Московской области, часть получена 
от граждан, обратившихся в медорга-
низации и областной Центр гигиены и 
эпидемиологии. В 12,3% случаев экс-
перты выявили наличие возбудителя 
иксодового клещевого боррелиоза. Воз-
будитель клещевого вирусного энцефа-
лита в поступивших на исследования 
кровососущих не найден.

Статистика по заражению боррелио-
зом (болезнь Лайма) в этом году тоже 
тревожная. Заболевание регистриро-
валось в три раза чаще, чем год назад. 
Всего 80 случаев, в том числе у 8 детей. В 
2022 году за такой же период боррелиоз 
был выявлен у 27 человек, их укусили 
заразные клещи.

СТРОИТЕЛИ ПЕРЕСТАЛИ 
ХОДИТЬ В ТУАЛЕТ, 

УВИДЕВ В УНИТАЗЕ ЗМЕЮ
Огромную змею в унитазе обнаружи-

ла 18 июля женщина, которая делает 
ремонт в частном доме в подмосковных 
Мытищах.

Как стало известно «МК», дама тру-
дится вместе с супругом-строителем, 
в настоящее время они занимаются от-
делкой помещений. Всего в постройке 
два санузла. Зайдя в один из них, мастер 
увидела черную голову змеи приличных 
размеров, торчащую из сантехники. От 
неожиданности дама испугалась, закры-
ла крышку унитаза и поставила сверху 
ведро с водой. Разглядеть пресмыкаю-
щееся она толком не смогла. Рептилия 
долго пыталась выбраться из западни, 
билась о крышку. Это слышали и дру-
гие рабочие, так что о галлюцинациях 
женщины речь не идет. Владелец дома 
вызвал сотрудников МЧС, но, когда они 
приехали, змея уже уползла.

— Строители теперь боятся заходить в 
ванную, этим унитазом не пользуются. 
Змея может блуждать по канализации и 
выползти в любой момент — непонятно, 
что теперь с ней делать. Септик я откры-
вал, ее там не видно. Вероятно, придется 
как-то ее травить, — рассказал хозяин. 
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История усадьбы Горки насчитывает не 
одно столетие, но самые ее известные владель-
цы жили здесь в начале ХХ века — на переломе 
эпох. Ленинским имение, стоящее на холмах, 
называется благодаря его знаменитому оби-
тателю — Владимиру Ильичу. В подмосковной 
усадьбе он впервые оказался в 1918 году, когда 
восстанавливался после покушения Фанни 
Каплан. Ранение ему посоветовали подлечить 
в санатории, в который превратили после ре-
волюции имение Зинаиды Морозовой. Ленину 
тут понравилось, во многом потому, что там 
был телефон, но и само место, наполненное 
зеленью и тишиной, пришлось по вкусу. После 
1918-го он часто бывал там, а когда здоровье 
стало ухудшаться, переехал на постоянку и 
строго-настрого запретил менять что-либо 
в усадьбе. Единственное нововведение при 
нем — это перила, которые помогали Ленину 
подниматься с первого на второй этаж главного 
дома. Основатель СССР жил здесь с семьей — 
женой Надеждой Крупской, сестрой Марией и 
братом Дмитрием. Кстати, последним жителем 
был именно он — не хотел съезжать, как ни 
уговаривали, и умер в Горках в 1943 году, после 
чего усадьбу сразу превратили в мемориальный 
музей. Любопытная деталь: в советское время 
мебель в главном доме, где провел последние 
годы и скончался Ленин, была закрыта белыми 
простынями, отчего казалось, что дом наполнен 
призраками. Однако это сделали не для со-
хранности, а потому, что цветочные интерьеры 
в стиле рококо мало вязались с фигурой вождя 
мирового пролетариата. Негоже Ленину уми-
рать в цветочках. Но именно так и случилось. 
Выставка «Пальмы и розы Зинаиды Морозо-
вой» проливает свет на многие исторические 
моменты, которые прежде не афишировали. 
Горки Ленинские многие годы воспринима-
лись именно через фигуру Владимира Ильича, 
но судьба создательницы усадьбы не менее 
драматична. Нынешняя выставка — первый 
большой рассказ о Зинаиде Морозовой, чья 
судьба достойна экранизации. 

Историческое погружение начинается еще 
на улице, где перед главным домом высажены 

разные виды роз, которые больше ста лет на-
зад Зинаида Григорьевна выращивала в своем 
имении. Делала она это не только для красоты, 
на территории было несколько оранжерей, где 
разводили цветы на продажу — Морозова по-
ставляла их в 22 магазина Москвы. В деньгах 
она не нуждалась, но хотела проявить себя 
как бизнес-леди, и у нее получилось. Впрочем, 

только на первый взгляд у одной из самых бога-
тых женщин своего времени было все хорошо. 
Первый этаж выставки рассказывает о ее не-
простой, но яркой судьбе. 

Зинаида Зимина родилась в купеческой 
семье старообрядцев и рано вышла замуж, 
правда, не по любви. Брак с купцом и старооб-
рядцем Сергеем Морозовым не был долгим. Во 
время венчания с первым мужем она познако-
милась со вторым — Саввой Морозовым, кото-
рый приходился Сергею двоюродным дядей. 
Вскоре между ними завязались отношения. 
Спустя два года Зинаида развелась, но же-
ниться на ней Савва не решался, потому как у 
старообрядцев браки с «раздовками» были не 
в чести. Когда Зинаида забеременела, выхода 
уже не оставалось. Скандал был нешуточный и 
далеко не последний в жизни Морозовой. Савва 
Тимофеевич не жалел денег на образование 
и наряды жены, которая любила блеснуть в 
обществе. Однажды она надела платье, шлейф 
которого был длиннее шлейфа императрицы 
Александры Федоровны, что вызвало большой 
скандал. Однако со временем разница в харак-
терах и темпераментах супругов проявлялась 
все сильнее, а потом Савва Тимофеевич и вовсе 
увлекся актрисой Марией Андреевой, ушел от 
беременной жены, но любовница в итоге пред-
почла Максима Горького. Морозов вернулся к 
супруге с расшатанными нервами: поползли 
слухи о его сумасшествии. В 1905 году Зинаида 
повезла супруга в Канны — подлечиться. На 
выставке есть фотография, сделанная около 
дорогого отеля, где они остановились. Савва 
Тимофеевич стоит под пальмами. Этот снимок 
сделала Зинаида, еще не зная, что через не-
сколько часов станет вдовой. Вечером того 
же дня тело Саввы Морозова было найдено в 
номере отеля, что на фото за его спиной. То ли 
он сам застрелился, то ли его убили большеви-
ки, инсценировав самоубийство, — загадка по 
сей день. На похоронах Морозова собралось 
около 15 тысяч человек, цветов принесли море. 
На фотографии, представленной на выставке, 
мы видим Зинаиду Морозову в трауре, за ее 
спиной — огромные букеты. Как вспоминал 
ее внук, на похоронах мужа ее раздражали 

два венка: один из белых лилий с надписью от 
Максима Горького и Марии Андреевой, а вто-
рой — с большим крестом из красных роз — от 
общества помощи политическим заключенным. 
Цветы — символ красоты и изящества — здесь 
напоминают о смерти. Пальмы — символ муче-
ничества и вечной жизни — тоже несут в себе 
тревожный нарратив. В этот момент Зинаиде 
Морозовой 37 лет, у нее четверо детей. Она 
унаследовала огромное состояние. 

После похорон Морозова продает готиче-
ский особняк на Спиридоновке, который муж по-
строил якобы для нее. В новой жизни в купленных 
ей Горках не будет и намека на готику. «Ее мир 
был совсем другим: это мир куклы Барби до изо-
бретения куклы Барби», — комментирует куратор 
выставки Софья Багдасарова. В этом новом 
мире у нее не только новый дом, но и новый муж 
— московский градоначальник, генерал-майор 
Анатолий Рейнбот, фантастически похожий на 
покойного супруга (на совместном фото они 
опять же под пальмами). Морозова получает 
желанный статус дворянки, а Рейнбот решает 
свои финансовые проблемы. В 1909 году она 
перестраивает Горки — проект сделал архитек-
тор Федор Шехтель, который строил и особняк 
на Спиридоновке. Здесь она пытается построить 
личный рай, которому скоро суждено рухнуть. 

В этом девичьем мире все в цветах, паль-
мах, павлинах, пчелках. Вот розовые кресла 
с цветочным декором, которые стояли в ее 
доме. Вот вышивка с пастушками, которой мил-
лионерша занимала досуг. Вот дорогие духи, 
опять же в цветочном флаконе, роскошный 
фарфор, кремовое платье, расшитое расти-
тельными узорами. Немного вещей сохранилось 
непосредственно от Морозовой, поэтому Со-
фье Багдасаровой пришлось фантазировать 
и привлечь на выставку предметы, которые 
вписываются в ее вкусовые предпочтения и 
общую стилистику рококо и модерна, который 
нравился владелице Горок. Но чем дальше мы 
путешествуем по этому царству райского дур-
новкусия, тем чаще замечаем сгущающиеся 
над ним облачка, грядущий надлом и симптомы 
распада. Так, на первом этаже выставки мы 
находим портрет дворянки кисти советского 
художника Юрия Васнецова. Это не Морозова 
(ее живописных портретов не сохранилось), а 
дама из Серебряного века, которой могла быть 
и Зинаида Григорьевна, если бы ее писал со-
ветский художник. Лицо женщины почти стер-
то, а роскошные интерьеры за спиной словно 
пропитаны разъедающим грибком. На втором 
этаже мы найдем сорняки, которые появляются 
среди традиционных благородных цветов, что 
использовали для декорирования интерьеров и 
одежды. Есть что-то тревожное и в вышитых на 
шторах пчелах (их увеличенные в разы изобра-
жения украсили отдельную комнату, где можно 
посидеть на лавочках и подумать о прошлом и 
настоящем) — Наполеон выбрал этот символ 
для своей империи. Самый красноречивый 
— финальный экспонат: перед нами серия в 
духе Энди Уорхола — разноцветные цветы и 
черепа художницы Марии Якунчиковой. На вы-
ставке впервые удалось собрать серию из пяти 
эстампов воедино. 

Кажется, Зинаида Морозова заполняла 
свой мир цветами, чтобы скрыться от личных 
проблем, оградиться от мыслей о надвигаю-
щемся крахе привычного мироустройства. Мир, 
где так важны балы и длина шлейфа платья, 
где женщина может целыми днями вышивать, 
вдыхая аромат роз, сидя под пальмами, умер 
очень скоро. Да и личное счастье Морозовой 
было отнюдь не безоблачным. Вскоре после 
свадьбы Рейнбот был уволен с должности 
градоначальника за взятки, в 1911 году снова 
обвинен в хищениях, и снова богатая жена за-
мяла дело. В 1916-м они расстались, спустя два 
года он был расстрелян. Революция оставила 
Морозову без любимого имения и средств к су-
ществованию. Она была вынуждена продавать 
оставшиеся у нее вещи, чтобы прокормить-
ся. Помог ей Немирович-Данченко, памятуя 
о жертвованиях в пользу основанного им Мо-
сковского художественного театра. Морозовой 
было суждено пережить двоих своих детей: 
старшего, Тимофея, расстреляли в 1921-м, 
дочь Мария сошла с ума и, говорят, утопилась в 
пруду. Елену спасла эмиграция, но и ее век был 
недолгим, младший Савва неоднократно был 
репрессирован, но прожил дольше остальных 
и упокоился рядом с матерью на Рогожском 
старообрядческом кладбище. Но имение Горки, 
которое так старательно обустраивала Зинаида 
Григорьевна, сохранилось почти нетронутым. 
Словно памятник прошлой великосветской жиз-
ни, над которой в эпоху Серебряного века уже 
навис неотвратимый конец. Ленин, благодаря 
которому сохранился этот островок вычурного 
«рая», тоже переживал здесь удары судьбы: не 
только болезнь, но и разочарование в соратни-
ках и идеях. Незадолго до смерти он говорит: 
«Переменить психологию людей, навыки их 
вековой жизни нельзя. Можно попробовать 
загнать население в новый строй силой, но 
вопрос еще, сохранили бы мы власть в этой 
всероссийской мясорубке»…

Мария МОСКВИЧЕВА.
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Одна из самых известных спортсме-
нок современности, двукратная 
олимпийская чемпионка россиянка 
Елена Исинбаева публично назвала 
свои воинские звания «номинальны-
ми», после чего спецкомиссия МОК 
прекратила в отношении ее свое рас-
следование. «МК» разбирается, за-
чем она это сделала и что предше-
ствовало такому поступку.

Во всем, что происходит вокруг двукрат-
ной олимпийской чемпионки, известной всему 
спортивному (и не только) обществу, россий-
ской прыгуньи с шестом, а также майора ВС 
РФ Елены Исинбаевой, разобраться, с одной 
стороны, очень сложно, а с другой — очень 
легко. Достаточно только сделать над собой 
усилие и заглянуть в историю чуть глубже, 
чем 12 июля 2023 года. И тогда многое станет 
ясным и понятным.

С чего все началось

В испаноязычном издании El Digital Sur, 
которое пишет о жизни на Тенерифе,  12 июля, 
появилась новость о том, что Исинбаева не-
которое время назад приехала на остров. 
И живет, не привлекая к себе внимания, «в 
неназванном роскошном комплексе».

Ну и что тут особенного? Приехала и 
приехала. Тем более что Елена и ранее не-
однократно проводила некоторое время в 
других странах. Но почему-то именно сейчас 
это вызвало такой большой резонанс. В пер-
вую очередь в России.

Откровенно говоря, сама статья в остров-
ной газетке выглядит довольно странно. Точ-
нее, выглядела бы так еще пару лет назад. Но 
сегодня другое время.

О том, как и где проживает рекордсмен-
ка, буквально пара строк. А далее идут про-
странные рассуждения о том, что она майор 
Российской армии, участвовала в предвы-
борной кампании Владимира Путина в 2018 
году, связана с «Юнармией». Ну и, конечно же, 
не забыто то, что комиссия по этике Между-
народного Олимпийского комитета проводит 
проверку в отношении олимпийской чемпион-
ки на предмет соответствия рекомендациям 
исполкома МОК от 28 марта 2023 года.

Это первый ключик к разгадке возникшей 
интриги. Оставим его пока тут до нужного 
момента.

Вполне закономерно, что данная новость 
(интересно, кстати, какое первое отечествен-
ное СМИ ее процитировало) сразу же пре-
вратилась у нас в настоящую сенсацию. И 
события стали развиваться стремительно. 
Потому что нельзя сегодня просто так вот 
многим известным людям взять и демонстра-
тивно перестать быть патриотом.

Начались бурные обсуждения. Попыт-
ки разобраться в произошедшем. Которые 
довольно быстро перешли совсем в иную 
плоскость: это предательство. И вот уже глава 
Дагестана Сергей Меликов говорит, что у 
стадиона в Махачкале отберут имя Исин-
баевой и, возможно, назовут его «Труд». А на 
разных телеканалах организуются ток-шоу 
с участием композиторов и политологов, 
выражающих свою оценку поступку (или 
проступку?) Елены. И это все неспроста. Не 
из-за расшатанных нервов и непростой по-
литической ситуации.

Елена Гаджиевна сама виновата.

Олимпийское 
расследование

Помните про первый ключик? Открываем 
дверку.

28 марта на исполкоме МОК были вы-
двинуты новые требования по допуску рос-
сийских и белорусских спортсменов к между-
народным турнирам. О чем «МК» уже писал. 
Они еще более ужесточили и без того невооб-
разимые по своей сути критерии. Теперь уже 
недостаточно быть нейтральным — теперь 
надо еще и не состоять в Вооруженных силах 
или органах безопасности наших стран. И вот 
тут-то все и началось.

29 марта директор по коммуникациям 
МОК Марк Адамс заявил, что организация не 
обсуждала связь двукратной олимпийской 
чемпионки Елены Исинбаевой в прыжках с ше-
стом и главы Олимпийского комитета России 
(ОКР) Станислава Позднякова с Российской 
армией. После чего сразу же начались про-
тесты и причитания со стороны украинских и 
некоторых европейских спортсменов и функ-
ционеров о несправедливости подобного 
решения. В результате под мощным напором 
«подавляющего меньшинства» комиссия по 
этике МОК начала проверку. Под которую по-
пали сразу несколько представителей России 
в этой организации. Интересно, что в отно-
шении Исинбаевой комиссия решила взять 
только две части рекомендаций: «активная 
поддержка боевых действий и контрактные 
обязательства с военными структурами, 
причем только в период после 24 февраля 
2022 года».

И это второй ключик к разгадке 
происходящего.

Прямая речь 

Исинбаева молчала пять дней. И история 
вроде бы начала постепенно утихать. Ведь, 
как мы говорили ранее, она и до этого жила 
в других странах. Но 17 июля в социальных 
сетях появилось ее официальное заявление. 
Которое и висит там до сих пор — например, 
на верифицированной странице Исинбаевой 
ВКонтакте. Где до этого сообщения появля-
лись раз в год. С ним можно ознакомиться, 
поэтому приведем тут пару главных строк:

«— Я редко реагирую на какие-либо но-
вости или статьи, связанные с моим именем… 
Но в этот раз решила расставить все точки 
над i.

— Я Елена Исинбаева, легенда мировой 
легкой атлетики / прыжки с шестом. Признана 
лучшей спортсменкой планеты, удостоена 
самых высоких государственных наград за 
великие заслуги в спорте.

— В России, как и в любой другой стране 
в Европе, каждый спортсмен принадлежит к 

тому или иному спортивному клубу. До 2018 
года я выступала за ЦСКА и была удостоена 
высоких наград и званий за выдающиеся 
спортивные достижения. Те звания, о кото-
рых сегодня говорят, носят номинальный 
характер, так как я не состою и никогда не 
состояла на службе в Вооруженных силах 
РФ. Так же как никогда не была депутатом 
Госдумы или членом какой-либо партии.

— Мое призвание — СПОРТ. Я человек 
мира, всегда была и им останусь! Живу там, 
где работаю, ем то, что люблю, общаюсь с 
теми, кого ценю и уважаю.

— Я всегда верила и буду верить в луч-
шие стороны каждого человека, даже тех 
людей, которые «готовы бросить камень в 
меня сегодня» лишь потому, что кто-то что-то 
где-то сказал, написал или распространил 
фото 10-летней давности, не имеющие 
никакой связи с настоящей реальностью. 
Всем добра!»

Мы еще вернемся к этому заявлению, 
а пока знаете, что показательно? 18 июля 
комиссия МОК неожиданно пришла к выводу, 
что Исинбаева может и дальше работать в 
организации, так как не поддерживала СВО 
и не имела контракта с Российской армией 
или силовыми структурами. Таким образом, 
россиянка останется в комиссии спортсменов 
комитета. Вуаля.

«Фото 10-летней 
давности»

Ну, вообще-то, не десятилетней.
Например, на сайте Министерства обо-

роны любой желающий может найти новость 
от 12 февраля 2015 года под заголовком «Еле-
на Исинбаева пополнила ряды армейских 
спортсменов». В которой она сама говорит 
о зачислении ее в состав спортивной коман-
ды по легкой атлетике ЦСКА на должность 
спортсмена-инструктора.

В этой же новости говорилось, что «с це-
лью поддержки кандидатов и членов сборных 
команд России по олимпийским видам спорта 
решением министра обороны в 2013 году в 
составе ЦСКА были созданы четыре спортив-
ные роты общей численностью 400 человек, 
которые дислоцированы в Москве, Ростове-
на-Дону, Санкт-Петербурге и Самаре».

Или вот такая «фотография 10-летней 
давности» — 14 мая 2015 года старший ин-
спектор управления физической подготовки 
Вооруженных сил РФ, подполковник Дмитрий 
Виноград сообщил СМИ, что Исинбаевой при-
своено воинское звание майора и 16 мая она 
будет присутствовать в Сочи на церемонии 
принятия воинской присяги новобранцев 
— членов сборных команд России по олим-
пийским видам спорта, отобранных для про-
хождения службы в спортивных ротах.

16 мая в Сочи министр обороны лично 
вручил Исинбаевой погоны майора. А перед 
этим, 6 мая, она заключила с Минобороны 
пятилетний контракт.

Были и другие «фотографии».
В 2003 году Исинбаева по контракту слу-

жила в железнодорожных войсках. Старшим 
лейтенантом она стала в августе 2005 года. 
После успешного выступления на Олимпий-
ских играх в Пекине Елене Гаджиевне было 
присвоено звание капитана.

Вряд ли данные звания можно назвать 
«номинальными», как сообщила всему 
миру 17 июля 2023 года сама спортсменка. 
А заключенные ею (причем неоднократно) 
контракты плохо соотносятся с утверждени-
ем, что «никогда не состояла на службе в 
Вооруженных силах РФ».

Если любой обычный гражданин нашей 
страны зайдет в Военторг и просто так, «номи-
нально» купит себе армейский китель, пусть 
даже с ефрейторскими погонами, а потом бу-
дет просто так гулять в нем по улицам городов 
и весям России, то у него будут проблемы с 
законом. Что же касается Исинбаевой, то она 
не просто гуляла. Возможно, поэтому комис-
сии МОК и пришлось ограничивать ее про-
верку сроком «после 24 февраля 2022 года». 
Так как сроки ранее были, как говорится, «не 
вариант». А уж когда состоялось публичное 
покаяние, то и дело закрыли.

Лучшей подписью под такими «фотогра-
фиями» могут быть слова министра спорта 
Олега Матыцина. Общаясь с журналистами 
во время своего выступления в Госдуме 19 
июля, он сказал: «Недопустимо так отно-
ситься к воинскому званию и гражданской 
позиции, к событиям, которые происходят 
в твоей стране. Каждый человек, любящий 
свою страну, отрицательно относится к такого 
рода заявлениям». Добавив, что есть красная 
черта и никто не будет подписывать какие-то 
декларации об осуждении СВО, россиян на 
таких турнирах не будет.

Послесловие

Точнее, отдушка.
20 мая 2023 года в Саранске на съезде 

Ассоциации студенческих спортивных клубов 
России (АССКР) Елену Исинбаеву на посту 
президента этой ассоциации сменил Вла-
димир Минеев, чемпион мира и Европы по 
кикбоксингу. Исинбаева была президентом 
АССКР с 24 сентября 2019 года. И все это 
время на студенческих форумах и съездах 
рассказывала ребятам, как надо любить свою 
родину. Даже денег у президента просила на 
развитие ассоциации в 2020 году. О чем те-
перь будут думать студенты, перед которыми 
она выступала?

Почему-то все еще теплится надежда, 
что все это просто какая-то глупая ошибка. 
Хорошо, если так.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп любых автомобилей! 

Оценка и выезд бесплатно, 
деньги сразу. 8-926-499-95-66

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

предлагаю

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Брошюра. 4. Апостол. 10. Гравюра. 11. Лесоруб. 13. Гром. 14. 
Кафе. 15. Наручники. 16. Джоуль. 18. Трубка. 20. Мычание. 22. Сквозняк. 23. Книголюб. 
24. Апперкот. 27. Снижение. 30. Рыбалка. 32. Крепеж. 34. Неволя. 35. Минералка. 36. 
Плед. 38. Пища. 39. Сверток. 40. Очкарик. 41. Сборник. 42. Фанатик.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бригада. 2. Шарм. 3. Ревень. 5. Профит. 6. Стук. 7. Ловелас. 8. 
Лазутчик. 9. Слоненок. 10. Городок. 12. Барбекю. 17. Лихолетье. 19. Рукоделие. 20. 
Маникюр. 21. Единица. 25. Перевес. 26. Таблетка. 27. Солдафон. 28. Историк. 29. 
Скепсис. 31. Пятачок. 33. Жмурки. 34. Навага. 37. Двор. 38. Пила.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Поступок, на кото-
рый не способен джентльмен. 4. Кавалер с 
букетом комплиментов. 10. Нововведение, 
ломающее старые порядки. 11. Русский 
«чак-чак» в масле и без меда. 13. Арена 
для строевых занятий. 14. Бархат щечки 
прелестной восемнадцатилетней девуш-
ки. 15. И торговые операции, и предпри-
нимательская деятельность. 16. «Прота-
линка» на голове стареющего профессора. 
18. «Панцирь» для создания осиной та-
лии. 20. Вязаные тапочки грудничка. 
22. «Блокада» больных для защиты здоровых. 
23. Следующий этап после написания 
эсэмэски. 24. Национальная шляпа мек-
сиканца. 27. Санитары, врачи и медсестры 
в больнице. 30. Глубокий «лабиринт» для 
газопровода. 32. «Цифровой код» в углу 
конверта с письмом. 34. Первый «Аполлон» 
на деревне. 35. Двадцать шесть недель 
подписки на любимую газету. 36. Причу-
да барыни, поставившая челядь в тупик. 
38. Символ России с текстом Сергея Михал-
кова. 39. Писатель с бесценным наследием. 
40. Контора, не дающая добро контрабанде. 
41. Дама сердца деревенского ловеласа. 
42. Сладкий брусочек из яблочного пюре.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гайка особой формы 
для крепления спиц в ободе велосипед-
ного колеса. 2. Тайна для сына матери-
одиночки. 3. Количество медалистов 
на пьедестале почета. 5. Работающий 
в шахте инженер. 6. Снаряд атлета, 
созданного Мироном. 7. База данных 
в земельном комитете. 8. «Созвучие» 
человека и природы. 9. Бесшабашное 
поведение удальца. 10. Краткий литера-
турный жанр Чехова. 12. Крупный клиент 
диетолога. 17. Бедный родственник на 
барском довольстве. 19. Очистка раны 
перед бинтованием. 20. Страдалец, при-
шедший на прием к врачу. 21. Британская 
колониальная держава. 25. Хулиган, дово-
дящий одноклассницу до слез. 26. «Фор-
мочка» на стройке монолитного дома. 
27. Вульгарный комплимент от кавалера-
нахала. 28. Сосуд, фонтанирующий алой 
кровью. 29. Взаимовыгодное сосуще-
ствование организмов. 31. Сапожник, 
напивающийся в стельку. 33. Один из 
вариантов решения задачки. 34. Вой-
ско, идущее на своих двоих. 37. Дерево, 
чей лист изображен на флаге Канады. 
38.Камень,прессующий квашеную капусту.
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На выставке «Пальмы и розы 
Зинаиды Морозовой» перво-
го и второго хоть отбавляй. 
Куда ни глянь — везде цветы 

и пальмы: на картинах, посуде, 
мебели, платьях, обоях. От эдакой 
концентрации растительной красо-
ты (более 400 экспонатов) хочется 
зажмуриться, чтобы не стало дурно. 
Выставка, представленная в южном 
корпусе музея-заповедника «Горки 
Ленинские», рассказывает о судьбе и 
вкусах Зинаиды Морозовой. Именно 
вдова миллионера и коллекционера, 
работами из собрания которого ныне 
гордятся Эрмитаж и Пушкинский му-
зей, сделала Горки такими, какими 
мы их видим сегодня. Этот волшеб-
ный «девочкин» мир «унаследовал» 
вождь мирового пролетариата и 
ничего здесь не менял. Ленин уми-
рал в зефирной роскоши, созданной 
«Барби» Серебряного века. Странное 
дело: эти, казалось бы, райские кущи 
отразили роковую судьбу обоих оби-
тателей усадьбы. 

Софья Багдасарова 
рассказывает 

о выставке.

«НОМИНАЛЬНЫЙ» 
МАЙОР ИСИНБАЕВА
Как далеко можно 
запрыгнуть, обладая 
необходимой тренировкой

На выставке в Горках 
рассказали 
о судьбе и вкусах 
Зинаиды Морозовой, 
чья усадьба досталась 
вождю мирового 
пролетариата 
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Духи Зинаиды Морозовой  и предметы 
с цветочным декором того времени.
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КАК ЛЕНИН УМЕР В РОЗАХ
му клубу До 2018

Елена 
Исинбаева.
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c 1-й стр.
— Иосиф Леонидович, мне 
кажется, что за минувший год 
вы пережили столько, сколько 
иные переживают за всю 

жизнь. Потеря театра «Школа современ-
ной пьесы», остались без курса в ГИТИСе, 
отказ в постановках и т.д.

— Почему ты решила, что я за этот год 
пережил больше, чем за всю жизнь? Дело в 
том, что у меня в жизни было много трагиче-
ских ситуаций: например, в шестнадцать лет 
меня выгнали из Харьковского театрального 
института.

— Тоже мне трагедия.
— Но для меня это была сверхтрагедия. 

Я сдавал туда все экзамены на украинском 
языке. Через год после поступления в Ленин-
градский театральный институт меня тоже 
выгнали. Меня много раз выгоняли, но… Про-
шла жизнь, и если бы меня сейчас спросили, 
чего я больше всего хотел в этой жизни, я бы 
ответил: «Хотел бы поправить только одно — 
чтобы родители были живы, чтобы дети не 
болели, а все остальное…»

Конечно, не скрою — мне очень жаль ли-
шиться театра, который я 33 года вел, был 
лауреатом многих театральных премий, в 
том числе и «Московского комсомольца». 
Театр был успешным, гастролировал по миру. 
Но сейчас он практически развален: я знаю 
это извне и изнутри. Мне пишут артисты, что 
боятся открыть рот, что им некуда деться. Но, 
я думаю, вот если мне вдруг скажут завтра: 
«Давай всё вернем»… Да еще полгода на-
зад я бы закричал: «Конечно, да» — а сейчас 
задумаюсь.

— Почему?
— А ты знаешь, что такое теперь соот-

ношения с людьми, которые там остались? 
Некоторые из них, которые проработали ря-
дом много лет, в один день впали в такое 
мракобесие, что для меня это непостижимо. 
Именно они разрушают театр. Наш великий 
русский театр.

— Судя по эмоции и тому накалу, с 
которым вы это говорите, я понимаю, на-
сколько это больно для вас. 

— Больно, еще как!!! Мне недавно из 
одной страны написали: «Иосиф Леонидо-
вич, вы у нас запустили работу, но в связи с 
европейскими санкциями против России мы 
не можем работать с русскими режиссерами. 
Получите какое-нибудь другое гражданство 
и тогда будете с нами работать».

— И ради продолжения профессио-
нальной деятельности вы готовы взять 
гражданство другой страны?

— Не знаю, как ответить... Я понимаю, что 
«Школа современной пьесы» теперь не мой 
театр, что он государственный, и государство 
имеет право сделать с ним все, что считает 
нужным. Если бы со мной расторгли контракт, 
потому что я, допустим, старый (что правда — 
мне 75) или потому, что мои спектакли плохие 
(хотя последние мои работы получили высо-
чайшую оценку зрителей и профессионалов). 
И если бы вместо меня назначили некоего 
выдающегося мастера, мне было бы обидно, 
но я бы это понимал. То есть меня лишили 
театра не по творческим параметрам.

— Конечно, исходя из ваших слишком 
несдержанных, темпераментных выска-
зываний. Но вы чувствуете, что сделали 
ошибку, которая повлекла за собой цепь 
драматичных последствий? 

— Я чувствую свою ошибку в том, что, в 
отличие от своих коллег, которые и сегодня, 
и тогда, думая в отношении всех наших со-
бытий более резко, чем я, не говорили об 
этом вслух, не выходили на первые каналы, 
а я выходил, я участвовал в политических 
шоу и говорил то, что думаю. Может быть, я 
и ошибался, но цели специальной военной 
операции я формулировал намного раньше 
начала самой спецоперации.

Еще когда я приезжал на гастроли в Одес-
су (а туда мы приезжали практически каждый 
год много лет подряд), то на их телевидении я 
не рассказывал, что у нас в Москве и в России 

плохо. Наоборот, я говорил, не скрывая своего 
мнения: «Вы идиоты и мерзавцы, боретесь 
с русским языком, с русской культурой, с 
памятником Екатерине (а теперь его вооб-
ще снесли). Вы убрали железнодорожное и 
авиасообщение — эти ошибки приведут вас 
к большой беде».

— Это правда или фейк, что вы на-
писали письмо Зеленскому? И когда это 
произошло?

— Правда. Когда Зеленского избрали 
президентом, буквально на второй день я 
написал ему письмо (оно есть в Интернете, 
и его можно почитать).

— Это был порыв души?
— Да. Письмо было такое: «Уважаемый 

господин президент, поздравляю вас с из-
бранием. Я, как гражданин соседней страны, 
не могу давать советы и комментировать ваши 
поступки. Но поскольку в 90-е годы я работал 
с президентом России Борисом Николаеви-
чем Ельциным и имею от него благодарность 
и награды за подготовку Президентского 
послания и еще за что-то, то как режиссер 
артисту позволю высказать вам несколько 
творческих соображений. Первое — не бори-
тесь с русским языком. Второе — уберите ваш 
список из нежелательных фамилий, которые 
побывали в Крыму». Там было написано, что 
много лет моя «Школа современной пьесы», 
гастролировавшая в Киеве и в Одессе, раз-
вивала культурные связи, и их надо укреплять, 
а не рвать. Я тогда многократно рассказывал 
про братские народы, связи… Короче, нужно 
было договориться. Ведь Одесса вся была за 
нас. Да и сегодня еще не поздно.

— В Интернете можно найти цитату ак-
трисы теперь уже бывшего вашего театра 
Татьяны Васильевой. Она утверждала, что 
вы пожелали русским матерям получать 
гробы с их сыновьями, как получают их 
украинские матери. Все, что множат соцсе-
ти, надо проверять. Поэтому прошу внести 
ясность: как оно было на самом деле?

— Татьяна Васильева — выдающаяся 
русская актриса. Хотя она давно привыкла 
к фамилии Васильева, а мне так и хочется 
называть ее Татьяной Ицикович (я знал ее 
еще с этой фамилией). Мы с ней сделали 
много спектаклей, где она блестяще сыграла. 
И хотя мы сейчас не общаемся, она гово-
рит, что лучшие роли в ее жизни были в моих 
спектаклях.

Когда началась спецоперация, мы в тот 
день играли спектакль, а после сидели в гри-
мерной — вдвоем или втроем, не важно, и 
каждый высказывал свое отношение по этому 
поводу. И Таня говорит: «Как прекрасно, что 
мы уничтожим фашистов в Украине». Я спра-
шиваю: «Ты уверена, что там все фашисты? Мы 
с тобой сколько раз были на гастролях: нам 
хоть раз русский спектакль сорвали? На нас 
вышли эти бандеровцы, западенцы, которых 
я тоже ненавижу?» — «Нет». — «Значит, навер-
ное, нужно найти тех, кто реальный мерзавец, 
фашист, и с ними бороться».

Меня тут как-то большие начальники 
упрекнули: «Ваш отец расписался на Рейх-
стаге, он защищал родину, а вы…» А я и 
сейчас повторю: «Если бы на мою родину, 
на любимую страну напали, я бы первым 
взял оружие и пошел ее защищать». Я могу 
давать советы хоть Зеленскому, хоть Господу 
Богу — пусть они делают, что хотят. Важно, 
чтобы они нас не трогали. Тронут, пойду 
защищать. Я думал об этом еще полтора-
два года назад. Я убежден, что Одесса моя 
родная и все пространство Екатерины — 
это пространство российское, в смысле 
историческом и культурном. Вот этим путем 
следовало договариваться. Я ж не политик, 
я же эмоционально рассуждаю. Мы играли 
в Одессе на русском языке, и нам аплоди-
ровали. Попробуй сейчас сыграть в Одессе 
на русском языке…

— Закроем тему с Татьяной 
Васильевой. 

— Что я буду обсуждать Васильеву, ког-
да она в каждой телепередаче рассказыва-
ет об интимных отношениях, которые у нее 
были с режиссером в Театре сатиры. Но она 
артистка, пусть говорит, что хочет. Если бы 
мне сказали сделать завтра с ней спектакль, 
может быть, и сделал бы. Как ни странно. Она 
глупая в каких-то своих оценках. Я вижу, что 
она как наседка над своими детьми, чем их 
развращает, и я не раз ей об этом говорил. 
Она не дала им возможности раскрутиться 
и стать личностями. Мы взяли ее сына ад-
министратором в театр, а Таня вместо него 
ходила и вывешивала афиши, потому что он 
не понимал, как это делается. Она такая, и я 
могу принимать ее или не принимать.

— Снизим политический градус. И 
поговорим о театре. У вас есть сейчас 
работа?

— У меня такая ситуация: когда со мной 
Департамент культуры не продлил контракт, 
многие из коллег, выдающиеся режиссеры и 
директора, пригласили меня у них работать. Я 
запустил спектакль в Рязани, Валерий Фокин 
пригласил меня в Александринке ставить, и 
два хороших театра в Москве, но через два 
месяца каждый из этих режиссеров мягко 
мне сказал, что их попросили остановить эти 
работы. Но месяца три назад мне разрешили 
в ГИТИСе провести сессию, хотя не дали на-
брать нового курса. 

Потом позвонили из высоких инстанций и 
спросили, какая у меня последняя работа. А я 
как раз начал репетировать в Перми у Бориса 
Мильграма «Ромео и Джульетту» Шекспира. 
И мне разрешили продолжить. Позвонили 
из Перми: «Приезжайте, начинайте». И я уже 
работаю с художником, распределил роли. 
Скажу правду: я получил много зарубежных 
предложений, интересных, сильных, вплоть 
до переезда в другую страну.

— И вы готовы к этому?
— Так скажу: я очень люблю свой театр, 

очень люблю русский театр, нашу культуру, 
я говорю на ее языке. И если у меня будет 
возможность здесь продолжать творческую 
работу во славу русского театра и русской 
культуры, я буду это делать. 

— Можно я задам вам вопрос как че-
ловеку, всегда занимавшему активную 
позицию? Деятели культуры постоянно 
критикуют власть, как будто им, честное 
слово, больше делать нечего...

— Когда Советский Союз кончился и 
Россия открылась миру, когда русские про-
фессора повсюду читали лекции, мне нра-
вилось, что мы с миром разговариваем. А 
сегодня мне жалко, что мы открываемся 
только какой-то одной части мира. Мы же 
великий русский театр, мы первые и должны 
быть первыми.

— Но что лично вы сделали кроме кри-
тики? Чехов, больной туберкулезом, ездил 
на Сахалин, делал перепись по тюрьмам. 
А это, простите, не самолетом в комфорте 
несколько часов провести, тяжелейший 
путь проделал Антон Павлович.

— Я сделал главное — своей профес-
сией, своими спектаклями, преподаванием 
в высших учебных заведениях прославлял 
свою страну и утверждал ее первенство или 
одно из ведущих мест в мировой культуре. Но 
я уверен, что мое письмо Зеленскому спустя 
годы разберут и скажут, что, «может быть, он 
был прав». Я могу ошибаться и свои ошибки 
готов признать.

Регулярно, чуть ли не два, три раза в не-
делю я выходил на телевизионные дискус-
сии с Жириновским, Зюгановым и другими. 
С вашим главным редактором мы были на 
одной стороне, а на другой — они с кем-то 
еще. Это дискуссия, и это нормально. В де-
мократическом обществе, каковым мы себя 
считаем, нормально дискутировать, выяснять 
истину, ошибаться. Ты помнишь первый Съезд 
российских депутатов, где выступал Евту-
шенко, Сахаров и все великие — вся страна 
их слушала. 

— Еще вопрос: если интеллигентный 
человек не критикует власть, он, значит, 
не интеллигент?

— Много лет я не критиковал власть. Мне 
кажется, что Толстой, Чехов, Достоевский 
опережали власть по осмыслению обществен-
ного, художественного, политического разви-
тия. Поэтому, наверное, определенная интел-
лигенция, размышляя о процессах, идущих 
сегодня в нашей родной и любимой стране, 
говорит: «А я думаю, что Одессу можно было 
перевести в русский город другим путем». 
Мне могут практики сказать, что я ошибаюсь. 
Соглашусь — не моя профессия. 

— Вы не ответили на мой вопрос об 
интеллигенции.

— Один интеллигентный человек крити-
кует власть, другой — поддерживает власть. 
И что? Этому нравится, а другому не нравится 
— спи, моя красавица.

— Константин Богомолов выпустил, 
кажется, третий по счету свой манифест, 
и он посвящен эмиграции деятелей куль-
туры, которых я не всех могу назвать 
интеллигентными. Так вот, Константин 
утверждает, что эмиграция (прошлого 
века или нынешнего) — это смерть. Если 
вы читали, согласны? Нет?

— Он так считает, и он вправе так думать. 
Я не читал его манифест, скажу сразу. Но он, 
публикуя свой манифест, наверное, думает, 
что его за него поощрят и не отберут Театр 
на Малой Бронной. И мне кажется, что умные 
руководители должны понимать, почему Бого-
молов сегодня публикует этот манифест.

Все, кто сегодня оказался за рубежом, 
ведут себя по-разному. Я вот недавно в Израи-
ле давал интервью на крупном израильском 
телеканале. Они каждым вопросом пытались 
вывести меня на то, как сегодня в России пло-
хо и несправедливо. Я им ответил: «Ребята, 
в России я буду рассказывать, как плохо и 
несправедливо, а у вас я буду говорить об 
израильской культуре и политике. О том, что 
часто слышу здесь от интеллигентных людей: 
«Чтоб эти арабы!!!» 

Как только я слышу, что человек по нацио-
нальному признаку воспринимает и оценивает 
другого человека, он для меня враг, фашист. 
А по идеологическому — это его право так 
думать, а мое — с ним не соглашаться.

— Я спросила вас об эмигрантах. 
Наверняка вы их встречали. Что можете 
сказать?

— К сожалению, это выдающиеся русские 
режиссеры.

— И не выдающиеся тоже, замечу, 
уехали?

— Да, но для меня важнее выдающиеся. 
В большинстве театров теперь поставили 
середняков, который рушат театр, не понимая 
ни программы, ни методологии.

— Опять ушли от ответа. Вы встреча-
лись с великими?

— Встречался со многими. Большинство 
из этих людей — режиссеров, артистов, дра-
матургов, художников — переживает горькие, 
тяжелые времена. Потому что для них переезд 
куда-то… где, да, можно спать, есть, но не 

творить. Творить ты можешь только на почве 
родной культуры. А чтобы там творить, нужно 
начинать новую жизнь. Которая мне лично 
не понятна. 

У меня есть несколько примеров уехав-
ших в 90-е годы. Назову, хотя он на меня оби-
дится, — мой любимейший драматург Семен 
Злотников. В семи театрах Москвы шли его 
пьесы, в Токио — пять. Он уехал тридцать 
лет назад и канул. Я к нему приезжаю, раз-
говариваю с ним… Я поставил его пьесу в 
Национальном театре Израиля «Габима»… 
Он никому не нужен в Израиле. 

Я встречался с эмигрантами. Конечно, 
они хорохорятся, конечно, говорят: «Мы хо-
тим свободно работать, но наша работа со-
пряжена с контекстом, с языком, людьми, 
атмосферой, с деревьями, которые видел 
всю жизнь».

— Вы считаете это правильно, на-
ходясь в другой стране, ругать страну, 
деревья и прочее? Ругать свое? 

— Я отвечаю за себя — я этого не делал 
и не делаю. Когда приезжал в Украину 3, 5, 10 
лет назад, я им рассказывал, как у них невер-
но и плохо. И здесь я рассказывал, как у нас 
неверно и плохо. А вот приезжать в Украину 
и говорить: «Русьня и русские ватники…» Я 
из-за этого перестал общаться с людьми, 
которые нашему театру помогали и гастро-
лями, и деньгами.

— Вы имеете в виду Алексея Гончарен-
ко, с которым прежде много общались и 
который сегодня враг России?

— Для меня убийство и причинение зла 
человеку— это жуткая беда, а мне рассказы-
вают, что я с Гончаренко там что-то. Два года 
назад в его посте в социальных сетях прочитал 
как раз про «русьню». И после этого слова я 
ему ни разу не позвонил, не написал. Если бы 
увиделся с ним, то провел бы с ним бой. «Как 
ты можешь, ты же интеллигентный человек! 
Какая русьня? Кто я для тебя? Я — еврей, го-
ворящий по-русски и родившийся в Украине» 
Для меня очень важны националистические 
проявления в человеке. Когда он устраивает 
гастроли русского театра — он мне друг, а 
когда кроет мою страну за национальность 
— он мне враг.

— Последний вопрос. Пройдет время, 
оно отодвинет наши эмоции от событий и 
охладит пыл, успокоит сердце. Готовы ли 
вы поставить спектакль о том, что пере-
жили и что было с нами? С вами лично?

— Это очень сложная история. Я меньше 
всего хочу сегодня и в ближайшем будущем 
кого-то осуждать. Или кого-то ниспровергать. 
Мы до сих пор не можем, сколько уже десяти-
летий прошло, разобраться с такой титаниче-
ской фигурой, как мой тезка — Иосиф Висса-
рионович Сталин. А сейчас время невероятно 
сложное, невероятно драматургичное. И для 
него должны найтись свои Шекспиры, которые 
со всем этим разберутся. А я уже как режиссер 
постараюсь это выразить на сцене.

— В этой драматургии вы фигура 
трагичная?

— Нет. Трагичны те, кто гибнет, а я раз-
говариваю с тобой, сижу в «МК». Это счастье! 
Когда мне семь лет назад в Израиле объяви-
ли, что у меня четвертая стадия онкологии 
и я умру через полтора месяца, я вышел на 
улицу и подумал: «Господи, не хочется уми-
рать. Но какая у меня была счастливейшая 
жизнь! Скольких фантастических, чудесных 
людей я встретил! Как я чудесно работал в 
«Современнике», на Таганке, в «Школе со-
временной пьесы!!!»

Но что теперь делать? Говорить, что мне 
плохо?.. Я живу в своем загородном доме, 
вижу своих детей, приехал к тебе на машине 
и могу войти в любое кафе и тебя пригла-
сить. И мне хватит заплатить денег, которые 
я получаю за свою работу. Это счастье! А 
несчастье у людей, которые не ожидали та-
кого времени и которым это время сломало 
жизнь. Вот о них нужно сегодня размышлять, 
писать и ставить.

Марина РАЙКИНА.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Мария Александрова (1978) — артистка балета, народная 
артистка России
Георгий Вирен (1953) — выпускающий директор ИА 
«Интерфакс»
Алексей Герман (1938–2013) — кинорежиссер, сценарист, 
актер, народный артист России
Павел Дацюк (1978) — российский хоккеист, олимпийский 
чемпион, чемпион мира, двукратный обладатель Кубка 
Стэнли
Александр Жулин (1963) — фигурист (танцы на льду), 
тренер, чемпион мира и Европы
Григорий Кисунько (1918–1998) — ученый в области ради-
оэлектроники, создатель первой советской системы ПРО

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня темпе-
ратура ночью в Москве 12…14°, днем 20…22°. Облачно. 
Небольшой кратковременный дождь. Ветер западный, юго-
западный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 4.13, заход Солнца — 20.57, долгота 
дня — 16.44.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день шахмат
Международный день торта
1653 г. — русское посольство прибыло в Чигирин с 

уведомлением о согласии царя взять под свое покрови-
тельство запорожское казачество
1848 г. — спущен на воду первый в России винтовой пароход 
«Архимед» (автор проекта — И.А.Амосов)
1893 г. — в России введена «казенная продажа питей» 
(«винная монополия»)
1953 г. — СССР восстановил дипломатические отношения 
с Израилем
1973 г. — ушел из жизни мастер боевых искусств Брюс Ли
2018 г. — стартовал российский этап ралли-марафона 
«Шелковый путь»
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 57 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Луганске, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Почему есть торт «Наполеон», но нет тор-
та «Суворов»? Потому что его ни разу не 
замесили.

То, что искусственный интеллект научился 
рисовать — это еще ничего.
Подумайте, что будет, когда его не примут 
в Венскую академию художеств.

— Ты где вчера был?
— Да к другу в гости ходил. Всю ночь в 
шахматы играли.

— Ну и кто кого?
— Да никто никого!!! Мы в шахматы 
играли.

Кони одинаково дохнут и от работы, и от пе-
рекура. В общем, совершенно не приспосо-
блено животное ни к работе, ни к отдыху.

— В салоне есть доктор?
— Да.
— Какая у вас специальность?
— Я доктор математических наук.
— Как жаль, у нас тут один пассажир 
умирает!..
— Минус один.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В день 130-летия со дня рождения Влади-
мира Маяковского, когда Москву отчаянно 
раскалывала гроза и заливали ливни, 
столичный «Ленком» Марка Захарова по-
казал мюзикл «Маяковский», который сам 
был подобно стихии. Ориентир на нового 
зрителя очевиден: хип-хоп, поэтические 
батлы. Постановка нового главного режис-
сера Алексея Франдетти, музыка рэпера 
Басты, известного в миру Василия Ваку-
ленко. На предпремьерном показе для 
своих побывал обозреватель «МК». 

Надо сказать, что «Ленком» последним 
отметился по теме поэта-глашатая-главаря, 
но зато в день его рождения. В течение сезона 
своего «Маяковского» по очереди предъявили 
Театр Терезы Дуровой («Без галош элегант-
нее»), обновленный Театр Луны на Малой 
Ордынке («Маяковский. Городской мюзикл») 
и оркестр «Виртуозы Москвы» («Ахматова и 
Маяковский»). Но все ждали именно ленко-
мовское высказывание: слишком уж много 
интригующих подробностей сопровождало 
постановку нового главрежа. Что бюджет у 
спектакля оперный — чуть ли не 70 миллионов 

рублей, что музыку пишет Баста, который не 
только рэпер, но и довольно крупный биз-
несмен. Что «Ленком» обойдется не только 
своими силами, но и позовет артистов со 
стороны. И так далее и так далее. 

Алексей Франдетти в костюме летнего 
цвета появляется у левого портала. Говорит, 
что, разумеется, волнуется (оно и видно), что 
обожает артистов и дает установку публике: 
«Можете ни в чем себе не отказывать: под-
певайте, если нравится, светите фонариками, 
как на рок-концертах…». В общем, разре-
шил публике всё. Но в день прогона зрители 
проявили воспитанность и вразнос не пошли. 
Напротив, были внимательны, следили за 
историей, которая по страстям — революци-
онным и любовным — зашкаливала. 

Ленкомовский «Маяковский» соответ-
ственно фигуре исторического лица — мощный 

и берет количеством: декорации, которые 
сделал питерский художник Вячеслав Окунев, 
много работающий именно в музыкальном 
театре, мощные, и в них вся яркость револю-
ции и мрак ее. У художника по свету Ивана 
Виноградова световых переходов и команд 
не меньше тысячи. Более 130 костюмов, а 
с учетом двух составов на некоторых ролях 
и того больше. Практически на всех печать 
эстетики футуризма. Резкие линии кроя и 

геометрические фигуры ярких цветов захва-
тили джинсовые костюмы массовки, туалеты 
возлюбленных поэта, а их у него было пять. 

Он пришел и сразил своим голосом, сло-
гом, обликом.

Не мужчина, а туча в штанах. Грозовое 
облако...

И самое главное, музыка: ее играет со-
став в ложе, на сцене, исполняют актеры. 
Причем в жестком стиле рэп, что для поющих 

драматических совсем не просто. В процес-
се подготовки спектакля, ваяя театральный 
памятник Маяковскому, Франдетти безжа-
лостно отсекал все лишнее: так, два номера, 
которые обещали стать хитами, вылетели из 
постановки. Например, финальный дуэт Норы 
(она же Вероника Полонская) с поэтом перед 
тем, как тот застрелился. 

— У труппы по этому поводу был практи-
чески траур, но я всё равно убрал, — сказал 

мне режиссер после спектакля. — Вообще, в 
этом смысле в любом оригинальном спекта-
кле значительно больше остается за бортом, 
нежели на борту. Как известно, для мюзик-
ла «Кабаре» было написано 50 номеров, а 
в результате их осталось 17. Так же и здесь: 
много работы композитора и аранжировщика 
осталось за кадром.

В роли поэта выступают два молодых 
ленкомовских актера — такие же рослые, 
как он: Игорь Коняхин и Станислав Тикунов. 
Коняхин известен как граф Резанов из «Юно-
ны» и «Авось». У Стаса Тикунова за последние 
два сезона в театре немало заметных ролей 
не только героического, но и характерно-
го плана, и он должен быть Интереснейший 
Маяковский.

Революция, социальный заказ, писатель-
ские разборки в виде впечатляющих поэти-
ческих батлов между Маяковским и Корнеем 
Чуковским, Максимом Горьким и Сергеем 
Есениным. Чекистский контроль за творче-
ской интеллигенцией — все это смешалось 
в Маяковском. Но главным в мюзикле все 
равно останется любовная история. Несмо-
тря на трагичность финала, зал на показе 
подпевал сцене. 

Под занавес сезона «Маяковского», как 
превью, сыграют еще три раза. Ну а премьеру 
обещают сыграть на открытие нового теа-
трального сезона в начале сентября. 

Марина РАЙКИНА.

В «ЛЕНКОМЕ» МАЯКОВСКИЙ БЬЕТСЯ 
В БАТЛЕ С ГОРЬКИМ И ЕСЕНИНЫМ

Новый главный 
режиссер театра 
разрешил публике все

«Я МЕНЬШЕ ВСЕГО ХОЧУ 
СЕГОДНЯ КОГО-ТО ОСУЖДАТЬ»

ИОСИФ РАЙХЕЛЬГАУЗ:

В роли Маяковского Станислав Тикунов...

Марина Райкина 
и Иосиф 
Райхельгауз.

...и Игорь Коняхин.
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